
РЕЗОНАНС В Таиланде 
завершена операция 
по спасению детей

Пещера 
отдала узников

Юрий Когалов, Юрий Снегирев

В ТАИЛАНДЕ завершилась финальная фаза операции 
по спасению 12 школьников и их футбольного тренера, 
застрявших в пещере Кхао Луанг из-за начавшегося пре-
ждевременно сезона дождей. Во вторник на поверхность 
были выведены четыре последних ребенка, остававших-
ся под землей, их тренер, а также два военврача 
и два боевых пловца ВМС Таиланда, которые 
были с детьми с момента их обнаружения.

ПРАВО КС России разрешил 
платить за тепло 
по индивидуальным 
приборам учета

Считаться 
со счетчиком

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ разрешил жителям 
многоквартирных домов платить за тепло по индивиду-
альным счетчикам. Однако новый порядок расчетов бу-
дет доступен не всем.

Рассмотрение положений статьи 157 Жилищного ко-
декса РФ и пункта 42(1) Правил предоставления комму-
нальных услуг собственникам и пользователям помеще-
ний в многоквартирных домах началось по инициативе 
жителя города Пушкино Московской области Сергей Де-
минца. Больше года мужчина пытался доказать в судах 
общей юрисдикции, что не должен нести дополнитель-
ные расходы из-за нерадивых соседей, камнем преткно-
вения стало одно слово — «все».

Деминец проживает в новом многоквартир-
ном доме, который был сдан в эксплуатацию в 
конце 2015 года.

Грузовик 

«Прогресс» 

долетел 

до МКС 

за 3 часа 

40 минут

Элеонора Митрофанова:
Учиться 
в «русской школе» 
можно онлайн
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ЖКХ Собственников квартир защитили от двойной оплаты 
коммунальных услуг

Какой платит дважды?

Ирина Жандарова

С
егодня, 11 июля, на-
чнут действовать из-
менения в Жилищный 
кодекс, которые по-
зволят защитить соб-

ственников от выставления им 
двойных квитанций за жилищно-
коммунальные услуги.

Чаще всего с этим нарушени-
ем сталкиваются собственники 
квартир, которые выбрали но-
вый способ управления домом: 
управляющую компанию (УК) 
или товарищество собственни-
ков жилья (ТСЖ). Но прежний 
управленец не согласен с реше-
нием и продолжает свою работу, 
а заодно и выставляет счета.

Раньше такие ситуации раз-
решались только в суде. Это 
было долго, а все время рассмо-
трения спора выставление двой-

ных счетов продолжалось. У соб-
ственников накапливались ог-
ромные долги, набегали пени. Те-
перь эти споры будут решаться 
органами государственного жи-
лищного надзора в кратчайшие 
сроки благодаря введению чет-
ких правил.

Как же должны действовать 
собственники, чтобы избежать 
двойных квитанций? Решение о 

выборе способа управления сво-
им многоквартирным домом они 
обязаны сообщить в госжилин-
спекцию в пятидневный срок. 
Если это ТСЖ, то сами. Если ком-
пания, то в инспекцию уже обра-
щается она. «Во втором случае 
органы государственного жи-
лищного надзора назначат про-
верку и на ее основании прини-
мают решение об исключении 

дома из реестра лицензий старой 
компании и включении в реестр 
лицензий новой», — разъяснил 
порядок действий Игорь Кокин, 
эксперт Центра федеральных и 
региональных программ Высшей 
школы госуправления РАНХиГС. 
С момента принятия такого ре-
шения старая компания теряет 
право начисления платежей соб-
ственникам квартир в доме.

Этих поправок ждало боль-
шое количество собственников 
многоквартирных домов, у кото-
рых суды с УК растянулись на 
годы. За документы управляю-
щей организации и ключи от об-
щих помещений идут настоящие 
войны. 

Закон облегчил жизнь собст-
венникам домов, которыми 
управляют сразу две УК. Конеч-
но, такие случаи и прежде явля-
лись нарушением, однако суще-

ствовали. Теперь незаконные 
управленцы будут быстро терять 
право на обслуживание дома.

К примеру, с июня 2016 года 
жители четырех домов в городе 
Апрелевке получают две квитан-
ции от разных управляющих 
компаний. Новую собственники 
выбрали сами, но старая не сдает 
позиций, начисляет платежи. 
Жилинспекция отправляла 
жильцов в суд. Теперь же она обя-
зана разобраться в ситуации и 
исключить незаконную УК из ре-
естра. Для собственников это и 
быстрее, и дешевле, и проще. 

Тут главное, чтобы собствен-
ники квартир правильно провели 
процедуру выбора но-
вого способа управле-
ния. 
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Роуминг 
на территории 
страны могут 
отменить

2
Росстандарт 
опубликует 
«черный 
список» 
производителей 
и поставщиков 
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Волонтеры 
помогли найти 
тысячи 
пропавших 
без вести 

6
Саммит НАТО 
открывается 
в Брюсселе

8
В Москве скоро 
появятся новые 
хорды, электро-
бусы и «Остров 
мечты»

10
Андрей 
Рудской: 
Школы должны 
быть заточены 
на углубленное 
изучение 
базовых 
предметов 

КОСМОС

По какой из платежек платить, 
если их в почтовый ящик кладут 
сразу две? 

Миллион рублей штрафа 
отдаст
собственник 
земли 
за борщевик 
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Акцент

 Раньше при получении двух 
платежек владельцы квартир 
шли в суд, а начисление двой-
ных платежей продолжалось
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Австралийский доллар  46,5709
Азербайджанский манат  36,6995
Армянский драм**  12,9552
Белорусский рубль  31,6734
Болгарский лев  37,4905
Бразильский реал  16,1238

Венгерский форинт**  22,5349
Вон Республики Корея***  55,9416
Гонконгский доллар*  79,5640
Датская крона*  98,3807
Доллар США  62,4442
Евро  73,3470

Индийская рупия**  90,7290
Казахстанский тенге**  18,1971
Канадский доллар  47,5693
Киргизский сом**  91,4799
Китайский юань*  94,2910
Молдавский лей*  37,5040

Новый туркменский манат  17,8667
Норвежская крона*  77,9024
Польский злотый  16,9359
Румынский лей  15,7389
СДР  88,2824
Сингапурский доллар  46,0741

Таджикский сомони*  67,9798
Турецкая лира  13,2440
Узбекский сум****  79,9194
Украинская гривна*  23,8291
Фунт стерлингов  82,9883
Чешская крона*  28,2694

Шведская крона*  71,4481
Швейцарский франк  62,9541
Южноафриканский рэнд*  46,6524
Японская иена**  56,2079

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.07.18

Английские «львы» готовятся 

к прыжку в финал / стр. 11

Как изменился стиль 

судейства на нынешнем 

чемпионате мира / стр. 12

Волонтеры ЧМ-2018 

сыграли в футбол 

на Красной площади / стр. 12

Роналду перешел из «Реала» 

в «Ювентус» за 112 миллионов 

евро / стр. 12

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Англичане (в красной форме) впервые за 28 лет сыграют в полуфинале чемпионата мира.

Полиция перекрыла входы в госпиталь, где лечатся дети.
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ПРОЕКТ 61 регион 
поддержал изменения 
в пенсионном 
законодательстве

По данным 
минтруда

Евгений Гайва

МИНТРУД России отслеживает информацию об обсу-
ждении в регионах страны изменений в пенсионном за-
конодательстве. Положительные мнения о проекте зако-
на уже выразил 61 регион, сообщает министерство. 

Власти регионов направили положительные отзывы 
на законопроект о повышении пенсионного возраста в 
Государственную Думу,  рассказал министр труда и со-
циальной защиты Максим Топилин. Он отметил, что ре-
акция регионов на инициативу по изменению пенсион-
ного законодательства идет во многом с опережением 
сроков. 

Поправки в пенсионное законодательство подготов-
лены правительством России. Предполагается поэтап-
ное повышение пенсионного возраста с 2019 года. Такие 
изменения позволят улучшить положение неработаю-
щих пенсионеров, обеспечить повышение пенсий. 
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ДУМА Сотрудникам
транспортной
безопасности
разрешат применять
электрошокеры

Дебоширы 
под напряжением

Татьяна Замахина

СОТРУДНИКИ подразделений транспортной безопа-
сности будут лучше вооружены — им разрешат использо-
вать электрошокеры и другое гражданское оружие само-
обороны. Соответствующий законопроект Госдума при-
няла в первом чтении.

Сегодня электрошокеры могут использовать сотруд-
ники частных охранных предприятий, судебные приста-
вы, почтальоны и даже простые граждане для нужд само-
обороны. Лицензия не требуется. А вот сотрудники тран-
спортной полиции не имеют права носить такие устрой-
ства при исполнении служебных обязанностей (не на ра-
боте — пожалуйста).

Коллизия еще и в том, что огнестрельное оружие им 
носить как раз можно. А вот использовать нельзя — ведь в 
местах массовых скоплений людей это запрещено. А за-

дачи у таких сотруд-
ников серьезные, 
объяснил автор ини-
циативы, зампред 
Комитета Госдумы 
по безопасности и 
противодействию 
коррупции Анато-
лий Выборный. В чи-

сле их функций — пресечение терактов на территории аэ-
ропортов, вокзалов и т.п.

По статистике, за прошлый год на объектах транспор-
тной инфраструктуры было зафиксировано 467 актов 
незаконного вмешательства. Речь о противоправных 
действиях, способных повлечь за собой причинение вре-
да жизни и здоровью людей. Как пояснил автор, эта циф-
ра включает в себя и трагедию в метро Санкт-Петербур-
га. От взрыва, который прогремел 3 апреля, пострадали 
103 человека, теракт унес жизни 16 человек.

В ходе досмотра пассажиров сотрудники служб без-
опасности в прошлом году изъяли 247 единиц огне-
стрельного оружия, 56,5 тыс. боеприпасов и 32 кг взрыв-
чатых веществ. Естественно, они должны быть лучше во-
оружены и сами. В связи с этим в качестве безопасной 
для окружающих альтернативы огнестрельного оружия 
транспортных сотрудников вооружат электрошокера-
ми, которые можно будет использовать в качестве ору-
жия активной самообороны, так и средства для пресече-
ния актов незаконного вмешательства. Кроме электро-
шокеров в разрешенный перечень войдет травматиче-
ское и газовое оружие, добавил автор.

Присутствовавший на заседании Госдумы замдирек-
тора Росгвардии Сергей Захаркин от имени ведомства 
поддержал законопроект. Также он уточнил, что речь 
идет об электрошокерах мощностью до 9 Дж.

ПАРЛАМЕНТ Госдума
приняла закон
о расширении
полномочий РАН

Право академии

Татьяна Замахина

ГОСДУМА в третьем, окончательном, чтении приняла 
президентский законопроект о расширении полномочий 
Российской академии наук.

Поправки были внесены «по результатам очень се-
рьезных консультаций, которые шли между президен-
том и руководством академии в новом составе», отметил 
глава Комитета Госдумы по образованию и науке Вячес-
лав Никонов. Итоговый текст документа, по его словам, 
был поддержан всеми сторонами. «Принятия этого зако-
на, безусловно, ждут российские ученые», — подчеркнул 
Вячеслав Никонов.

Согласно задаче, поставленной президентом, акаде-
мия должна стать главным научным учреждением стра-
ны. Пока у нее есть только экспертные полномочия. 
«Это ведущая научная организация, и ограничивать ее 
только экспертными функциями — значит, вести дело к 
ликвидации РАН, — заявил ранее в интервью «РГ» лауре-
ат Нобелевской премии, депутат ГД Жорес Алферов. — А 
у нее, напомню, особая история — во многом отличная от 
того, как была построена и развивалась система науч-
ных исследований в 
других странах».

Благодаря реали-
зации президент-
ских поправок к це-
лям деятельности 
академии будет от-
носиться прогнози-
рование основных 
направлений науч-
но-технологическо-
го и социально-эко-
номического разви-
тия страны. Также РАН сможет подавать предложения в 
органы власти по изменению законодательства. Акаде-
мия фактически станет заказчиком для научных инсти-
тутов и будет не только разрабатывать программу фун-
даментальных исследований, но и организовывать их.

Законопроект, в частности, закрепляет за организа-
цией функции по координации научных исследований в 
сфере оборонно-промышленного комплекса. Поправки 
позволят ученым активно участвовать в создании новых 
разработок, направленных на укрепление оборонного 
потенциала России, заявил ранее депутатам глава РАН 
Александр Сергеев. Академия также получит большие 
полномочия по осуществлению научной дипломатии, 
подчеркнул он. В документе говорится об участии РАН от 
имени России в реализации международных научных 
программ и проектов.

Первый зампред Комитета Госдумы по образованию и 
науке академик РАН Геннадий Онищенко считает, что ре-
форма РАН продолжает стратегическую работу по выве-
дению России в лидеры в новом технологическом укладе, 
в который вступает глобальная экономика. Он ожидает 
расширение участия академии в международных науч-
ных исследованиях. Это «важно сегодня при попытках 
изолировать нашу великую державу от мирового разви-
тия, и здесь научная дипломатия будет очень уместна», 
заявил Онищенко.

Президент Владимир Путин выслушал доклад о развитии Дагестана

Порядок задач

Кира Латухина 

П
резидент Владимир 
П у т и н  о б суд и л  с 
врио главы Дагеста-
на Владимиром Васи-
льевым ход исполне-

ния поручений, которые были 
даны во время поездки в респу-
блику в марте этого года.

«Владимир Абдуалиевич, как 
дела у вас?» — приветствовал Ва-
сильева глава государства. «Не-
просто, скажем так. Стараемся 
выполнять задачи, которые вы 
поставили», — сказал собеседник. 
То есть больше внимания уделять 
тому, чтобы бюджетные средства 
в полном объеме доходили до лю-
дей. «Мы выходим на то, чего не 
видели раньше.  Например, 
шприц стоит у нас почти в пять 
раз дороже, чем по России, стен-
ты в два раза дороже», — сравнил 
Васильев.

«Я знаю, что вы проводите 
конкурсные процедуры для при-
влечения кадров, да?» — спросил 
президент. «Да, мы прислуша-
лись к вашим рекомендациям, и 
как вы сформировали кадровый 
резерв, так и мы пытаемся по-
вторять», — подтвердил собесед-
ник. Был 1091 соискатель, в ито-

ге 61 победитель, из них 14 на-
значены, все дагестанцы. «И го-
товим второй этап, уже с учетом 
опыта. Надеюсь, он будет еще бо-
лее плодотворным», — заметил 
Васильев. «Мы приглашаем со 
всей страны специалистов и эк-
спертов. Конечно же, отдаем 
предпочтение дагестанцам, тем 
профессиям, которые нам нуж-
ны», — добавил он.

Врио главы региона рассказал 
о борьбе с коррупцией: «Мы 
больше 200 человек, по сути, 
привлекли к ответственности по 
материалам прокуратуры за кон-
фликт интересов, за несоответст-
вие расходов-доходов: кого-то в 
дисциплинарном порядке, кто-то 
уволился сам, кого-то наказали». 
«Сейчас эта работа продолжает-

ся, поэтому я думаю, что в бли-
жайшее время у нас будет больше 
порядка и, самое главное, будут 
более эффективно использовать-
ся средства, бюджетные в пер-
вую очередь», — заверил он.

Ситуацию в Ботлихе Васильев 
взял на личный контроль. 25 мая 
этого года приказом министра 
обороны передан детский сад. 
«Помните, мусоросортировоч-
ный перерабатывающий завод 
они просили? Он станет для всего 
горного района очень важным, и 
эта работа ведется», — также ска-
зал врио главы республики. А вот 
вопрос передачи школы и жилых 
домов пока не решен, идет обсу-
ждение. Еще Васильев доложил о 
работе по автодороге Ботлих — 
Хунзах — Араканская площадка: 

«Горные районы будут связаны 
постоянным современным тран-
спортом друг с другом». И также 
попросил не один компьютерный 
томограф (в горной части его 
нет), а четыре: это позволило бы 
уменьшить очередь в республике 
с четырех месяцев до 20 дней.

Другая просьба касалась 
строительства судоремонтного 
завода. «Это бы дало нам рабо-
чие места», — пояснил доклад-
чик. По его словам, уже в 2019 
году могут быть первые наборы 
в Нахимовское училище на Кас-
пии. «Это мечта, конечно, даге-
станцев», — добавил он. «Нахи-
мовские училища мы делаем как 
филиалы петербургского Нахи-
мовского училища. В регионах 

это все филиалы Петербурга», — 
уточнил глава государства.

Кроме того, Васильев попро-
сил поддержки по инфраструкту-
ре Каспийска, где вода подается 
по часам и большая нагрузка на 
электросети. «Мы не потянем ре-
спубликанским бюджетом, и во-
енным тоже непросто», — при-
знался он. Напомним, основным 
пунктом базирования Каспий-
ской флотилии станет Каспийск, 
и планируется, что он сможет 
принять первые корабли до кон-
ца года.

Владимир Васильев рассказал пре-
зиденту, что делается в республике 
для того, чтобы бюджетные средст-
ва в полном объеме шли по назна-
чению.

Акцент

 За коррупционные правона-
рушения в регионе привлече-
ны к ответственности
более 200 чиновников

Академия также 
получит большие 
полномочия по осу-
ществлению науч-
ной дипломатии

Речь идет об элек-
трошокерах мощно-
стью до 9 Дж

Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4255

Считаться 
со счетчиком

В 17-этажном здании 
около 500 квартир, все 
были оснащены инди-

видуальными приборами учета 
(ИПУ) тепловой энергии, а дом в 
целом — общедомовым счетчи-
ком. Размер платы за отопление 
каждой квартиры в таком случае 
должен складываться из факти-
ческого потребления (по показа-
ниям ИПУ) и платы за общедо-
мовые нужды, рассчитанной пу-
тем сложения — вычитания. Од-
нако со временем часть собст-
венников отказались от ИПУ — и 
управляющая компания изме-
нила схему расчетов: по показа-
ниям общедомового счетчика 
пропорционально площади 
квартиры. 

— Я обратился в суд, когда уз-
нал, что часть жильцов считает 
новый способ более выгодным, — 
рассказал Деминец «РГ». — Полу-
чается, мы берем на себя часть их 
расходов, если по своему счетчи-
ку у них получается сумма боль-
ше, чем по расчетам. 

Лазейку дают вышеназванные 
правила: «В многоквартирном 
доме, который оборудован кол-
лективным (общедомовым) при-
бором учета тепловой энергии и 
в котором не все жилые или не-
жилые помещения оборудованы 
ИПУ тепловой энергии, размер 
платы за коммунальную услугу 
по отоплению определяется ис-
ходя из показаний коллективно-
го (общедомового) прибора уче-
та тепловой энергии». Но ведь 
были-то оборудованы все!   

Суды общей юрисдикции от-
казали Сергею Деминцу на том 
основании, что установления 
порядка расчетов за услуги 
ЖКХ, в том числе за отопление, 
— прерогатива правительства 
РФ, что и закреплено в статье 
157 ЖК РФ. Однако постановле-
ние № 354 «О предоставлении 

коммунальных услуг собствен-
никам и пользователям помеще-
ний в многоквартирных домах и 
жилых домов», разработанное 
правительством в рамках своей 
компетенции, уже документ 
спорный, посчитали представи-
тели органов государственной 
власти в КС.  

Изучив доводы сторон, КС 
признал совокупность оспорен-
ных норм не соответствующими 
Конституции РФ, поскольку они 
не предусматривают возможно-
сти учета показаний ИПУ при 
расчете за тепло, если сохран-
ность приборов в отдельных по-
мещениях не была обеспечена. 
Как пояснил судья-докладчик  
Юрий Рудкин, КС встает на сто-
рону тех граждан, которые хотят 
экономить. Для нерачительных 
жильцов плата за тепло теперь 
будет рассчитана исходя из нор-
мативов и площади квартиры, 
что существенно больше платы 
по счетчикам. Затем совокупные 
показания всех ИПУ и потребле-
ние по нормативу вычтут из по-
казаний общедомового счетчика, 
а оставшееся количество тепла 
составят общедомовые нужды.

— Эта модель будет действо-
вать временно, федеральному за-
конодателю надлежит внести в 
правовое регулирование необхо-
димые изменения, — добавил Руд-
кин. — Пока же такой сочетанный 
порядок расчетов вводится для 
домов, построенных или капи-
тально отремонтированных по-
сле 2012 года, где имеется техни-
ческая возможность для установ-
ки ИПУ и где они были установле-
ны во всех квартирах сразу. 

Дело Сергея Деминца подле-
жит пересмотру. Кроме того, пло-
дами его усилий могут восполь-
зоваться жители других много-
квартирных домов, где ИПУ были 
установлены. 
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РЫНОК Росстандарт начинает проверки продуктов
и одежды в режиме тайного покупателя

Идем в ГОСТы

Игорь Зубков

Р
осстандарт начинает провер-
ки товаров из потребитель-
ской корзины на соответст-

вие ГОСТам, в первую очередь они 
коснутся продуктов и одежды. К 
сентябрю ведомство опубликует 
первые результаты, открыв «чер-
ный список» недобросовестных 
производителей и поставщиков, 
маркирующих свою продукцию 
знаком ГОСТ, но в реальности не 
соблюдающих требования заяв-
ленных стандартов. 

Об этом «РГ» сообщил руково-
дитель Росстандарта Алексей Аб-
рамов в ходе выставки «Инно-
пром-2018» в Екатеринбурге. 

Ведомство будет опираться на 
проверки общественных объеди-
нений (в том числе Роскачества), 
если они сделаны при соблюде-
нии методрекомендаций. Отбор 
продукции для перепроверки в 
лабораториях системы Росстан-
дарта будет происходить в режи-
ме тайного покупателя с полок 
магазинов. Ограничения на про-
верки в данном случае не дейст-
вуют, поскольку бизнес получает 
знак ГОСТ в рамках доброволь-
ной сертификации.

Ключевая проблема в том, что 
при сложившемся порядке прото-

кол испытаний и сертификат со-
ответствия можно просто купить, 
недобросовестные участники по-
требительского рынка предъяв-
ляют большой спрос на такие до-
кументы, и до сих пор они факти-
чески остаются безнаказанными. 
Сейчас это может быть квалифи-
цировано как введение потреби-
теля в заблуждение, однако даже 
если это выяснится, привлечь ви-
новника к ответственности очень 
сложно. Можно уйти от конкре-
тики и написать «Сделано по ГО-
СТу», не указывая номер стан-

дарта, или же указать стандарт на 
упаковку с расчетом, что потре-
битель воспримет это как ГОСТ 
на продукт. Эти лазейки должны 
закрыть поправки в закон о стан-
дартизации, которые готовит 
Росстандарт, рассказал Абрамов.

Следующим этапом станет 
придание Национальной системе 
сертификации (НСС, создана 
Росстандартом в 2017 году) ста-
туса национальной де-юре. В бли-
жайшее время появится поста-
новление правительства, закре-
пляющее ее правовое положение, 
ожидает Абрамов. НСС останется 
добровольной, но только после 
успешных испытаний в ее лабо-
раториях можно будет легально 
нанести знак ГОСТа на товар. При 

этом к НСС допускаются только 
производители, которые дали со-
гласие на проведение повторных 
испытаний любого образца в лю-
бой момент.

«На участие в НСС поступило 
уже 360 заявок от компаний, ко-
торые дорожат своей репутацией 
(самая «чистая» часть «белой» 
зоны), прошли испытания и во-
шли в реестр НСС около 330, 
остальным требуется правиль-
ный месседж: либо принять чест-
ные правила, либо снять упоми-
нание о ГОСТах со своей продук-
ции, — сказал Алексей Абрамов. — 
К ГОСТам у потребителей сохра-
нилось доверие еще с советских 
времен, но сейчас эта маркиров-
ка зачастую не подтверждается 
реальными лабораторными ис-
пытаниями».

Проект НСС переходит из пи-
лотной фазы в «боевую», количе-
ство органов по сертификации, 
зарегистрированных в системе, 
выросло с 7 до 36, все готово к 
плавному переходу на новый по-
рядок использования знака наци-
ональной системы стандартиза-
ции, считает Абрамов.

Упомянутое постановление 
правительства также вводит пра-
вила, которые заставят уйти с 
рынка системы добровольной 
сертификации, «паразитирую-
щие» на ГОСТах. Держателям до-
бровольных систем предстоит 
пройти перерегистрацию, ее по-
рядок меняется с уведомительно-
го на разрешительный, Росстан-
дарт получит полномочия по их 
мониторингу и выводу из реестра 
нарушителей. В результате на 
рынке останутся те доброволь-
ные системы, которые работают 
там, где пока нет национальных 
стандартов либо применяются 
корпоративные стандарты. 

Акцент

 Получить знак ГОСТ смогут 
только товары, прошедшие 
реальные испытания в госу-
дарственных лабораториях
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Владимир Путин подписал указ о спецпредставителе президента по вопросам 

цифрового и технологического развития. Им назначен Дмитрий Песков, кото-

рый возглавлял одно из направлений в Агентстве стратегических инициатив 

(АСИ). Как рассказал журналистам пресс-секретарь главы государства Дмит-

рий Песков, его тезка не будет сотрудником администрации президента –— он 

возглавит автономную некоммерческую организацию, которая отпочкуется от 

АСИ. «В Послании президента и в майском указе в качестве одной из приоритет-

ных целей ставилась задача тотальной цифровизации экономики и социальной 

сферы и обеспечения технологического прорыва», — напомнил представитель 

Кремля. «Как раз чтобы координировать эти вопросы и назначается спецпред-

ставитель», — пояснил Песков. 

СВЯЗЬ

Госдума 
поддержала 
отмену 
роуминга 
внутри России

АБОНЕНТ 
ВЕЗДЕ ПРАВ

Татьяна Замахина

ГДЕ БЫ абонент ни находился на 
территории России, он должен 
платить за связь по одним и тем 
же тарифам. Законопроект об от-
мене национального и внутрисе-
тевого роуминга прошел в Госду-
ме первое чтение.

Инициатива была внесена на 
рассмотрение палаты в июне 
прошлого года группой депутатов 
от «Справедливой России» во гла-
ве с лидером фракции Сергеем 
Мироновым. «Вынуждать людей, 
приезжающих в другой регион 
страны, платить за мобильную 
связь по иному, более дорогому 
тарифу, — это неправильно и с точ-
ки зрения технологий, и с точки 
зрения справедливости», — зая-
вил лидер фракции. Он напомнил, 
что роуминг для граждан евро-
пейских государств перестал дей-
ствовать на территории всего Ев-
росоюза. «Избавляться от этого 
анахронизма давно пора и в Рос-
сии», — уверен Миронов.

По сведениям авторов, опера-
торы связи зарабатывают на на-
циональном роуминге миллиар-
ды рублей. А граждане, приехав-
шие в другой регион, терпят неу-
добства, ведь им приходится по-
купать местные сим-карты, что-
бы избежать переплаты.

— Мы через закон исключаем 
использование операторами свя-
зи дифференцированных тари-
фов по оплате услуг связи в зави-
симости от нахождения абонен-
тов, — заявил один из авторов 
Олег Нилов. — То есть вводится 
применение единого тарифа на 
услуги связи по всей территории 
России.

Кроме того, важной новеллой, 
по его словам, является то, что 
оплате абонентами не будут под-
лежать входящие телефонные 
звонки, получаемые в другом ре-
гионе, за исключением загранич-
ных телефонных звонков.

Профильный думский коми-
тет по информационной полити-
ке поддержал законопроект. И ре-
комендовал скорректировать 
дату вступления в силу — в по-
правках указано 1 января 2018 
года. Скорее всего, новой датой 
будет 1 января 2019 года.

Операторы связи, правда, вы-
пускают тарифы, которые позво-
ляют абонентам тратить меньше 
денег при нахождении в другом 
регионе. В связи с этим у депута-
тов возникли сомнения. А вдруг 
операторы «усреднят» тарифы 
так, что какие-то граждане все же 
проиграют? «Некоторые абонен-
ты могут трактовать это как рост 
цен», — пояснил «единоросс» Вла-
димир Крупенников, предсказав 
«отмирание» наиболее дешевых 
тарифов. «Антимонопольная 
служба должна проследить, как 
будет действовать этот закон, 
чтобы не произошло резкого ро-
ста цен», — заявил он.

«Если будет сговор четырех и 
более компаний, ФАС обратит 
внимание и серьезными штрафа-
ми сможет вразумить», — отреаги-
ровал на ремарку коллеги Олег 
Нилов. Глава профильного коми-
тета Леонид Левин рассказал об 
опыте Евросоюза, где цены на 
связь в результате аналогичной 
реформы повысились в рамках 
инфляции. В любом случае, с уче-
том конкуренции и контроля со 
стороны ФАС новшество не при-
ведет к существенному увеличе-
нию тарифов, заявил он.

Депутат Дмитрий Белик (ЕР) 
спросил о действии закона на тер-
ритории Крыма и Севастополя, 
где работают не все операторы 
связи. Олег Нилов пояснил, что 
документ касается всей России. 
Но возможность проблем при-
знал. «Сразу после принятия за-
конопроекта в третьем чтении 
надо адресовать вопрос к прави-
тельству», — заявил он.

Зарубежных звонков инициа-
тива не касается, ответил парла-
ментарий на другой вопрос. Впро-
чем, Нилов считает, что с Респу-
бликой Беларусь и с Казахстаном 
тоже надо роуминг отменять.

Законопроект пред-
усматривает приме-
нение единого тари-
фа на услуги связи 
по всей территории 
России

Подробнее про отмену 
национального роуминга 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/1963
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ДЕНЬГИ Аналитики 
оценили влияние санкций 
на экономику России

Пограничные 
пункты

Роман Маркелов

ДЕЙСТВУЮЩИЕ западные санкции так или иначе по-
влияли примерно на пятую часть российской экономи-
ки. Но они могут сдерживать ее рост только в долгосроч-
ной перспективе, в среднесрочном диапазоне главные 
ограничители для разгона ВВП — внутренние. 

Такие выводы содержатся в исследовании Аналитиче-
ского кредитного рейтингового агентства (АКРА), опубли-
кованном во вторник. 

Под санкции США попали более 400 российских компа-
ний и банков. По итогам 2017 года их совокупная консоли-
дированная выручка составила 30 триллионов рублей, а 
вклад в ВВП — 20—21 
процент, говорится в 
исследовании. Огра-
ничения затронули в 
основном крупные 
госбанки (54 процен-
та активов всего сек-
тора), нефтегазовые 
компании (95 про-
центов выручки от-
расли) и почти все 
предприятия ВПК.

Санкции 2014 
года не привели к переходу российской финансовой систе-
мы к кризису, считают в АКРА. Однако инвестклимат в Рос-
сии тогда ухудшился, что вместе со снижением цен на 
нефть вызвало рецессию. После 2014 года резкого роста 
финансовой нестабильности в России не наблюдалось. Но 
санкции США в апреле 2018 года, которые впервые рас-
пространились на крупный частный бизнес и носили бло-
кирующий, а не секторальный характер, стали проверкой 
на прочность для экономики и финансовой системы. По-
сле их введения произошел ощутимый отток средств зару-
бежных инвесторов из финансовых инструментов компа-
ний, в том числе и не затронутых ограничениями.

Санкции нельзя назвать ключевым сдерживающим 
фактором роста ВВП в России в среднесрочной перспекти-
ве, подчеркивают в АКРА. Аналитики оценивают потенци-
ал роста ВВП в 2018 году в 1,5 процента, фактические по-
казатели уже близки к этому уровню. В основном рост эко-
номики сдерживается из-за сокращения численности ра-
бочей силы (-0,4 процентных пункта в темпах увеличения 
ВВП в 2018—2020 годах), даже в случае отмены санкций 
экономика существенно бы не ускорилась, отмечается в 
исследовании. По словам аналитика группы исследований 
и прогнозирования АКРА Василисы Барановой, отрица-
тельно сказываться на российской экономике в краткос-
рочной перспективе будет также рост протекционизма в 
мировой торговле. Основным же барьером санкционного 
режима для роста ВВП России в перспективе станет отмена 
совместных технологических проектов, возможное сни-
жение экспорта алюминия, добычи нефти и газа.

КОШЕЛЕК В каких случаях 
с денег, поступивших 
на карту, не берется налог

Трудности 
переводов

Юлия Кривошапко

ПАНИКА из-за фейковой новости о том, что Федеральная 
налоговая служба будет тотально контролировать карточ-
ные переводы и брать налог с «неопознанных» операций, 
схлынула. Однако у граждан остались вопросы: в каких 
случаях сумма, полученная переводом на карту, все-таки 
может признаваться доходом и облагаться налогом на до-
ходы физлиц, а в каких нет. 

Как следует из разъяснений ФНС, доходом признаются 
средства, поступившие на счет физлица в качестве оплаты 
товаров, услуг, а также вознаграждения по договорам гра-
жданско-правового характера — например, по договору 
найма жилого помещения. В таких случаях у налогопла-
тельщика есть обязанность предоставить декларацию по 

налогу на доходы фи-
зических лиц (форма 
3-НДФЛ). Налог при-
дется заплатить.

Не считаются до-
ходом и не облагают-
ся налогом безвоз-
мездные карточные 
переводы граждан. 
Проще говоря, даре-
ние денег. Родствен-

ные связи в указанных случаях необязательны, уточняет 
партнер консалтинговой группы «Гид права» Илья Наза-
ров. Отчитываться перед ФНС о таких переводах и платить 
налог с них не нужно. Дарение — самый простой и надеж-
ный способ объяснения карточного перевода, главное, 
чтобы его отправитель в случае появления вопросов смог 
все разъяснить, отмечает Назаров.

С 2014 года банки обязаны сообщать об открытии и за-
крытии счетов и вкладов, а также предоставлять в ФНС вы-
писки по ним по мотивированным запросам. В этом году 
требования распространились на металлические счета. 
Сведения о переводах свыше 600 тысяч рублей в обяза-
тельном порядке направляются в Росфинмониторинг. 

Отслеживая карточные переводы и платежи, банки в  
некоторых случаях прибегают к блокировке карт граждан. 
Поводов для этого может быть несколько. Например, в слу-
чае регулярных перечислений денег на карту из разных 
мест у банка может возникнуть подозрение, что карточ-
ный счет используется для незаконной предприниматель-
ской деятельности. Это типичная ситуация, когда банк мо-
жет заблокировать карту и поинтересоваться происхожде-
нием денег. Отправитель средств должен быть готов под-
твердить, что они не являются платой за товар или услугу. 

Следить за переводами банки также обязывает антиот-
мывочное законодательство. Переводы физлиц, если речь 
не идет о достаточно крупных суммах, под критерии сом-
нительных операций не попадают. 

Кроме того, банк может заблокировать карту, преду-
преждая возможные случаи мошенничества, то есть дейст-
вуя в интересах владельца счета. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Владимир Колокольцев вручил награды 
полицейскому и волонтерам за розыск без вести пропавших

Нашли и спасли
Михаил Фалалеев

М
едаль «За доблесть в служ-
бе» и нагрудные знаки 
«За содействие МВД» 

вручил министр внутренних дел 
России Владимир Колокольцев 
оперуполномоченному управле-
ния уголовного розыска УМВД 
России по Рязанской области Ми-
хаилу Иванову и волонтерам на I 
Всероссийском форуме поисково-
спасательных отрядов. Форум 
прошел в Доме Правительства Мо-
сковской области. Слет волонте-
ров состоялся в Год добровольца, 
объявленного в России.

 — Только в прошлом году при 
содействии волонтеров установ-
лено местонахождение несколь-
ких тысяч человек, почти треть из 
них — несовершеннолетние. Вы за-
нимаетесь нужным и очень ответ-
ственным делом. От вас без преу-
величения зависит чья-то жизнь, 
особенно если речь идет о пропав-
шем ребенке. Поддержку, кото-
рую вы оказываете и семьям раз-
ыскиваемых, и сотрудникам по-
лиции, трудно переоценить, — вы-
разил благодарность министр.

При этом Владимир Колоколь-
цев обратил внимание на тот 
факт, что поисковые операции не-
редко продолжаются несколько 
дней, и чем больше людей в них 
задействовано, тем выше шансы 
предотвратить трагедию. По сло-
вам главы ведомства, на протяже-
нии семи лет МВД плодотворно 
взаимодействует с добровольче-
скими организациями. Почти в 
каждом втором регионе между 
органами внутренних дел и во-
лонтерскими движениями заклю-
чены соглашения о сотрудничест-
ве. Министр предложил разви-
вать партнерство и наращивать 

усилия и по другим направлениям 
деятельности.

 — Есть множество интересных 
проектов, где вы востребованы. В 
первую очередь это мониторинг 
сети Интернет на предмет выявле-
ния запрещенной информации, 
профилактика наркомании и под-
ростковой преступности. Мы го-
товы рассмотреть любые инициа-
тивы и заинтересованы в кон-
структивном диалоге, — сказал 
Владимир Колокольцев.

В розыске находятся свыше 
120 тысяч без вести пропавших 
людей. Ежегодно объявляется в 
розыск еще свыше 70 тысяч чело-
век. Находят каждый год более 65 
тысяч — свыше 90 процентов.

Правительство Кабмин подготовил национальные проекты 
о развитии автомобильных дорог и системы здравоохранения

Ориентир на дорогах

Владимир Кузьмин

Н
е менее половины до-
рог в регионах при-
ведут в нормативное 
состояние. Это повы-
сит качество тран-

спортной сети и поможет сни-
зить смертность на трассах, счи-
тает премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Предусмотрено и по-
вышение ответственности води-
телей.

Министерство транспорта вне-
сло в правительство предложения 
по национальному проекту «Без-
опасные и качественные автомо-
бильные дороги». «Проект объе-
диняет многие территории нашей 
страны, предполагает рекон-
струкцию трасс и развязок, при-
ведение их в нормативное состоя-
ние, что необходимо для расшире-
ния пассажирских и грузовых пе-
ревозок, просто для развития тор-
говли, в целом для более устойчи-
вого развития экономики», — от-
метил глава правительства на за-
седании президиума Совета по 
стратегическому развитию и при-
оритетным проектам, где рассма-
тривались эти инициативы.

Наводить порядок на дорогах 
начали в прошлом году в рамках 
приоритетного проекта «Безопа-
сные и качественные дороги». В 
него вошли 38 крупных городов и 
агломераций из 36 регионов. В 
результате более половины улиц 
и дорог в них привели к нормати-
ву. 

— Теперь мы планируем до-
биться изменений и в регионах 
в целом, снизить количество пе-
регруженных и аварийно-опа-
сных участков, увеличить долю 
качественных трасс, чтобы не 
менее 50 процентов протяжен-
ности дорог регионального зна-
чения соответствовали норма-
тивным требованиям, — заявил 
Медведев.

Минтранс считает, что нужно 

продолжить действующий прио-
ритетный проект по 38 агломе-
рациям и расширить еще на 40 — 
с меньшим количеством жите-
лей. «Таким образом эта часть 
национального проекта охватит 
78 городских поселений с чи-
сленностью жителей более поло-
вины населения страны», — сум-
мировал министр транспорта 
Евгений Дитрих.

Качественная дорожная сеть 
должна способствовать сниже-
нию смертности на трассах. Этот 
показатель постепенно снижает-
ся, а в качестве ориентира уста-
новлен порог в не более 4 погиб-
ших на 100 тысяч человек. «Мы 
хотим добиться того, чтобы ги-
бель людей на дорогах и вовсе 
стала крайне редкой, поэтому 

должны создать такую инфра-
структуру, которая поможет со-
хранить жизнь и здоровье все 
участников движения», — под-
черкнул премьер-министр.

В отдельном блоке нацио-
нального проекта прописаны 
меры для повышения качества 
медицинской помощи постра-
давшим на дорогах, шаги пропа-
ганды соблюдения Правил до-
рожного движения, в том числе 
обучение детей правильному по-
ведению на дорогах.

Не отказывается правитель-
ство и от административного 
воздействия на участников до-
рожного движения. «Предусма-
тривается целый ряд мероприя-
тий по усилению ответственно-
сти водителей за нарушение наи-
более аварийных категорий пра-
вонарушений», — заявил Дитрих.

А минздрав подготовил шаги 
для реализации национального 
проекта «Здравоохранение». Он 
включает восемь направлений, 
начиная от совершенствования 
первичной медико-санитарной 
помощи, когда определяется, 
чем нужно помочь пациенту, и до 
развития профильного образо-

вания и экспорта медицинских 
услуг.

— Одна из ключевых задач это-
го национального проекта — сни-
жение смертности от онкологи-
ческих и сердечно-сосудистых 
заболеваний, для чего будут со-
здаваться центры амбулаторной 
онкологической помощи, прой-
дет переоснащение региональ-
ных сосудистых центров и пер-
вичных сосудистых отделений, 
будет вестись масштабная про-
филактика соответствующих за-
болеваний, — напомнил глава 
правительства на заседании.

Особое внимание будет уделе-
но детскому здравоохранению. 
На прошлой неделе при обсужде-
нии плана Десятилетия детства 
озвучивались предложения о за-
пуске специальной программы 
по реконструкции и переоснаще-
нию детских больниц и отделе-
ний. Дмитрий Медведев предло-
жил подумать, каким образом 
эту работу можно интегрировать 
в национальный проект.

Проект нацелен не только на улуч-
шение дорог, он поспособствует 
более устойчивому развитию эко-
номики в целом, считает премьер.

Проблемы розыска пропавших без вести людей обсуждали и детский омбудсен, и глава МВД, и губернатор 
Московской области.

Акцент

 Качественная дорожная сеть 
должна способствовать сни-
жению смертности на трассах

США: Санкции против России не работают — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1564840

Читайте также: Как избежать мошенничества 
с банковской картой 
rg.ru/art/1553603

Санкции 2014 года 
не привели 
к кризису 
в финансовой 
системе

Дарение денег — 
самый надежный 
способ объяснения 
перевода на карту

МНЕНИЕ

Анна Кузнецова, 
Уполномоченный при Президенте РФ по правам ребенка:

— Наконец  удалось реализовать то, о чем долго говорили, — собрать на одной 

площадке МЧС, МВД, Росгвардию, Следственный комитет, добровольцев и вме-

сте выработать единый механизм эффективного поиска людей. А для этого  не-

обходимо выполнение трех условий: координация действий, совершенствова-

ние обучения поисковиков и профилактика. Когда пропадает ребенок, поиско-

вая операция должна начинаться моментально, но лучше сделать так, чтобы 

дети не исчезали. Причины «исчезновения» разные, в том числе и социальные. 

Часто  ребенок убегает от непростых отношений в семье и равнодушия взро-

слых. И важно, чтобы  и социальные службы замечали проблему и работали на 

опережение. Не менее важно, чтобы к поисковым операциям подключалось 

бизнес-сообщество. Они могут обеспечить поисковые отряды необходимыми  

ресурсами, включая самые элементарные вещи, вроде фонарей и компасов.

Подготовила Наталья Лебедева

АРСЕНАЛ 
Ракетные 
корабли 
рождаются 
на Волге

ТОЧНО В ЦЕЛЬ

Сергей Птичкин

НА ЗЕЛЕНОДОЛЬСКОМ заво-
де имени Горького готовятся к на-
чалу строительства нового мало-
го ракетного корабля проекта 
21631.

Корабли, которые строит за-
вод на Волге, предназначены для 
морских акваторий. Малые по 
размерам, они имеют очень мощ-
ное вооружение, в том числе раке-
ты многоцелевого назначения 
«Калибр». Именно корабли этого 
проекта — «Великий Устюг», «Град 
Свияжск» и «Углич» — 7 октября и 
20 ноября 2015 года с акватории 
Каспийского моря нанесли удары 
крылатыми ракетами по объек-
там инфраструктуры запрещен-
ного в РФ Исламского государст-
ва на территории Сирии.

А боевая служба «Серпухова» 
и «Зеленого Дола» — тоже проекта 
21631 — проходила в Средизем-
ном море. 19 августа 2016 года с 
этих кораблей из восточной части 
Средиземного моря были нанесе-
ны ракетные удары по целям за-
прещенной в России террористи-
ческой группировки «Джебхад 
ан-Нусра» в Сирии. И стало окон-
чательно ясно, что не только аме-
риканский флот имеет корабли с 
высокоточными крылатыми ра-
кетами на борту. Корабли проекта 
21631 могут быть вооружены и 
чисто противокорабельными ра-
кетами «Оникс», способными вы-
вести из строя даже авианосец.

Известно, что малые ракет-
ные корабли проекта 21631 не-
сут и будут нести службу на Бал-
тийском, Каспийском и Черном 
морях. 

Как повысить пенсии
В обществе идет дискуссия 

по поводу изменений параме-
тров пенсионной системы.

На страницах «Российской 
газеты» я уже писал о том, поче-
му изменения необходимы, — в 
первую очередь о меняющемся 
соотношении трудоспособных 
граждан и пенсионеров.

В подтверждение приведу 
еще несколько цифр. Накануне 
Великой Отечественной войны, 
когда население нашей страны 
достигало почти 200 млн чело-
век, количество пенсионеров 
составляло всего лишь 4 млн. В 
1956 году, когда был установлен 
нынешний пенсионный возраст, 
в Советском Союзе проживало 
тоже около 200 млн человек, из 
них только 18 млн являлись пен-
сионерами. Сегодня в России 
146 млн граждан, а число лиц, 
получающих пенсию, превыша-
ет 46 млн человек. И эта тенден-
ция будет только усугубляться, 
поскольку сейчас на пенсию вы-
ходит поколение конца 50-х — 
начала 60-х годов, поколение 
беби-бума, всплеска рождаемо-
сти, самой высокой за все совет-
ское время. А их трудовая смена 
— родившееся в 90-е годы поко-
ление демографического спада.

Оппозиция предлагает «по-
скрести по сусекам» и найти 
средства, чтобы отсрочить 
предложенное правительством 
решение.

Во-первых, говорят, что нуж-
но направить на увеличение 
пенсий Фонд национального 
благосостояния. Напомню, что 
к концу 2018 года при самом 
благоприятном развитии ситуа-
ции в нем будет около 4 трлн ру-
блей. А годовой бюджет Пенси-
онного фонда — более 8 трлн ру-
блей. Следовательно, использо-
вание средств Фонда нацио-
нального благосостояния лишь 
ненадолго отсрочит проблему, 
но не решит ее полностью, при 
этом у страны не останется 
«подушки безопасности» на 
случай кризиса.

Во-вторых, звучат предложе-
ния конфисковать пенсионные 
накопления граждан и напра-
вить их на выплаты пенсий ны-
нешним пенсионерам. Этих 
средств тоже хватит только на 
короткий период времени, по-
скольку общий объем накопле-
ний составляет примерно 3 трлн 
рублей.

В-третьих, нам советуют под-
нять взносы в Пенсионный фонд 
и налог на доходы физических 
лиц. Однако это неминуемо вы-
зовет повышение инфляции, по-
скольку заработная плата со 
всеми ее отчислениями автома-
тически включается работода-
телем в себестоимость продук-
ции, а инфляция ударит в пер-
вую очередь по пенсионерам.

В-четвертых, многие призы-
вают использовать природную 
ренту, доходы от нефти и газа 
для улучшения пенсионного 
обеспечения граждан. Но это 
уже и так давным-давно проис-
ходит. В начале 2000-х годов по 
инициативе президента был 
введен налог на добычу полез-
ных ископаемых. Бюджетные 
деньги, полученные благодаря 
этому налогу, направляются в 
том числе в Пенсионный фонд в 
виде трансфертов: около 3,5 
трлн рублей в год. Без этих 
средств не было бы возможно-
сти платить даже сегодняшние 
пенсии.

Что касается предложений 
правительства, то они позволят 
решить поставленную прези-
дентом задачу увеличения пен-
сий на уровне выше инфляции. 
Но при этом возникает целый 
ряд вопросов, которые волнуют 
многих граждан нашей страны.

Прежде всего вызывает бес-
покойство проблема занятости 
людей предпенсионного возра-
ста. Эта проблема, в частности, 
была в центре внимания на не-
давно состоявшемся заседании 
Совета руководителей фракций 
«Единая Россия». Председатель 
правительства и лидер нашей 
партии Дмитрий Медведев, вы-
ступая на заседании, дал пря-
мые поручения министерству 
финансов и министерству труда 
и социальной защиты разрабо-
тать программу мер по трудо-
устройству лиц предпенсионно-
го возраста, по их материальной 
поддержке и переобучению.

Сегодня важнейшая задача — 
проанализировать все риски 
правительственного законопро-
екта и предложить пакет реше-
ний по их минимизации.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Среда

Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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КОМПЕТЕНТНО Социальное 
питание нуждается
в формировании 
вертикально-
интегрированной отрасли

Инвестиции
со вкусом

Лариса Розова, Ульяновск

НАШ сегодняшний разговор с руководителем одной из 
первых региональных ассоциаций операторов социаль-
ного питания, которая действует в Ульяновской области, 
Ростиславом Эдварсом. 

Ростислав Анатольевич, Ульяновск — один из немногих 
регионов, в котором действует отдельный закон о соци-
альном питании. С чем была связана необходимость его 
принятия?
РОСТИСЛАВ ЭДВАРС: В первую очередь с желанием сформи-
ровать прозрачные и понятные правила работы в этой 
отрасли, внедрить соответствующие стандарты качест-
ва ведения бизнеса, взаимоотношения с гражданским 
обществом, надзором. На первом этапе мы обратились 
к высшей школе — 
МГУТУ им. К.Г. Разу-
мовского для того, 
чтобы понять, как 
эти стандарты долж-
ны выглядеть. Наше 
сотрудничество 
продолжается до 
сих пор, в том числе 
и по программе под-
готовки кадров, ведь 
начата работа не на 
одно десятилетие, и 
уже сейчас необхо-
димо закладывать 
прочный фундамент 
к формированию 
навыков здорового питания, тем более что это является 
одной из задач в новом майском указе президента. 

С момента принятия закона в вашем регионе прошло око-
ло четырех лет. Что изменилось и почему вы выступаете за 
принятие федерального закона о социальном питании?
РОСТИСЛАВ ЭДВАРС: На региональном уровне удалось сделать 
довольно много. Сформировалась система тотального гра-
жданского контроля — мы одни из немногих регионов, в ко-
тором, например, в школах проходит ежедневный роди-
тельский контроль. Бизнес максимально открыт провер-
кам со стороны надзорных органов и в то же время, благо-
даря деятельности ассоциации, все замечания надзорных 
органов становятся предметом анализа, ведется поиск 
совместных путей их решения. Найдены эффективные ме-
ханизмы государственно-частного партнерства, благода-
ря которым начата модернизация оборудования и поме-
щений. Но сейчас уже настало время для формирования 
вертикально-интегрированной отрасли в целом, поиска 
серьезных федеральных инвесторов. Это требует отдель-
ного нормативного регулирования на уровне закона.

Но ведь появление крупных инвесторов неизбежно при-
ведет к укрупнению игроков. Готовы ли операторы на ме-
стах к подобному развитию событий? 
РОСТИСЛАВ ЭДВАРС: Я думаю, что те, кто мыслит категория-
ми устойчивого развития, неизбежно над этим заду-
мываются. На мой взгляд, приходит время действи-
тельно крупных игроков, когда по всей стране будут 
действовать единые стандарты, сформируются понят-
ные логистические цепочки и производственно-логи-
стические центры, прямые связи с  сельхозтоваропро-
изводителями. Все это в конечном счете позволит сде-
лать социальное питание своеобразным локомотивом 
развития пищевой отрасли, наподобие крымского мо-
ста соединит стратегические планы по укреплению 
здоровья нации.

РЕСУРСЫ Газомоторное топливо резко подорожало

Падать недосуг
Александра Воздвиженская

З
а прошлый месяц газомотор-
ное топливо (ГМТ) в России 
подорожало на 7,1 процента, 

сообщил Росстат. Цена литра при-
близилась к 23 рублям. Росстат 
под ГМТ подразумевает сжижен-
ные углеводородные газы (СУГ).

В апреле ГМТ подорожало на 
1,2%, в мае — на 7,7%. Совокупно 
за май-июнь розничные цены вы-
росли на 15%, или на 2-3 рубля за 
литр, подтверждают расчеты зам-
начальника Управления по ТЭК 
Аналитического центра при пра-
вительстве РФ Александра Амира-
гяна. Среди причин он называет 
повышение цен в опте, которые в 
марте-июне выросли почти вдвое, 
до максимума — чуть менее 29 ты-
сяч рублей за тонну.

«Столь значительный рост оп-
товых цен вызван увеличением 
цен на СУГ на внешних рынках 
вслед за ценами на нефть и нефте-
продукты (для российских поста-
вок имеет значение европейское 
направление, куда экспортирует-
ся СУГ) и резким снижением кур-
са рубля в апреле. Действие этих 
двух факторов привело к росту 
цен нетбэк на СУГ в России, кото-
рая равна внешней цене за выче-
том затрат на транспортировку и 
экспортных пошлин. СУГ — эк-
спортный товар, в связи с чем во-
латильность цен на внешних рын-
ках влияет на внутренние цены», 
— пояснил Амирагян.

Свою роль сыграла низкая рен-
табельность заводов, добавляет 
ведущий аналитик компании «Ал-
горитм Топливный Интегратор» 

Виктор Костюков. «Динамика ро-
ста соответствует бензинам, где 
самый популярный Аи-92 подоро-
жал за такой же срок (март — нача-
ло июля. — Прим. ред.) с 40 тысяч 
до 55 тысяч рублей за тонну», — 
уточняет он. О выгодности эк-
спорта говорят данные по отгруз-
ке: за январь-июнь экспорт вырос 
на 7% по сравнению с тем же пери-
одом 2017 года, а отгрузки на вну-
тренний рынок упали на 3%.

В последнее время цены на СУГ 
очень волатильны. Если в первой 
половине этого года идет рост, то в 
тот же период 2017 года шло паде-
ние цены (в Москве — на 2-3 рубля 
за литр) из-за сезонного снижения 
спроса и укрепления курса рубля, 
говорит Амирагян. Сейчас заправ-
ки, продающие СУГ, почти не зара-
батывают, а производители дер-

жат высокие скидки в опте. «Если 
бы дисконта не было, то рост стои-
мости на АЗС составил бы около 5 
рублей за литр к текущему уров-
ню, — оценивает Александр Был-
кин, старший консультант Vygon 
Consulting. — В отличие от бензина 
и дизтоплива, СУГ не облагается 
акцизом. Поэтому нагрузка по 
сдерживанию внутренних цен ле-
жит на производителях».

Дальнейшая динамика цен на 
СУГ будет зависеть от внешних 
цен — в Европе — и курса рубля, 
считает Амирагян. Так как до кон-
ца года не ожидается рост цен на 
бензин, то и ГМТ вряд ли еще подо-
рожает, солидарен Былкин.

ЭКОЛОГИЯ В Подмосковье вводят
гигантские штрафы 
за борщевик 

Зонтик ценой 
в миллион

Ирина Рыбникова

СОБСТВЕННИКИ подмосков-
ных земель больше не отделаются 
предписаниями Россельхознадзо-
ра скосить борщевик Сосновско-
го на своей территории. В области 
подготовлены поправки в регио-
нальные закон «О благоустройст-
ве» и Кодекс об административ-
ных правонарушениях, которые 
вводят серьезные штрафные сан-
кции для владельцев земель, по-
росших опасным сорняком. 

«Проект закона устанавливает 
обязанность правообладателей 
земельных участков очищать их 
от борщевика. На неэффективных 
собственников будут наклады-
ваться штрафы. Мы говорим о до-
статочно широкой вилке штра-
фов — от 3 до 5 тысяч рублей для 
физических лиц, от 20 до 50 — для 
должностных и от 150 тысяч до 1 
миллиона рублей — для юридиче-
ских лиц», — заявил министр сель-
ского хозяйства и продовольст-
вия Подмосковья Андрей Разин.  

В настоящее время законопро-
ект, разработанный по поруче-
нию губернатора Подмосковья 
Андрея Воробьева, проходит все 
необходимые согласования и дол-
жен быть принят до конца года. 
Иного выхода для эффективной 
борьбы с борщевиком, считают в 
минсельхозе, нет. 

По официальным данным, ядо-
витой травой в Подмосковье по-
ражены более 32 тысяч гектаров 
земли. И это больше, чем в других 
областях, что, впрочем, легко 

объяснимо: Подмосковье — сель-
скохозяйственный регион, а бор-
щевик Сосновского долгие годы 
считался высокоурожайной кор-
мовой культурой. А когда его при-
знали сорняком, масштабы рас-
пространения ядовитых зонти-
ков уже внушали панику. 

В этом году область впервые 
выделила на уничтожение сорня-
ка 300 миллионов рублей, но этих 
денег на весь регион, конечно, не 
хватит. К тому же борщевик — ра-
стение коварное: его семена, по-
павшие в почву один раз, способ-
ны всходить потом пять лет под-
ряд.  И только после пяти лет об-
работки земля считается освобо-
жденной от ядовитой травы. И то 
при условии, что она не растет на 
соседнем участке. Потому что 
борщевик способен передаваться 
от участка к участку, как грипп у 
людей. И изводить его надо непре-
менно до созревания семян и од-
новременно на всей территории 
заражения — и на муниципальных 
землях, и на полосах отвода дорог, 
и на сельхозугодьях, и на лесных 
тропинках. А это — четыре разных 
собственника. И если, например, 
муниципалитет на своих землях 
успел произвести обработку, а до-
рожники с очисткой полос отвода 
подзадержались, ветер быстро 
разнесет заразу и по чистым, и по 
«грязным» участкам. Синхрони-
зации же в действиях собственни-
ков добиться сложно — пока одни 
только ищут деньги, другие отыг-
рывают конкурсы, а третьи уже 
успели и косой помахать.

Приходит время 
крупных игроков, 
когда по всей стра-
не будут действо-
вать единые стан-
дарты и логистиче-
ские цепочки

За ценами на бензин 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/985

А КАК ВАМ ЭТО?

По информации собкоров, больше всего борщевиком Сосновского поражены 

земли в Центральном, Северо-западном округах и Пермском крае. Особенно 

страдают от него  Ленинградская, Псковская и Новгородская области. Только в 

Ленобласти опасная трава распространилась почти на 100 тысяч гектаров. В ре-

гионе даже приняли специальную программу и за пять лет потратили около 163 

миллионов рублей. Но культура не сдается. В Костромской области, по данным 

регионального департамента АПК, опасным сорняком захвачено более 2668 

гектаров земель. Только за минувшую неделю за медицинской помощью обра-

тились шесть жителей Костромского и Сусанинского районов области, полу-

чивших сильнейшие ожоги от контакта с ядовитым растением. По данным вла-

стей, в этом году на борьбу с борщевиком Сосновского в Костромской области 

потратят 2,078 миллиона рублей. Самая катастрофическая ситуация с нашест-

вием борщевика — в Сусанинском районе Костромской области, где сорняк за-

хватил 1813,4 гектара земли. В Прикамье борщевик Сосновского сейчас зани-

мает более 1000 гектаров. Депутат Заксобрания Пермского края Олег Постни-

ков сообщил «РГ», что в ближайшее время депутаты планируют обсудить эту 

тему. «Думаю, к 2019 году мы решим эту проблему на законодательном уровне в 

нашем регионе», — добавил он. Замдекана факультета агротехнологий и лесного 

хозяйства Пермского гос университета им.Д.Н. Прянишникова Матвей Нечуна-

ев предлагает  использовать опыт Нижегородской области, там штрафуют вла-

дельцев участков, где растет борщевик. И результат уже есть. Вредной травы в 

регионе стало меньше. Но зачастую санкции символические. В Орловской об-

ласти штраф для физических лиц составляет 200—500 рублей, для должностных 

лиц—- 500—1000 рублей. В этом  году после прокурорской проверки был оштра-

фован глава сельского поселения из Хотынецкого района, не принявший меры 

по ликвидации зарослей борщевика. Суд оштрафовал его на 500 рублей. Муни-

ципальные власти обязаны принимать меры по ликвидации очагов борщевика, 

но не делают этого, ссылаясь на отсутствие средств в бюджете. Кстати, обработ-

ка 1 га, заросшего борщевиком, обходится примерно в 22—24 тысячи рублей.  

Подготовили Светлана Цыганкова, Константин Бахарев, 
Анна Скудаева, Денис Передельский

Собственники должны 
обязательно растор-
гнуть договор управле-

ния со старой УК. 
«В 2015 году Верховный суд 

рассматривал интересное дело 
по Тольятти, когда в доме было 
создано ТСЖ. А  компания про-
должала начислять платежи по-
чти пять лет. Она судилась с гра-
жданами, требовала денег, люди 
дошли до Верховного суда. И суд 
постановил: все правильно дела-
ла УК, так как она завершает 
свою работу в момент прекраще-
ния договора, а жители решения 
о расторжении договора не при-
няли», — поясняет Игорь Кокин. 

При нарушении закона сами-
ми собственниками закон их не 
защитит и не поможет навести 
порядок.  

Необычный случай выставле-
ния двойных квитанций произо-
шел недавно в Челябинске. Соб-
ственники квартир приняли ре-
шение об избрании одной управ-
ляющей компании, после чего не-
сколько подъездов дома провели 
собственное собрание и выбрали 
другую. И  жители этих подъе-
здов начали получать двойные 
квитанции, от которых не могут 
избавиться три года. 

Сложность двойных платежей 
всегда в том, что они вводят соб-
ственников в заблуждение. Они 
не понимают, какая из управляю-
щих компаний начисляет плате-
жи законно, а какая нет. Нужно 
ли оплачивать все счета или ни 
один из них, пока не будет точно 
установлено, кто управляет до-
мом на законных основаниях. 

«Если потребитель оплатил 
счета, он свои обязательства вы-
полнил, — уточняет Игорь Кокин. 
— А законный получатель плате-
жа обязан взыскать деньги с того, 
кому потребитель их заплатил». 
С этой стороны потребитель за-
щищен, поясняет эксперт. 

И это не единственные по-
правки в Жилищный кодекс, ко-
торые облегчают жизнь собст-

венникам квартир. К примеру, 
управляющей компании прежде 
давалось 30 дней на передачу до-
кументов на дом новому управ-
ленцу, теперь этот срок сокра-
щен в десять раз. Однако с нача-
ла 2018 года вступили в силу по-
правки, которыми до трех дней 
сократили срок передачи техни-
ческой документации на дом и 
иных связанных с управлением 
документов, ключей от помеще-
ний и электронных кодов досту-
па к оборудованию, находяще-
муся в составе общего имущест-
ва, лицу, принявшему на себя 
обязательства по управлению 
домом. 

Кроме того, у собственников 
появилась возможность зарабо-
тать на том, что поставщик ре-
сурсов решил его обмануть. По-
ставщик коммунальных услуг 
при нарушении порядка расчета 
платы, которое привело к необо-
снованному увеличению начи-
сленных сумм, обязан уплатить 
собственнику помещения или 
нанимателю штраф в размере 50 
процентов величины превыше-
ния начисленной платы над раз-
мером платы, которую надлежа-
ло начислить. Конечно, если в 
ошибке виноват поставщик ре-
сурсов. Штрафы предусмотрены 
и при ошибках в начислении сто-
имости за жилищные услуги для 
УК, ТСЖ или кооператива, но 
только платится он не собствен-
нику, так что на этих ошибках за-
работать не получится.

Часть изменений была отсро-
чена на полгода. Так запрет на 
управляющие компании с одина-
ковыми или схожими названия-
ми вступил в силу 11 января. Но 
на то, чтобы переименовать орга-
низации, УК дали полгода. Таким 
образом, с 11 июля управляющие 
организации-клоны должны 
уйти в прошлое.

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 О

Л
Ь

Г
А

 Б
У

Х
А

Р
О

В
А

1

Как сэкономить на услугах 
ЖКХ 
rg.ru/sujet/24

Какой платит 
дважды?

Акцент

 Двойные квитанции вводят 
людей в заблуждение. Они не 
знают, какой счет оплачивать

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «СВЛ Марин 
Транзит Сервисиз» совместно с администрацией муници-
пального образования города Темрюк извещает о проведении 
общественных слушаний по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС) по материалам разработанного 
Плана по предупреждению и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов (далее — ПЛРН).

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«СВЛ Марин Транзит Сервисиз», юридический адрес: 353500, 
Россия, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Советская, д. 79, 
офис 1.

Исполнитель: АО «Центр аварийно-спасательных и эко-
логических операций»   (АО «ЦАСЭО»),  юридический   адрес:   
350000,   г. Краснодар, ул. Тополиная, 14.

С материалами можно ознакомиться в период с 13.07.2018 
по 13.08.2018 в общественной приемной по адресу: г. Темрюк, 
ул. Урицкого, д. 35, Управление ЖКХ, охраны окружающей 
среды, транспорта, связи и дорожного хозяйства администра-
ции муниципального образования Темрюкского района, 
каб. № 7, тел.: 8 (86148) 417-76.

Общественные слушания состоятся 13 августа 2018 года в 
10.00 по адресу: г. Темрюк, ул. Таманская, д. 25, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «СВЛ Марин 
Транзит Сервисиз» совместно с администрацией муници-
пального образования города Керчь извещает о проведении 
общественных слушаний по оценке воздействия на окружа-
ющую среду (далее — ОВОС) по материалам разработанно-
го Плана по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов (далее — ПЛРН).

Заказчик: Общество с ограниченной ответственнос-
тью «СВЛ Марин Транзит Сервисиз», юридический адрес: 
353500, Россия, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Совет-
ская, д. 79, оф. 1.

Исполнитель: АО «Центр аварийно-спасательных и эко-
логических операций» (АО «ЦАСЭО»), юридический адрес: 
350000, г. Краснодар, ул. Тополиная, 14.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в период с 
13.07.2018 по 13.08.2018 в общественной приемной по ад-
ресу: г. Керчь, ул. Кирова, д. 17, администрация муници-
пального образования города Керчь, тел.: 8 (36561) 2-11-93, 
8(918) 269-20-95.

Общественные слушания состоятся 13 августа 2018 года 
в 15.00 по адресу: г. Керчь, ул. Кирова, д. 17, администра-
ция муниципального образования города Керчь, в большом 
зале.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Собственник оплатил счета одной из УК? Он свои обязанности выполнил!

ПЛАНЫ Банк России снова 
ужесточит регулирование 
потребительских кредитов

Долги нагрелись

Роман Маркелов

БАНК России второй раз за год намерен ужесточить ре-
гулирование потребительского кредитования. Решение 
регулятора способно охладить быстро перегревающий-
ся рынок, но банки могут ужесточить требования к заем-
щикам, не исключают аналитики.

Проект указания опубликован на сайте ЦБ. Планирует-
ся пересмотреть шкалу коэффициентов риска по потреб-
кредитам в зависимости от значений полной стоимости 
кредита (ПСК). Решение принимается для того, чтобы 

обеспечить качест-
венный рост кредит-
ных портфелей бан-
ков и не увеличивать 
закредитованность 
населения, говорится 
в справке к докумен-
ту. Чем выше ПСК, 
тем сильнее подни-
мутся коэффициен-
ты риска (в частно-
сти, для ссуд с ПСК 
25—30 процентов ко-

эффициент увеличится с нынешних 140 до 200 процен-
тов). Новая шкала будет применяться для кредитов, выдан-
ных после 1 сентября 2018 года.

ЦБ в справке приводит данные, говорящие об ускоре-
нии кредитной активности в сегменте необеспеченного 
потребкредитования, ускоряется также и прирост ссудной 
задолженности. С 1 мая Банк России уже поднимал коэф-
фициенты риска с похожей аргументацией.

Повторное ужесточение связано с тем, что принятые 
меры не способствовали достижению желаемого эффекта 
на рынке потребкредитования, говорит замдиректора груп-
пы банковских рейтингов АКРА Ирина Носова. Повышен-
ные коэффициенты помогут охладить рынок, но долгосроч-
ность эффекта будет зависеть от темпов роста экономики и 
динамики реальных доходов населения, считает она.

Рост коэффициентов может дать банкам повод увели-
чить ставки по потребкредитам, но, скорее всего, банки на-
чнут с других мер, полагает ведущий аналитик по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Екатерина Щурихина. По ее 
мнению, это может быть ужесточение требований к потен-
циальным заемщикам (может повлечь снижение одобрен-
ных заявок) и снижение одобряемых сумм кредитов. Силь-
нее всего решение ЦБ повлияет на бизнес крупных рознич-
ных банков, говорит Щурихина.

Рост коэффициентов 
риска может дать 
банкам повод 
повысить ставки 
по потребкредитам
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Пещера 
отдала узников

Первые две группы по 
четыре человека, спа-
сенные 8-го  и  9-го  

июля, чувствуют себя удовлетво-
рительно. Они самостоятельно 
едят и встают с кровати. Но у дво-
их наблюдаются признаки опа-
сной легочной инфекции. Все 
ждут результатов анализов. Кста-
ти, именно из опасений, что 
мальчики могли «подцепить» 
что-то опасное под землей, роди-
телям запретили обнимать и це-
ловать своих детей до того, как 
будет проведено их полное меди-
цинское обследование.

Тем временем власти Таилан-
да приняли решение о тотальном 
информационном контроле за 
спасательной операцией. Все 
подступы к пещере, да и сам на-
циональный парк оцеплены ко-
ролевской гвардией. Общаться 
со спасателями и тем более со 
спасенными детьми журнали-
стам запрещено. Как и прогнози-
ровал глава штаба спасательной 
операции Наронгсак Осоттхана-
кон, бывший губернатор провин-
ции Чианграй, где расположена 
пещера, на эвакуацию ушло гора-
здо меньше времени, чем в пре-
дыдущие дни, когда на повер-
хность были выведены первые 
две группы. «Посмотрим, как 
много времени это займет у нас. 
В первый день потребовалось 11 
часов, во второй — 9 часов», — от-
метил Осоттханакон перед тем, 
как спасатели опять вошли в пе-
щеру.  

Выведенные на поверхность 
дети и взрослые были тут же от-
правлены в больницу, где их по-
местили в карантин, как и пер-
вых восьмерых школьников. 
Дети не могли даже нормально 
поговорить до тех пор, пока в 
больнице во вторник не был 
установлен специальный теле-
фон. В условиях карантина они 
могли видеть родных через сте-
кло, но не могли общаться. Се-
кретарь министерства здравоох-
ранения Таиланда доктор Чесада 
Чокдамронгсук рассказал, что 
имена и фотографии спасенных 
школьников, попавшие в интер-
нет, не соответствуют действи-
тельности. Личности детей по-

прежнему держатся в тайне, из-
вестно лишь то, что они играют в 
юниорской футбольной команде 
«Дикие кабаны». Во время эва-
куации и на брифинге спасатели 
так и называли ребят: «Дикий 
кабан-1», «Дикий кабан-2» и так 
далее.

Зная об этом,  президент 
ФИФА Джанни Инфантино при-
гласил спасенных юных футбо-
листов на финал чемпионата 
мира в Москву. Но этим планам 
не суждено сбыться. Самые креп-
кие из подростков смогут выпи-
саться из больницы не раньше 
чем через 8 дней. Детям колют 
витамин В, противостолбнячную 
сыворотку и иммуноподдержи-
вающие препараты.

Напомним, что пропавшие 23 
июня школьники провели в пе-
щере 16—18 дней. Как оказалось, 
выжить им помогли запасы пе-
ченья, чипсов, пирожков и не-
сколько больших бутылок гази-
ровки, купленные перед спу-
ском в пещеру. Когда они поня-
ли, что отрезаны от выходов во-
дой и им придется ждать спаса-
телей, они разделили принесен-
ную с собой еду на небольшие 
порции и ели понемногу каждый 
день. Поисковые группы обнару-
жили их только на десятый день. 
С тех пор с ними постоянно на-
ходились врачи, контролировав-
шие состояние их здоровья и 
прием пищи. Дети и их тренер 
были обессилены. Температура 
их тел снижена. Две недели без 
солнечного света, в спертом воз-
духе и повышенной влажности, 
практически без сна и еды не 
прошли бесследно.

К операции по спасению де-
тей было приковано внимание 

всего мира. Первоначально спа-
сатели хотели сверлить шурфы, 
чтобы добраться до ребят свер-
ху. Но после трех скважин по 400 
метров каждая стало ясно, что 
породу с ходу не взять. Тогда спе-
циалисты предложили ждать 
окончания сезона дождей (а это 
4 месяца). В подводную пещеру 
даже провели армейскую теле-
фонную связь. Но вскоре стало 
ясно, что детские организмы не 
выдержат столь долгого заточе-
ния. Тогда было принято реше-
ние о незамедлительной эвакуа-
ции. Для спасения детей были 
использованы специальные ма-
ски без загубника, которые за-
крывают все лицо. На каждого 
мальчишку было выделено два 
опытных аквалангиста: веду-
щий и замыкающий. Вдоль всего 
маршрута (это 6 километров) 
протянут фал. В четырех остров-
ках, где есть «воздушные меш-
ки» стояли свежие баллоны с ки-
слородом. Причем ведущий ак-
валангист нес на себе и баллон 
спасаемого. В двух местах про-
ходы были настолько узкие, что 
баллоны приходилось снимать и 
проныривать через узкие щели в 
скальной породе. К этому добав-
лялись черная муть воды и силь-
ное течение. 

К слову, в понедельник амери-
канец Илон Маск привез в Таи-
ланд свою знаменитую мини-
подводную лодку «Дикий кабан» 
прямо к пещере. Она сконструи-
рована из трубы перекачки жид-
кого кислорода ракеты «Фаль-
кон-9» и названа в честь фут-
больной команды, за которую иг-
рали мальчишки. Несмотря на 
небольшие размеры, эта «капсу-
ла жизни» — как ее здесь еще на-

зывают — оказалась непригодна 
для маневрирования в узких пе-
щерных проходах. Илон Маск 
столь настойчиво продвигал эту 
трубу, что тайская пресса даже 
заподозрила его в тщательно 
спланированной рекламной кам-
пании. После чего предпринима-
тель и инженер оставил свое бес-
полезное детище спасателям и 
улетел обратно в Штаты.

Во вторник с самого утра в по-
левом лагере, разбитом непода-
леку от входа в Кхао Луанг, дежу-
рили девять автомобилей «ско-
рой помощи», что свидетельство-
вало о планах властей Таиланда 
не растягивать еще больше спа-
сательную операцию. Да и делать 
это было опасно — в первую оче-
редь из-за продолжающихся до-
ждей. Спасателям приходилось 
постоянно откачивать воду спе-
циальными помпами. Оборудо-
вание было установлено сразу, 
как были обнаружены школьни-
ки. К воскресенью удалось отка-
чать достаточно большое количе-
ство воды, чтобы уменьшить чи-
сло затопленных участков тонне-
лей, которые предстояло преодо-
леть под водой. Именно это стало 
одной из главных причин начать 
спасательную операцию (ведь, 
как выяснилось, многие школь-
ники не умели плавать и тем бо-
лее плыть с аквалангом). К тому 
же дети уже несколько дней нахо-
дились под наблюдением врачей 
и достаточно окрепли для «путе-
шествия на поверхность земли». 
Кроме того, у специалистов воз-
никли опасения относительно за-
паса кислорода в пещере и в под-
земных тоннелях, через которые 
лежал путь к свету.

Но в итоге специальная маска-
шлем, сухой гидрокостюм, по-
стоянный контакт со взрослыми 
и сила духа маленьких футболи-
стов сделали свое дело. Все дети и 
их тренер живы и скоро смогут 
снова играть в любимый футбол. 

Весь мир следил за ходом спаса-
тельной операции и молился за 
оказавшихся в ловушке детей.

Фоторепортаж и видео 
на сайте 
rg.ru/art/1565489
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 Дети и тренер живы 
и здоровы и вскоре 
смогут играть в свой 
любимый футбол
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СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности в границах Портовой ОЭЗ 

(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области)
 и не сданных в аренду по состоянию на 01.07.2018

www.ulsez.ru,  тел: +7 (8422) 207-081
Кадастровый номер Площадь, кв.м

1 73:21:000000:1084 175514 13 73:21:060101:367 9960
2 73:21:060701:216 8584 14 73:21:060101:374 85031
3 73:21:000000:1170 69434 15 73:21:060101:454 30000
4 73:21:060701:212 9939 16 73:21:060101:455 263048
5 73:21:000000:1323 32860 17 73:21:060701:220 14078
6 73:21:060101:442 573115 18 73:21:060701:434 33126
7 73:21:060101:440 161928 19 73:21:060101:435 55323
8 73:21:060101:432 72000 20 73:21:060101:360 25993
9 73:21:000000:1367 45328 21 73:21:00000:1324 28425

10 73:21:060101:463 104 22 73:21:060101:364 7687
11 73:21:060701:222 4824 23 73:21:060101:258 10000
12 73:21:060101:462 2595 ИТОГО: 1718896

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЫНОК ЖИЛЬЯ Новый закон 
призван надежно защитить 
дольщиков

Как обойтись 
без обмана

Алина Егорова

С 1 ИЮЛЯ этого года вступили 
в силу изменения в Закон №214-
ФЗ «Об участии в долевом стро-
ительстве многоквартирных до-
мов...», который регламентирует 
участие граждан в финансирова-
нии строительства многоквар-
тирных домов через договоры 
долевого участия (закон 175-
ФЗ). 

Напомним, что для всех за-
стройщиков вводится обяза-
тельное банковское сопрово-
ждение сделок. Девелоперам не-
обходимо открыть банковский 
счет по каждому разрешению на 
строительство в уполномочен-
ном банке. 

Банк будет контролировать и 
иметь право отказать в проведе-
нии операций, связанных с не-
целевым расходованием 
средств. Другие денежные опе-
рации по строительству объекта 
вне рамок закона о долевом 
строительстве будут запреще-
ны. 

Во время переходного перио-
да с 1 июля 2018 года по 30 июня 
2019 года старый механизм при-
влечения средств граждан в 
строительство новостроек будет 
использоваться параллельно с 
новым — с помощью специаль-
ных эскроу-счетов, на которых 
будут храниться средства доль-
щиков (с такого счета в уполно-
моченном банке дольщик, в слу-
чае банкротства застройщика, 
может получить свои деньги 
обратно). 

С 1 июля 2019 года застрой-
щики смогут привлекать деньги 
граждан только на специальные 
счета в уполномоченных банках. 

— Поправки, вступившие в 
силу с начала июля, должны 
остановить негативные процес-
сы на рынке жилья, — заявил ми-
нистр строительства и ЖКХ РФ 
Владимир Якушев. — Новое зако-
нодательство направлено на 
прекращение процесса возник-
новения новых обманутых доль-
щиков. В его толковании не 
должно возникать недопонима-
ния. Минстрой России готов ока-
зать помощь в разъяснении по-
ложений документа. На встре-
чах с застройщиками необходи-
мо выслушать возникшие во-
просы и опасения, разъяснить, 
как должна осуществляться их 
деятельность в новом правовом 
поле.

Министр отметил, что в зоне 
пристального внимания нахо-
дятся проблемы с уже имеющи-
мися обманутыми дольщиками. 
Имеется 842 проблемных объ-
екта незавершенного строитель-
ства в 69 субъектах РФ. Это 80 
325 договоров долевого участия 
и 30 633 гражданина, которые 
включены в реестр пострадав-
ших. Проблему нужно решать и 
на федеральном, и на региональ-
ном уровнях.

По словам министра, при за-
пуске нового механизма банкам 
и застройщикам необходимо 
выстроить открытый диалог. 
При этом он не исключил воз-
можность появления вопросов и 
ситуаций недопонимания. Для 
их оперативного разрешения в 
Минстрое России создана спе-
циальная комиссия. В рамках ее 
работы поступающие вопросы 
будут рассматриваться при уча-
стии застройщиков и кредитных 
организаций, а также Банка Рос-
сии. 

Комиссия, видимо, простаи-
вать не будет, потому что у мно-
гих застройщиков и экспертов 
рынка уже сейчас возникают и 
вопросы, и недопонимание, и 
сомнения и опасения. 

Так, далеко не все уверены, 
что обманутых дольщиков ста-
нет меньше, хотя изменения в 
закон 214-ФЗ, которые резко 
ужесточили требования к за-
стройщикам и усилили регули-
рование отрасли, были приняты 
в основном для предотвращения 
их возникновения в дальней-
шем. 

Однако предварительные 

оценки экспертов сводятся к 
тому, что попытки защитить 
дольщиков такими способами, 
как это сделано в изменениях к 
214-ФЗ, могут и не сработать. 

Кроме того, по оценкам, на-
пример, Центрального экономи-
ко-математического института 
РАН (ЦЭМИ РАН), вступившие в 
силу новые правила работы за-
стройщиков приведут к тому, 
что количество проблемных или 
так называемых «обманутых» 
дольщиков в стране может уве-
личиться в разы, достигнув циф-
ры в четыреста тысяч и более за 
ближайшие два года. 

Более того, есть эксперты, ко-
торые предрекают увеличение 
объемов остановленного строи-
тельства на 20 млн кв. м за два 
года, снижение объемов строи-
тельства на 20%, неизбежный 
при этом спад в смежных с жи-
лищным строительством отра-
слях, сокращение в них рабочих 
мест. 

Откуда берутся такие, прямо 
скажем, мрачноватые расчеты? 
Они базируются на том допуще-
нии, что новые правила работы 
могут привести к банкротству 
половины всех ныне действую-
щих застройщиков. 

Допущение, впрочем, небез-
основательное. 

Дело в том, что новая редак-
ция закона 214-ФЗ серьезно ог-
раничивает деятельность круп-
ных компаний-застройщиков, 
«бюрократизирует» процесс 
строительства, оказывают нега-
тивное влияние на финансовую 
и юридическую составляющие 
проектов строительства. 

В том числе существенно из-
меняются наиболее важные для 
застройщиков правила — о целе-
вом использовании денежных 
средств. 

Главное: распространение 
действия новой редакции зако-
на 175-ФЗ на уже начатые до 1 
июля 2018 проекты строитель-
ства. 

Согласно документам, с 1 
июля 2018 года застройщики 
должны будут в течение двух ме-
сяцев полностью перестроить 
всю свою деятельность не толь-
ко по новым проектам, как пред-
полагалось изначально, но и по 
проектам, строительство по ко-
торым уже ведется. 

В итоге все начатые проекты 
по строительству жилья превра-
тятся в убыточные, поскольку 
застройщики разрабатывали 
бизнес-планы и привлекали ин-
вестиции, руководствуясь ста-
рыми нормами. 

Одним из самых серьезных 
последствий введения новых 
правил и их распространения на 
уже начатые застройщиками 
проекты (включая запреты на 
совершение платежей), по боль-
шинству оценок, станет дефолт 
застройщиков по кредитным 
обязательствам, общая сумма 
которых превышает 1 трлн ру-
блей. 

Таким образом, еще до обяза-
тельного перехода с 1 июля 2019 
года (это также установлено за-
коном 175-ФЗ и также создает 
риски для финансового положе-
ния застройщиков), к механиз-
мам финансирования строи-
тельства жилья с участием гра-
ждан через эскроу-счета (за-
стройщик строит за счет креди-
тов, а средства дольщиков он по-
лучит только после ввода дома в 
эксплуатацию), в строительной 
отрасли может случиться се-
рьезный спад, грозящий непри-
ятностями всем нынешним 
дольщикам. 

Сейчас в стране в стадии 
строительства находятся более 
15 000 жилых объектов, из кото-
рых почти 90 процентов строит-
ся с использованием механизма 
долевого участия.

Есть вероятность, что по-
страдают и уже один раз обма-
нутые дольщики, которые сей-
час могут рассчитывать на до-
стройку своих объектов. 

Причина? Все платежи в про-
цессе достройки будут призна-
ны нецелевыми. Это диктуется 
новыми правилами, не позволя-
ющими застройщику финанси-
ровать завершение строительст-
ва проблемных объектов по до-
говоренности с регионами. 

Наконец, скептически на-
строенные в отношении нового 
закона девелоперы и эксперты 
довольно уверенно прогнозиру-
ют и заметный рост цен на жи-
лье: застройщиков станет мень-
ше, строительство за счет новых 
жестких ограничений станет до-
роже, и расплачиваться в конеч-
ном счете придется покупателю.

Тем не менее закон принят и 
вступил в силу. Остается рассчи-
тывать на ответственность регу-
ляторов и участников рынка, их 
конструктивный открытый диа-
лог. И на качественную работу 
спецкомиссии минстроя. 

Застройщики долж-
ны будут в течение 
двух месяцев пол-
ностью перестроить 
всю свою деятель-
ность не только по 
новым проектам, но 
и по проектам, стро-
ительство по кото-
рым уже ведется

ПРОЕКТ Закон о техосмотре
отправили на доработку

Опять не ТО

Владимир Баршев

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ комиссия по законопроектной 
деятельности решила, что новации, касающиеся техосмо-
тра, нуждаются в доработке с учетом мнений заинтересо-
ванных министерств и ведомств. 

Напомним, что в конце января минэкономразвития 
внесло в правительство законопроект о внесении попра-
вок в закон о техосмотре, а также в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, в Уголовный и Уголовно-
процессуальный кодексы.

Предлагалось передать базу данных о техосмотре — 
ЕАИСТО — из МВД в Российский союз автостраховщиков. 
При этом установить контроль за деятельностью опера-
торов техосмотра, поручив его Ространснадзору. Также 
предлагалось вернуть в КоАП ответственность за управ-
ление машиной без техосмотра. А наказывать за это 
штрафом в 800 рублей. Выявлять такие автомобили 
должны камеры фотовидеофиксации, сверяя проезжаю-
щие мимо машины с базой ЕАИСТО.

Сам техосмотр 
проводить под виде-
озапись. Диагности-
ческую карту офор-
млять в электрон-
ном виде. За выдачу 
диагностической 
карты, то есть до-
пуск к эксплуатации 
автомобиля, кото-
рый не проходил те-
хосмотр или у кото-
рого выявлены неи-
справности, на эк-
сперта могут нало-
жить штраф в 10 тысяч рублей. За внесение заведомо 
ложных данных в информационную систему ему будет 
грозить до 4 лет принудительных работ. Если авария про-
изошла из-за неисправности машины, которая не прош-
ла ТО, то страховщики по ОСАГО смогут выставить ав-
товладельцу регрессные требования.

Вот такие новации были заложены в законопроекте. 
Но проект, который рассматривала правительственная 
комиссия, уже сильно отличался от первоначального. 
Во-первых, база данных ЕАИСТО остается в ведении 
МВД. Недавно размещены на сайте regulation.gov.ru для 
общественного обсуждения приказы МВД о принятии в 
эксплуатацию этой базы данных. Она до сих пор работа-
ет в тестовом режиме. А также о введении электронно-
цифровой подписи для пользования ею. По словам заме-
стителя исполнительного директора РСА Сергея Ефре-
мова, это даст защиту от того, что какой-то мошенник бу-
дет вносить в нее коррективы, а также диагностические 
карты на машины, не прошедшие ТО. Поэтому РСА не 
возражает против того, чтобы оставить базу в МВД.

Если в первоначальном варианте новая статья КоАП 
противоречила существующей, то сейчас это исправле-
но. Но за отсутствие техосмотра водителя собираются 
штрафовать не на 800 рублей, а на 2 тысячи. По-прежне-
му, нарушения должны выявлять автоматические каме-
ры. Но так, как база данных осталась в ведении МВД, то у 
министерства возникли вопросы, как это реализовать. 

Только под одной камерой в Москве проезжает 4 мил-
лиона автомобилей в сутки. Если сейчас в обработку 
идут материалы лишь об автомобилях, которые наруши-
ли правила, то при новом подходе в систему рухнет весь 
вал информации об автомобилях. Только в Москве — око-
ло 1,5 тысячи камер. Обработать им предстоит только по 
столице 6 миллиардов запросов. Для этого никаких мощ-
ностей не хватит. Придется строить отдельную «Силико-
новую долину» только для обработки информации о про-
ехавших автомобилях. 

Из проекта вылетело предложение по регрессным 
требованиям к тем автомобилистам, которые попали в 
аварию, но у них не было действующей диагностической 
карты. По мнению Сергея Ефремова, это было бы гора-
здо эффективнее штрафов. Ведь автомобилисту при-
шлось бы самостоятельно возмещать ущерб, а это гора-
здо дороже, чем штраф. 

Напомним, из-за чего нам грозит новая реформа те-
хосмотра. Дело в том, что после того, как он перестал 
быть государственной услугой, его попросту стали поку-
пать. Причем одна беда, когда его покупает частный ав-
товладелец легковушки. Он худо-бедно следит за маши-
ной. Гораздо страшнее, когда его приобретают на весь ав-
топарк: на автобусы и грузовики. Довольно частая кар-
тина: автобус или «КАМАЗ» базируется, например, в 
подмосковных Люберцах, а техосмотр два раза в год про-
ходит в Краснодарском крае. Понятно, что это куплен-
ный техосмотр. Но как это доказать? Поэтому и предла-
гается ввести систему видеоконтроля, которая будет 
распознавать въезжающий и выезжающий на пункт те-
хосмотра транспорт. Эти данные также будут обремене-
нием системе ЕАИСТО, которой потребуется гораздо 
больше мощностей. 

На все эти вопросы предстоит ответить в ходе дора-
ботки законопроекта.

За изменениями в ПДД следите на сайте 
rg.ru/sujet/383

ГРОМКОЕ  ДЕЛО Замдекана юрфака МГУ арестован за рейдерский
захват автокомпании

Винит женщину
Иван Петров

З
аместитель декана юриди-
ческого факультета МГУ 
имени Ломоносова Влади-

мир Степанов-Егиянц заключен 
в следственный изолятор по по-
дозрению в участии в рейдер-
ском захвате имущества компа-
нии, торгующей подержанными 
автомобилями. Об этом стало из-
вестно во вторник в Тверском 
районном суде Москвы, где изби-
ралась мера пресечения сотруд-
нику МГУ. «Ходатайство следова-
теля удовлетворить, избрать Сте-
панову-Егиянцу меру пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу», — огласил решение судья 
Дмитрий Гордеев.

Суд также избрал меру пресе-
чения нескольким другим фигу-
рантам дела. Один из них аресто-
ван, а признавшая свою вину на 
очной ставке Ольга Васильева от-
правлена под домашний арест.

Согласно материалам следст-
вия, Степанов-Егиянц (с уста-
новленными и неустановленны-
ми лицами), используя поддель-
ный паспорт, вывел из числа ру-
ководителей компании «Автофи-
нанс» ее гендиректора и завладел 
его имуществом. Из показаний 
потерпевшего (экс-гендиректора 
«Автофинанса») следует, что фи-
гуранты после незаконного вы-
вода его из числа руководства по-
хитили со стоянки его автомо-
биль, а из офиса — сейф с деньга-

ми. Потери он оценил в 39 млн 
рублей. При этом 25 млн рублей 
из похищенных денег уже раз-
ысканы, место нахождения 
остальных устанавливается. 

Степанов-Егиянц все подо-
зрения в свой адрес отвергает. 
«Ничего противоправного я не 
совершал. Я стал жертвой, так 
как имел контакты с Ольгой Ва-
сильевой, которая, оказывается, 
занималась противоправной дея-
тельностью с компанией «Авто-
финанс», — пояснил свою пози-
цию подозреваемый. Защита 
предлагала 20 млн рублей в каче-
стве залога за сотрудника МГУ. 

Какую именно роль в мошен-
нической схеме сыграл Степа-
нов-Егиянц, пока официально не 

сообщалось. По словам следова-
теля, он мог изготовить поддель-
ный паспорт, с помощью которо-
го была провернута рейдерская 
схема. «Если его не арестовать, 
он изготовит документы и поки-
нет пределы России, так как у по-
дозреваемого есть возможность 
подделывать паспорта. Кроме 
того, Степанов-Егиянц восполь-
зуется обширными юридически-
ми познаниями для препятствия 
расследованию», — пояснял сле-
дователь. 

Степанову-Егиянцу инкрими-
нируется часть 4 статьи 159 УК 
РФ — «мошенничество в особо 
крупном размере». Максималь-
ное наказание по ней составляет 
10 лет лишения свободы.

За отсутствие 
техосмотра водите-
ля собираются 
 штрафовать 
не на 800 рублей, 
а на 2 тысячи

Очередная реформа техосмотра заставит автовладельцев 
пригнать машину к оператору ТО.
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«ОСОБАЯ ЛЮБОВЬ» К МЕРКЕЛЬ 

«Ты должна мне триллион долларов», 

— категорично заявил Дональд Трамп 

Ангеле Меркель во время их первой 

встречи, чем ввел в настоящий ступор 

канцлера ФРГ, сообщила накануне 

саммита НАТО газета «Уолл-стрит 

джорнэл». Эта встреча, одна из пер-

вых для Трампа с иностранными лиде-

рами в качестве главы Белого дома, 

состоялась в Вашингтоне в начале 

2017 года. Конечно же, речь шла не о 

каком-то личном долге канцлера ФРГ 

миллиардеру, а той сумме, которую, 

по оценкам Трампа, Берлин за долгие 

годы недоплатил в казну НАТО. 

Со времени его первой встречи с Мер-

кель отношения между двумя лидера-

ми стали еще более напряженными, 

констатирует, в свою очередь, изда-

ние «Ньюсуик». При этом разногласия 

между ними со всей очевидностью 

проявляются во время публичных ме-

роприятий под прицелами фото- и ви-

деокамер. Ангела Меркель выглядела 

крайне подавленной в апреле во вре-

мя совместной пресс-конференции, 

когда Трамп подробно рассказал о 

том, как он договорился о более низ-

кой цене для посольства США в Иеру-

салиме. Германия входит в число 

стран, которые призвали США не при-

знавать Иерусалим столицей Израи-

ля. Было видно, что канцлер ФРГ испы-

тывает явный дискомфорт во время 

рассказа довольного собой Трампа. 

На саммите G-7 в Квебеке в прошлом 

месяце во многих массмедиа была ра-

стиражирована фотография, на кото-

рой видно, как Трамп, сидящий на сту-

ле, скрестив руки на груди, ухмыляет-

ся, когда Меркель смотрит прямо на 

него. Известный американский поли-

толог, президент «Евразийской груп-

пы» Ян Бреммер рассказал, что прои-

зошло дальше. По его словам, Трамп 

«встал, положил руку в карман пиджа-

ка, вынул из него две конфеты из кон-

дитерской Starburst, бросил их на стол 

и сказал Меркель: «Вот, Ангела, я ни-

когда больше не дам тебе ничего».  А 

на днях Дональд Трамп, выступая на 

митинге в Монтане, опять «уколол» 

канцлера ФРГ. Он дал понять, что США 

могут изменить стратегию военного 

сотрудничества с Берлином, если Гер-

мания не будет выделять больше 

средств на оборону альянса. «Я ска-

зал, знаешь, Ангела, я не могу этого 

(защиты Германии) гарантировать», — 

заявил Трамп. 

Как полагают аналитики, именно офи-

циальный Берлин и лично Меркель 

могут стать главными объектами кри-

тики со стороны Трампа в Брюсселе, 

когда речь пойдет о расходах на НАТО. 

Об этом говорит и содержание «тви-

тов», которые американский лидер на-

писал перед вылетом в Брюссель.  

«Соединенные Штаты тратят гораздо 

больше на НАТО, чем на любую другую 

страну. Это несправедливо, и это не-

приемлемо, — написал Трамп в в 

Twitter. — Хотя эти страны увеличили 

свой вклад с тех пор, как я вступил в 

должность, они должны сделать гора-

здо больше. Вклад Германии состав-

ляет 1%, США — 4%». 

В другом письме он жалуется на то, что 

НАТО приносит пользу Европе «гора-

здо больше, чем США». Те настойчи-

вость и ультимативный тон, с которы-

ми американский президент продви-

гает данную тему, свидетельствуют о 

том, что он готов на решительные 

шаги, если «партнеры» не согласятся с 

его требованиями.

Подготовил Максим Макарычев

МНЕНИЕ

КАК СНИЗИТЬ ЯДЕРНЫЕ РИСКИ
В преддверии саммита президентов РФ и США  в Хельсинки, авторитетные по-

литические деятели из России, США, Великобритании и Германии написали от-

крытое письмо, в котором призывают Москву и Вашингтон принять  меры по 

снижению ядерной угрозы. Авторами выступили экс-глава МИД РФ (1998—

2004) и секретарь Совета безопасности России (2004—2007) Игорь Иванов, 

возглавляющий Российский совет по международным делам, бывший министр 

обороны Британии Дес Браун,  немецкий дипломат Вольфганг Ишингер, много-

летний председатель Мюнхенской конференции по безопасности, и бывший 

американский сенатор Сэм Нанн. Они признают, что мир вступил в эпоху неста-

бильности, когда новое ядерное оружие малой мощности может размыть гра-

ницы на поле боя,  а ошибка в результате просчета или халатности может стать 

фатальной и привести к ядерной катастрофе. «Встреча Владимира Путина и До-

нальда Трампа может остановить опасный ход событий. Президенты могли бы 

вновь подтвердить приверженность пониманию того, что ядерная война недо-

пустима и в ней не может быть победителя, и договориться о конкретных мерах 

по снижению ядерных рисков», — говорится в письме. 

Инициатива состоит из пяти конкретных предложений. «Во-первых, необходи-

мо начать обсуждение мер по увеличению времени принятия решений лидера-

ми государств в случае ложного срабатывания системы предупреждения о 

ядерном ударе, чрезвычайного происшествия с ядерным оружием или ошибок 

в интерпретации действий другой стороны», — уверены эксперты. Они отмеча-

ют, что сегодня у президентов России и США есть всего несколько минут на то, 

чтобы оценить, насколько достоверным является предупреждение о возмож-

ном ядерном ударе, и принять решение о применении ядерного оружия в ответ.

Если увеличить этот срок хотя бы до нескольких часов или дней, то уровень без-

опасности по обе стороны  Атлантики заметно вырастет. 

«Во-вторых, следует начать переговоры по снижению рисков в киберпростран-

стве для ядерной инфраструктуры», — призывают авторы. Речь идет о ядерных 

объектах, стратегических системах предупреждения о нападении и системах 

командования и управления ядерными силами, которые подвержены угрозе ки-

бератак. Наибольшие опасения  вызывает сценарий  хищения ядерных матери-

алов, ядерного саботажа или ложного оповещения о ракетном нападении. 

В-третьих, необходимо перезапустить двусторонний диалог по управлению 

кризисными ситуациями, в том числе между командующими ядерными силами. 

Без привлечения к этому диалогу военных Евроатлантического региона невоз-

можно укрепление мер доверия.  В-четвертых, стороны должны продолжить ра-

боту над сохранением и расширением существующих договоров и соглашений, 

включая Договор о ликвидации ракет средней и меньшей дальности (ДРСМД) и 

Договор СНВ-III.  Наконец,  США следует вместе с Россией разработать практи-

ческие шаги по денуклеаризации Корейского полуострова. 

Подготовила Екатерина Забродина

ВЛАСТЬ

Президент 
Франции 
выступил 
в Версале

МАКРОН 
ГРЕЗИТ 
О ВЕЛИЧИИ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ФРАНЦИЯ должна стать вели-
кой державой XXI века. Об этом 
заявил французский президент 
Эмманюэль Макрон, выступив в 
Версале перед членами обеих па-
лат парламента — Национально-
го собрания и Сената.

 «У нас есть для этого все воз-
можности», — подчеркнул хозя-
ин Елисейского дворца, и в тече-
ние полуторачасового спича 
рассказал о реформах, которые 
им намечены на будущий год как 
в экономике,  так и в социальной 
сфере. В частности, речь идет о 
предстоящем сокращении госра-
сходов, реформе системы соци-
ального страхования, а также о 
дополнительных мерах по оказа-
нию поддержки бизнесу.  Эмма-
нюэль Макрон, которого регу-
лярно критикуют за то, что он 
проводит политику в пользу бо-
гатых, высказал глубокое убе-
ждение в том, что реальная эко-
номика, предприятия являются 
инструментами, способными 
преобразовать страну, побороть 
безработицу и превратить ее в 
«общество всеобщего благоден-
ствия» нынешнего столетия. 
Правда, при этом не забыл упо-
мянуть о готовности позабо-
титься о наиболее «хрупких сло-
ях населения», то есть о бедных, 
число которых в стране не 
уменьшается.

В то время как депутаты про-
правительственного большинст-
ва из созданной  Макроном пар-
тии «Республика на марше» одо-
брительно реагировали на вы-
ступление  шефа,  их коллеги из 

партий, находящихся в оппози-
ции по отношению к  нынешним 
властям, восприняли его с не-
скрываемым скептицизмом. 
Многие же вообще не явились в 
Версаль. Так, речь Макрона про-
игнорировали в полном составе 
представители левой партии 
«Неподчинившаяся Франция» 
во главе с лидером Жан-Люком 
Меланшоном, ряд социалистов, 
коммунистов и умеренно пра-
вых «республиканцев». Они от-
казались слушать президента, 
которого обвиняют в монархи-
ческих замашках, не имея при 
этом возможности вступить с 
ним в дискуссию. Дело в том, су-
ществующими правилами она не 
предусмотрена в стенах рези-
денции французских королей. 
Правда, на этот раз президент 
пообещал внести в Конституцию 
страны «революционное» изме-
нение: в будущем году оно по-
зволит ему скрестить полемиче-
ские шпаги с политическими 
противниками.

Как считают местные полито-
логи, этим шагом, как, собствен-
но, и всей версальской выездной 
сессией, Эмманюэль Макрон ре-
шил подправить свой имидж в 
глазах соотечественников, а они 
все более критично оценивают 
его деятельность. По недавно 
проведенным рейтингам, курс 
президента поддерживает лишь 
треть граждан. Особую тревогу у 
Макрона и его сторонников так-
же должен вызвать опрос, прове-
денный в эти дни аналитиками 
службы Odoxa-Dentsu 
Consulting. 71 процент францу-
зов считают внутреннюю поли-
тику Эмманюэля Макрона «нес-
праведливой», а 65 процентов — 
«неэффективной». Надо пола-
гать, что все это имеет отноше-
ние к вызвавшим бурный про-
тест профсоюзов двум рефор-
мам «эры Макрона»: одна из них 
изменила коренным образом в 
пользу предпринимателей тру-
довое законодательство страны, 
а вторая, несмотря на мощные 
забастовки, изменила статус 
персонала национальной желез-
нодорожной компании SNCF.

Геополитика В Брюсселе открывается саммит НАТО

Трамп против всех

Максим Макарычев 

В 
среду в Брюсселе от-
крывается двухднев-
ный саммит НАТО, ко-
торый таит в себе нема-
ло сюрпризов из-за 

«особой позиции» президента 
США Дональда Трампа.

Как ожидается, центральным 
на саммите станет вопрос об уве-
личении расходов на оборону 
странами — членами НАТО, кото-
рому Трамп уделяет приоритетное 
значение. И хотя как руководство 
блока, так и постпред США в НАТО 
Кей Бейли Хатчисон уверяют в 
том, что на саммите члены НАТО 
продемонстрируют «единство и 
сплоченность», тенденция все бо-
лее растущих разногласий между 
союзниками выглядит неоспори-
мой. Партнеры США также опаса-
ются, что Дональд Трамп в ходе 
встречи с Владимиром Путиным в 
Хельсинки 16 июля может «заклю-
чить некую сделку в обход их». 

Разногласия отчетливо проя-
вились во время встречи лидеров 
«Группы семи» (G-7), которая 
прошла в июне в Канаде. Трамп, 
изначально позиционировавший 
свою «обособленность от партне-
ров», в итоге отказался поддер-
жать коллег по вопросам Париж-

ского климатического соглаше-
ния, тарифов и пошлин, а также 
продления ядерной сделки с Ира-
ном. Глава Белого дома открыто 
критиковал своих союзников, а 
над некоторыми просто язвил, как 
над Меркель, которая, похоже, 
уже опасается очередной встречи 
с американским лидером. Доста-
лось и хозяину саммита, канад-
скому премьеру Джастину Трюдо, 
которого Трамп «по-отечески» 
строго, видимо из-за разницы в 
возрасте, постоянно попрекал, а 
затем и вовсе перешел на «мове-
тон». Трамп в своем «твите» на-
звал Трюдо «очень нечестным и 
слабым политиком» и сказал, что 
США не будут подписывать сов-
местное коммюнике «G-7» «из-за 
ложных заявлений Джастина».  
«Один и против всех», похоже, 

становится фирменным методом 
стратегии Трампа, привыкшего в 
одиночку пробиваться на верши-
ну Олимпа как в бизнесе, так и в 
политике.

В Брюсселе президент США на-
мерен твердо объяснить союзни-
кам, что те наконец-то должны не-
сти расходы на оборону в размере 
двух процентов своего ВВП. «Я со-
бираюсь сказать НАТО: вы долж-
ны начать оплачивать свои счета. 
Соединенные Штаты больше не 
позаботятся обо всем», — подчер-
кнул Трамп на митинге в Монтане. 
Перед этим он отправил «письма 
счастья» в адрес Меркель, Трюдо и 
других лидеров стран — членов 
НАТО. Он предупредил их о воз-
можности изменения позиции 
США в отношении альянса, если 
они не увеличат свои расходы на 

оборону. На данный момент, отме-
чает издание «Хилл», только во-
семь из 29 членов НАТО огласили 
намерение в этом году потратить 
два процента своего ВВП на обо-
рону: это США, Великобритания, 
Греция, Польша, Латвия, Эстония, 
Румыния и Литва.

Зная жесткую позицию Трам-
па и наблюдая за той легкостью, с 
которой он разрывает внешнепо-
литические и внешнеэкономиче-
ские сделки, заключенные при 
прежних администрациях, вполне 
реален такой вариант, что глава 
Белого дома сейчас или позже 
объявит о некоем прерывании 
контактов США с НАТО. К этому 
постепенно склоняется большин-
ство аналитиков. «Европейцы на-
чинают осознавать, что им, воз-
можно, придется подумать о том, 
как может выглядеть альянс без 
Соединенных Штатов», — преду-
преждает аналитик в области 
международных отношений 
Джеймс Голдгейер.

В американской администра-
ции также недовольны «символи-
ческим» участием стран НАТО в 
антитеррористической кампании 
на Ближнем Востоке. И здесь 
Трамп исходит из того, что имен-
но Штатам приходится нести 
основное бремя по поддержанию 

операции коалиции в Ираке и Си-
рии против исламистов. 

Не стоит забывать, что саммит 
проходит на фоне торговой войны 
между США и Китаем. В эту схват-
ку оказались вовлеченными аме-
риканские союзники из ЕС и Кана-
ды. Некоторые эксперты делают 
вывод о том, что Трамп относится 
к давним партнерам Вашингтона 
как к противникам. Впрочем, в 
штаб-квартире НАТО уверяют, 
что, несмотря на разногласия сре-
ди союзников трансатлантиче-
ская связь останется крепкой. А 
генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг вспомнил, что в 
истории альянса были кризисы го-
раздо более сложные, как, напри-
мер, «когда Франция решила по-
кинуть НАТО в 1960-х годах, а ев-
ропейские страны в целом не под-
держали вторжение американцев 
в Ирак в 2003 году».

Впрочем, рассчитывать на то, 
что Трамп «прогнется» и изменит 
свою позицию по ключевым во-
просам, было бы слишком наив-
ным делом. Он едет в Брюссель «со 
щитом», чтобы победить и заста-
вить союзников принять его пра-
вила игры.

В НАТО по-прежнему говорят 
о единстве альянса, но на деле все 
обстоит далеко не так. 

Трамп предпочитает общаться с Меркель в снисходительном тоне.

Акцент

 Некоторые эксперты делают 
вывод, что Трамп относится 
к давним партнерам США 
как к противникам

Многие члены 
 парламента и вовсе 
не пришли послу-
шать программную 
речь Макрона
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ВИЗИТ МАРСИАН
ОДНО из наиболее популярных высказываний Бориса 
Джонсона гласит: «Мои шансы стать премьер-мини-
стром приблизительно столь же высоки, как найти Элви-
са на Марсе либо мне самому возродиться в следующей 
жизни в качестве оливки». Сказано в 2004 году. Теперь 
можно порекомендовать до сих пор безутешным фана-
там Элвиса Пресли присмотреться к Марсу, ведь Борис 
Джонсон нацелился в главы кабинета. 

Отставка главы Форин-офиса из хлипкого прави-
тельства Терезы Мэй закономерна — и в политическом, 
и в идейном плане. Политически пора заявлять о своих 
более высоких, чем министерский пост, амбициях. 
Идейно — эпопея с выходом Великобритании из Евро-
союза приобрела сюрреалистические черты, настрой 
мадам премьер-министра и значительной части ее кол-
лег противоречив. Переговоры с ЕС вроде бы ведутся 
во исполнение воли народа (выходить). Но львиная 
доля истеблишмента ищет лазейки, как свести к мини-
муму реальное расставание с континентом. Так что 
дело не только в амбициях, но в столкновении принци-
пиальных подходов. Джонсон, как и другие его коллеги 
из числа убежденных евроскептиков, намерены занять 
четкую позицию, справедливо полагая, что избирате-
лю хочется определенности, он устал от бесконечных 
виляний.

Чем завершится трагифарс в Лондоне — предсказы-
вать никто не берется. Возможно все, вплоть до немы-
слимого появления лидера лейбористов Джереми Кор-
бина во главе кабинета по итогам досрочных выборов 
(по опросам, лейбористы идут почти вровень с консер-
ваторами). 

Ситуация в Соединенном Королевстве служит еще 
одной иллюстрацией кризиса партийных систем в ве-
дущих государствах 
мира. Сравнивать 
ту же Великобрита-
нию, например, с 
Италией, Герма-
нией, Францией или 
США не вполне кор-
ректно — везде свои 
глубоко укоренен-
ные национальные 
политические тра-
диции. Одна общая черта есть. Проседание институтов, 
которые дают сбои, и суета партий и функционеров, 
мечущихся в попытках отозваться на все более выра-
женное неприятие их избирателем, ведут к росту попу-
лярности ярких лидеров, несущих одно понятное по-
слание.

Суматоха выстраивается в тенденцию. Уставшие от 
обесцвеченного центризма и невнятности политиче-
ских программ граждане либо голосуют за тех, чью по-
зицию они хорошо понимают (то есть она простая), 
либо тяготеют к сильным выразительным характерам. 
В этом плане, кстати, Борис Джонсон имеет перспекти-
ву — как к нему ни относись, в бесцветности и скуке его 
не упрекнешь. 

Дональд Трамп — яркое олицетворение упомянутого 
феномена. Полтора года его президентства напомина-
ют ураган, точнее, два урагана одновременно. Один ис-
ходит от него, второй — буря со стороны истеблишмен-
та в попытках снести нетрадиционного президента. По-
казательно, что усилия второго рода результата пока 
не приносят. Трамп чувствует себя сейчас увереннее, 
чем год назад. Электоральная база практически не со-
кращается. А последовательность в реализации собст-
венной избирательной программы (если отвлечься от 
публичной клоунады, нельзя не заметить, насколько 
целеустремленно движется Трамп) нравится сторон-
никам и озадачивает противников. Важным тестом ста-
нут промежуточные выборы в Конгресс в ноябре, ре-
спубликанцам сулят разгром, но точность предсказа-
ний давно не относится к числу современных добле-
стей. Тем более что у демократов царит разброд и заво-
дил незаметно — партия не может выпутаться из образа 
коррумпированного истеблишмента. 

Другой пример такого рода — харизматическое лицо 
итальянского правительства Маттео Сальвини, глава 
МВД и вице-премьер. Этот политик сделал ставку на 
«одну, но пламенную страсть» — миграционный во-
прос, понимая, что именно в нем сейчас нерв опасений 
итальянского, да и вообще европейских обществ. Жест-
кость позиции Сальвини в отношении приема бежен-
цев, в том числе прибывающих на кораблях по Среди-
земному морю и рискующих жизнью, шокирует либе-
ральную общественность, однако пользуется поддер-
жкой населения.

Особый случай — Германия. Здесь безусловным ав-
торитетом, по опросам, остается Ангела Меркель, ей 
доверяют как серьезному, солидному и ответственно-
му политику. Но в разгар правительственных неурядиц 
две недели назад такое же количество избирателей, ко-
торые поддерживали лично Меркель, считали, что по-
литику (в миграционной сфере) она проводит непра-
вильную и должна взять на вооружение идеи ее оппо-
нента, министра внутренних дел Зеехофера. Лично, 
кстати, непопулярного. Подобное сочетание чувства 
безальтернативности руководителя (никого нет ря-
дом) и несогласия с проводимой политикой — плохой 
симптом для политической системы. 

Достижения ярких персонажей не означают, что они 
проводят правильную политику, просто они лучше 
чувствуют дух времени. Для нас европейские и амери-
канские события — не просто занимательное телешоу. 
При всех очевидных отличиях Россия — не изолирован-
но расположенный остров в политическом океане, она 
не имеет иммунитета от процессов, которые развора-
чиваются в остальном мире. А там растет запрос на 
классическую публичную политику и отторжение вы-
соколобой технократии как способа решения проблем. 
Хорошо это или плохо — вопрос отдельный. Но если не 
почувствовать настроений, ничего толкового все рав-
но не получится, нельзя пропустить перемену. Как пел 
предполагаемый обитатель Марса, it’s now or never.

В мире растет 
запрос на классиче-
скую публичную 
политику

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель Совета по внешней 
и оборонной политике
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Прямая речь Элеонора Митрофанова: После возвращения домой 
иностранных болельщиков отношение к «великому и могучему» 
в мире изменится

Фан-зона русского

Елена Новоселова, 
Екатерина Забродина 

В 
этом году по прави-
тельственным квотам в 
Россию приедут учить-
ся на бюджетной осно-
ве 15 тысяч иностран-

ных студентов. «Приемные ко-
миссии» работают в 140 странах. 
Больше всего бесплатных мест в 
российских вузах получили Вьет-
нам и Китай —  958 и  950 соответ-
ственно. У Украины — 490 квот, и 
все они выбраны. Мешают ли по-
литические санкции культурным 
и образовательным контактам 
нашей страны в мире? Как полу-
чить российский аттестат, не 
живя в России? И сколько рус-
ских школ работает сейчас на Ук-
раине? На эти вопросы «РГ» от-
вечает глава Россотрудничества 
Элеонора Митрофанова. 

Элеонора Валентиновна, отра-
жаются ли санкции, направлен-
ные против России, на жизни ва-
ших культурных центров?  
ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА: Сказать, что 
к нашим проектам в европейских 
странах и в Соединенных Штатах 
произошло какое-то охлаждение, 
я не могу. А после возвращения 
болельщиков, думаю, что отно-
шение к России изменится. Но 
продолжу о том, повлияли ли сан-
кции. В Берлине наш Дом работа-
ет как фабрика, без преувеличе-
ния. Там огромный кинозал, есть 
возможность проводить выстав-
ки. В Дрездене есть наш Центр, 
где постоянно что-то происходит 
из сферы культуры. То же самое 
можно сказать про Францию. Да, 
был сложный период, но он про-
шел. А трудности связаны с ка-
драми. Ведь представители Рос-
сотрудничества — это штучные 
люди, не каждый может этим за-
ниматься. 

А есть ли страны постсоветского 
пространства, которые можно 
считать «потерянными» для про-
движения русской культуры?
ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА: Ситуацию 
на Украине надо пережить и пе-
реждать. Пока страна не справит-
ся с националистическими дви-
жениями. Но при всех сложных 
процессах, которые там есть, при 
отчуждении всего русского, у на-
шего центра в Киеве есть свой 
круг друзей. Многие хотели бы, 
чтобы их дети изучали русский 
язык, посещали творческие 
кружки. Можете сказать, что в 
этом нет широты, что это некая 
местечковость: народное пение, 
танцы, язык... Но на самом деле 
культурные центры и в других 
странах так работают.

С Украины выслали нашу со-
трудницу из-за «дела Скрипа-
лей». Хотя никакого отношения 
она к нему не имела. Это был сво-
еобразный жест. Пострадал наш 
представитель — Константин Во-
робьев, профессионал из сферы 
культуры, с прекрасными знани-
ями иностранных языков. Чело-
век с огромным кругом друзей, 
видимо, в Киеве как бельмо на 
глазу. Мы ищем новые форматы 
работы. Ждать, когда ¬кому-то 
ноги переломают, не стоит.

Сейчас русскоязычное населе-
ние Латвии борется со своими 
властями за сохранение образо-
вания на родном языке. Чем им 
может помочь Россия? 
ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА: Если гово-
рить о Латвии, то политическую 
волю руководства чужой страны 
нам переломить сложно. Однако 
МИД России все возможное в 
этой ситуации делает, во всех 
международных организациях и 
в постоянном режиме. Знаете, 
дипломатический язык очень за-
вуалированный, он больше для 
посвященных. Поэтому может 
казаться, что мы ничего не пред-
принимаем в защиту русскоя-
зычных в Латвии. Но это не так. И 
я думаю, что такая вялая реакция 
западных кругов на наши много-
численные заявления объясняет-
ся следующим: им выгодно суще-
ствование вокруг нас недружест-
венной среды. 

Проект поддержки русского 
языка и зарубежных учителей-
русистов, придуманный в «Рос-
сийской газете», пример того са-
мого объединения усилий, о ко-
тором вы говорите. Когда 18 лет 
назад на «круглом столе» в ре-
дакции шел драматичный разго-
вор о том, что «великий и могу-
чий русский язык» стал ино-
странным в бывших союзных ре-
спубликах, мы не ожидали, что 
Пушкинский конкурс просуще-
ствует столько лет, станет ме-
ждународным и объединит во-
круг себя педагогов более чем из 
30 стран. В одном из интервью 
вы признались, что хотите, что-
бы 2020 год стал Международ-
ным годом русского языка. У 
этой мечты есть шанс стать ре-
альностью?
ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА: Обсуждает-
ся: 2020 или 2021-й. У нас уже 
был хороший опыт таких меро-
приятий в 2007-м, когда прово-
дили Год русского языка. Мне ка-
жется, что любой Год дает колос-
сальный толчок развития тому, 
чему он посвящен. В данном слу-
чае это русский язык и образова-
ние на нем. И здесь есть, над чем 
задуматься. Мы сейчас перед ог-
ромной внутренней проблемой. 
Детям, которые не отрываются 
от планшетов с детсадовского 
возраста, неинтересно учиться, 
неинтересно читать длинные 
тексты по литературе, скучно 
углубляться в исторические сю-
жеты. Наши школы и вузы нахо-
дятся в поиске новых методик 
подготовки учителей. Впрочем, 
этим озабочен весь мир. 

Есть и другое приложение 
усилий, которые может стимули-
ровать Год русского языка. Это 
сохранение русскоязычного про-

странства в мире. Здесь нам по-
могут цифровые технологии. 

Курсы русского языка на базе 
центров Россотрудничества хо-
рошо известны в мире и хорошо 
себя зарекомендовали. Но вот 
некоторые из них платные. Это 
правильно? 
ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА: Видите ли, 
наши центры работают на основе 
межправительственных согла-
шений. В каждой стране оговоре-
ны свои условия работы. Допу-
стим, в Бельгии у нас нет права 
предоставлять платные услуги. А 
в Париже, пожалуйста, можно и 
кафе открыть. В большинстве 
случаев — да, курсы платные. И 
они дают возможность зарабаты-
вать на этом какие-то деньги. 

Вслед за Таджикистаном и Узбе-
кистан объявил о нехватке учи-
телей русского языка. Премьер 

этой республики Абдулла 
Арипов признал недавно, что 
власти так увлеклись распро-
странением английского языка, 
что забыли о «великом и могу-
чем» — языке интернациональ-
ного общения. В Таджикистане 
уже работают наши учителя, а 
есть ли планы отправить педаго-
гов в Узбекистан? 
ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА: Я только что 
вернулась из Ташкента,  где 
встречалась с министром выс-
шего и среднего специального 
образования, министром куль-
туры, с руководством Комитета 
по делам национальности и дру-
жественным связям с зарубеж-
ными странами. Пока вопрос о 
приглашении российских учите-
лей в страну не стоит. Вот так на-
прямую: «Присылайте учите-
лей!» — такой просьбы не было. 
Говорили лишь о нехватке руси-
стов, о том, что поколение педа-
гогов с хорошим русским язы-
ком стареет и уходит. Но на 
встрече со славистами в Универ-
ситете мировых языков речь за-
шла о помощи в повышении ква-
лификации. Что же касается Тад-
жикистана, нашими странами 
сделано много полезного, оправ-
дала себя идея послать в мусуль-
манскую страну педагогов из Та-
тарстана и Дагестана, которым 
легче найти общий язык с деть-
ми сходной культуры и тради-
ций. 

В новом году еще 30 человек 
отправится туда работать. К сло-
ву, в Таджикистане на спонсор-
ские деньги планируется от-
крыть пять школ с русским язы-
ком обучения. Одна из них, для 
одаренных детей, уже практиче-
ски построена, нас просят по-
мочь с ее оборудованием. 

Остались ли школы с русским 
языком обучения на Украине?
ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА: К сожале-
нию, немного, но школы с препо-
даванием предметов на русском 
языке на Украине есть. 

Элеонора Валентиновна, а мож-
но получить российский атте-
стат дистанционно?
ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА: Мы создали 
портал «Русская школа за рубе-
жом», с помощью которого мож-
но получить образование по рос-
сийским стандартам. Но сдавать 
ЕГЭ все же приходится очно. Сей-
час работаем над тем, чтобы и 
единый экзамен можно было 
пройти онлайн. У Москвы, знаю, 
уже есть такой опыт. Это «Мо-
сковская электронная школа» 
для поддержки учителей и учени-
ков. Для русских школ за рубе-
жом будем делать подобное. 

Учебник русского языка с гру-
бейшими ошибками — еще одна 
реальность на постсоветском 
пространстве. Об этом пишут 
нам даже из Казахстана, где мощ-
ная школа русистики…
ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА: Мы постав-
ляем учебники и в СНГ, и в даль-
нее зарубежье. И конечно, не 
удовлетворяем спрос полностью. 
А наши попытки договориться с 
крупными издательствами о по-
мощи хотя бы остатками старых 
партий остаются безуспешными.

Наверное, не только в «жадно-
сти» поставщиков книг дело. 
Если Армения или Приднестро-
вье с удовольствием примут рос-
сийские учебники, то Эстонии 
или Украине они не нужны. Там, 
рассказывают лауреаты Пуш-
кинского конкурса, русскими по-
собиями можно только из-под 
парты пользоваться, на свой 
страх и риск. 

Какими соглашениями регули-
руются поставки? 
ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА: Я бы не на-
звала это регулировкой. Есть 
определенная договоренность с 
министерствами образования, 
которые дают разрешение на ис-
пользование учебников в шко-
лах. Часто чиновники придира-
ются не к содержанию книг, а к 
тому, что они называются «учеб-
ник». «Пособие в помощь учите-
лю» или «Книга для чтения» вы-
зывает меньше подозрений. 

Из «жизни» русского языка за 
рубежом. На окраине Лондона 
концерт русских артистов. Со-
брались наши соотечественники. 
Диалог. Дочка: «Мазер, дай мне 
мани». Мама: «Всего пять лет, как 
приехали, а ты уже русский язык 
зафогетала»... 

Впервые в этом году среди участ-
ников Пушкинского конкурса 
для учителей русского языка нет 
представителей Азербайджана... 
А остались ли у Россотрудниче-
ства какие-то связи с Грузией?
ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА: В Грузии нет 
наших культурных центров, но я 
считаю, что у нас огромный по-
тенциал сотрудничества с этой 
страной.

В то же время каждый год, подво-
дя итоги Пушкинского конкурса, 
мы поражаемся тому, сколько 
учителей русского языка из Гру-
зии в нем участвуют. Спортив-
ные журналисты из Грузии и Ук-
раины также активно присыла-
ют свои работы на конкурс, ко-
торый последние пять лет прово-
дят Федерация спортивных жур-
налистов и Олимпийский коми-
тет России…
Э Л Е О Н О РА  М И Т Р О ФА Н О В А :  Добавлю 
здесь, что у нас есть программа 
«Новое поколение», ориентиро-
ванная на то, чтобы привозить в 
Россию молодых журналистов, 
лидеров общественного мнения. 
Она рассчитана на людей от 25 до 
35 лет, но мы хотели бы расши-
рить возрастной диапазон.

Открываете курсы, создаете спе-
циальные сайты, обеспечиваете 
учебниками… Но без интереса к 
русскому языку все эти сайты и 
учебники будут бесполезны. Так 
вышло, что рабочим языком в 
мире остается английский. Как 
удается популяризировать «ве-
ликий и могучий» за рубежом?
ЭЛЕОНОРА МИТРОФАНОВА: Это интере-
сный вопрос. Мне кажется, что во-
обще невозможно сравнивать рус-
ский и английский языки. «Язык 
Шекспира» стал своего рода гло-
бальным эсперанто. Англичане 
поощряют всех говорить на нем, 
пусть даже с ошибками. Появи-
лась расхожая шутка о том, что са-
мый распространенный в мире 
язык — это bad English. Но Россия, 
да и все постсоветское простран-
ство — крупнейший рынок труда 
для стран СНГ, поэтому прагма-
тизм тоже остается стимулом для 
изучения языка межнациональ-
ного общения на постсоветском 
пространстве.  Я считаю, что спада 
интереса к русскому языку не бу-
дет. Растет он и в Европе, в том чи-
сле Восточной. Период «развода» 
и отчуждения остался в прошлом.

Элеонора Митрофанова: 
Дипломатический язык очень 
завуалированный...

Акцент

 С Украины выслали нашу 
сотрудницу из-за «дела 
Скрипалей». Хотя никакого 
отношения она к нему не имела

СПРАВКА «РГ»
По данным Россотрудничества, число учебных заведений с преподава-
нием и обучением на русском языке на Украине из года в год сокращает-
ся. По сравнению с 2015/2016 учебным годом количество школ с русским 
языком преподавания в 2017 году сократилось на 33 (было 614), количе-
ство смешанных школ уменьшилось на 28 (была 581).
 По официальным данным Министерства образования и науки Украи-
ны, в 2016/2017 учебном году на русском языке обучалось только 1,3 про-
цента студентов колледжей, техникумов, училищ и всего два процента 
— университетов, академий, институтов. Все колонки автора
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В ГОРАХ МОЕ СЕРДЦЕ
В КНИГЕ Сена Оганисяна «Старый и Новый Горис», вы-
пущенной ереванским издательством НААПЕТ в начале 
2018 года, когда этот город в Сюникской области Арме-
нии получил статус Культурной столицы СНГ, есть фо-
тография, запечатлевшая Уильяма Сарояна на Воротан-
ском перевале. Уверен, что этот американский писатель 
никогда не смог бы написать пьесу «В горах мое сердце», 
если бы не чувствовал зов армянских предков, поливаю-
щих каменистую почву не водой только, но потом и кро-
вью. Если бы не знал, что камни в ответ даруют его соро-
дичам земные плоды и молитву. Из камней здесь творят 
символы веры: они укрепляют душу и плоть.

И хотя герой романа вспоминает о горах Шотландии, 
сам Сароян навсегда сохранил память о горной Арме-
нии, где со времен бронзового века, а быть может, и еще 
раньше, жители сохраняли в горах свою жизнь и свободу. 
Здесь в конце IV века проповедовал Месроп Маштоц, со-
здатель армянской письменности, переводчик Библии 
на армянский язык, здесь обитал Мовсес Хоренаци, отец 

армянской истории,  
— спасенное в веках 
слово сохраняло на-
роду его будущее. 

Лучеобразные ка-
менные пирамиды 
были не только вре-
менным убежищем, 
но и постоянным жи-

льем. Здесь выдалбливали целые города внутри горных 
хребтов, где помимо бытовых пространств были общест-
венные площади, даже амфитеатры. Старый Горис был 
создан по образу и подобию пещерных городов древно-
сти, — сохранилось немало фотографий, где местные жи-
тели на канатах взбираются по отвесным скалам в свои 
отвоеванные у гор дома, которые делали их жизнь срав-
нительно безопасной. Старый Горис и его окрестности — 
это многообразие памятников, созданных природой и 
людьми, живущими в ладу с окружающим миром. Жили-
ща в скалах, как и монастыри, ставшие частью каменной 
симфонии Сюника, разрушают миф о неприступности 
гор, очеловечивают их, примиряют с их величием.

Из базальтового камня построен и Новый Горис, кото-
рый в 1885 году стал уездным городом. Его начали стро-
ить по генеральному плану в 1870 году, — 36 улиц пересе-
кают друг друга под прямыми углами. По размаху Новый 
Горис, понятно, не Петербург, — но от этого очарование 
города, застроенного двух этажными домами XIX века, 
не становится меньше. У властей хватило разума сохра-
нить его в первозданности, не разрушая постройками ХХ 
столетия: административные здания и советские пятиэ-
тажки вынесены за его пределы. Прочитайте роман Аксе-
ла Бакунца «Киорес», и вам откроется бытие этого про-
винциального города, чьи корни уходят в такие глубины 
истории, что кажется, будто в каждом современном со-
бытии угадывается бесконечное прошлое. 

В доме родителей писателя, где он вырос и где после 
его реабилитации в 1957 году был открыт его музей (А. 
Бакунц был расстрелян в 1937-м), вместе с министром 
культуры Республики Армения Лилит Макунц, ее заме-
стителем Назени Гарибян и исполнительным директо-
ром Межгосударственного фонда гуманитарного сотруд-
ничества государств — участников СНГ Анатолием Икса-
новым в минувшую субботу мы проводили пресс-конфе-
ренцию, посвященную присвоению Горису статуса Куль-
турной столицы СНГ. Замечу, что сами горисцы, числом 
чуть менее 22 тысяч, вовсе не были удивлены тому, что 
именно их город, расположенный в 250 километрах от 
Еревана, получил это звание. Они знают, что в мире мно-
жество городов, но Горис — один-единственный.       

Люди, всю свою историю отвоевывающие у гор само 
право на жизнь и обретающие в горах спасение от много-
численных завоевателей, должны быть суровы и немно-
гословны. Они и кажутся такими на первый взгляд — но 
только поверхностному наблюдателю. Их приветливость 
и добросердечие несуетливы и неназойливы. В них жива 
готовность поделиться радостью бытия, что не мешает 
им сохранять безупречное чувство собственного досто-
инства. Они самодостаточны, как и должны быть самодо-
статочны люди, которые ощущают пластику перехода из 
тысячелетий прошлого в сиюминутность настоящего. 
Поверьте, я ничего не преувеличиваю хотя бы потому, 
что ничего не хочется преуменьшать. 

И это при том, что за четверть века население Гориса 
уменьшилось более чем вдвое. Люди уезжали в поисках 
работы, — вскоре после распада СССР закрылось много 
советских предприятий. Уроженцы здешних мест, кото-
рые приехали, чтобы разделить нынешний праздник с 
земляками, давно 
поселились кто в 
Ереване, кто в Рос-
сии, кто за океаном. 
В большинстве они 
преуспели в жизни, — 
но Горис и его 
окрестности по-
прежнему обладают 
для них магическим 
притяжением. 

Программа 
«Культурные столи-
цы СНГ», которую 
Совет по гуманитар-
ному сотрудничеству и Межгосударственный фонд гума-
нитарного сотрудничества СНГ начали проводить в 2011 
году, чаще всего помогает добиться реальных изменений 
в социальной жизни городов, решением глав государств 
СНГ получающих подобный статус. Как правило, это от-
ражает потребности горожан и местных властей, — по-
зволяет найти в городском бюджете средства на ремонт 
и реставрацию учреждений культуры. В праздничные 
дни минувших выходных в Горисе открыли Музей заме-
чательного советского писателя  Серо Ханзадяна, лите-
ратурное кафе-библиотеку, воссозданные «Колокола Го-
риса» — своего рода символические ворота в город, пол-
ным ходом идет реконструкция театра, который примет 
зрителей уже в этом году. В свою очередь, МФГС профи-
нансирует программу, состоящую из различных куль-
турных акций, — их более сорока. 

Церемонию объявления Гориса Культурной столицей 
СНГ на центральной площади города завершал концерт  
Большого симфонического оркестра СНГ под руководст-
вом Эдуарда Топчана. Завораживающая музыка  озаряла 
радостью лица обитателей этого города в приграничье 
Ирана и Азербайджана, которые хорошо знают, что та-
кое бесценность человеческой жизни. Большинство из 
них, наверное, впервые слушали симфонический ор-
кестр, и его звучание рождало в них чувства, лучше всего 
выраженные в чеховских «Трех сестрах»: «Музыка игра-
ет так весело, бодро, и хочется жить!»

В мире множество 
городов, но Горис — 
один-единственный

Сароян не смог бы 
написать свою 
знаменитую пьесу, 
если бы не чувство-
вал зов армянских 
предков
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Поверх барьеров

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

Фото и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1561386

БЕЗОПАСНОСТЬ

Цвет
полицейских
машин может
измениться

ВСЕ ОТТЕНКИ 
СЕРОГО

Михаил Фалалеев

ПРАВИТЕЛЬСТВО России уточ-
нило раскраску автомобилей 
МВД и Росгвардии. Цветовая 
гамма может быть не только бе-
ло-синей, но и серо-синей. При-
чем серый должен быть основ-
ным цветом, а синий — в виде по-
лосы. Постановление определя-
ет, какой должна быть раскраска 
всего автомобильного транспор-
та Росгвардии и МВД.

Бело-синей должна быть 
окраска у машин Росгвардии. На 
автомобилях должны быть ге-
ральдические знаки и надписи 
«Полиция» или «Росгвардия». 

 Собеседники корреспонден-
та «РГ» в правоохранительных 
органах рассказали, что бело-си-
ний цвет может остаться у ДПС и 
ГИБДД. А серо-синий — у па-
трульно-постовой службы, дру-
гих подразделений. Обычно по-
лицейские машины отличаются 
только надписями, указываю-
щими принадлежность к кон-
кретной службе или подразделе-
нию. 

Впрочем, серо-синие поли-
цейские машины уже можно 
увидеть на улицах Москвы.

Немедленной и массовой пе-
рекраски всех автомобилей не 
следует ожидать, тем более что 
подавляющее большинство слу-
жебного автотранспорта и так 
«правильных» цветов. Да и вряд 
ли у МВД и Росгвардии предус-
мотрены в бюджете деньги на по-
добную роскошь. Речь идет о 
том, чтобы машина, предназна-
ченная для того или иного подра-
зделения, сразу соответственно 
и красилась еще на заводе. 

СПЕЦСЛУЖБЫ

Глава
СВР России
Сергей
Нарышкин
принял
участие
в совещании
по вопросам
антитеррора

РАЗВЕДКА 
НЕ ПОДВЕДЕТ

Максим Макарычев

ВО ВТОРНИК в столице Пакис-
тана Исламабаде состоялась 
рабочая встреча руководите-
лей разведывательных служб 
России, Ирана, Китая, Пакиста-
на. В совещании принял учас-
тие директор Службы внешней 
разведки России Сергей На-
рышкин.

В центре внимания на встре-
че находились вопросы борьбы 
с опасностью усиления деятель-
ности на территории Афганис-
тана террористической органи-
зации ИГИЛ (группировка за-
прещена в Российской Федера-
ции).

Как сообщили в пресс-бюро 
СВР России, в ходе встречи 
было достигнуто понимание 
«необходимости скоординиро-
ванных мер по пресечению про-
никновения террористов ИГИЛ 
из Сирии и Ирака в афганские 
провинции для создания там уг-
роз безопасности соседним 
странам». 

Кроме того, в ходе обмена 
мнениями была подчеркнута 
важность активизации участия 
региональных держав в деле уре-
гулирования конфликта в Афга-
нистане. 

Сергей Нарышкин обсудил с колле-
гами из Китая, Пакистана и Ирана 
вопросы борьбы с террористами. 
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ЖИЛЬЕ На стройках стало
меньше нарушений 

Все
под присмотром

Ангелина Зеленькова 

НАРУШЕНИЙ на стройках города становится меньше. 
По итогам первого полугодия этого года Мосгосстрой-
надзор зафиксировал снижение количества нарушений 
на 14% по сравнению с прошлым годом. Касается это и 
домов, строящихся по программе реновации жилищного 
фонда Москвы. Об этом сообщил журналистам зампред-
седателя Мосгосстройнадзора Сергей Музыченко. 

В первом полугодии, по его словам, эксперты прове-
рили порядка 1,3 тысячи работ в домах, которые строят-
ся по программе реновации. Они исследуют укладку ла-
минита, оклейку обоев, плитки. «Качество у используе-
мых материалов на высоком уровне, — пришли к выводу 
инспекторы. — В отделочных работах встречается отслое-
ние обоев, неровность укладки плитки и другие неболь-
шие недоделки, которые тут же устраняются», — сооб-
щил Сергей Музыченко. 

Всего же с начала года Мосгосстройнадзор провел 
больше 5300 проверок и выявил свыше 20,7 тысячи на-
рушений, что на 4 тысячи меньше, чем годом ранее. 
Больше всего нарушений есть еще в качестве работ, со-
держании стройплощадок, отсутствии документации, 
отступлениях от проектов. Среди  основных причин на-
рушений  он назвал слабый отбор подрядчиков, привле-
чение низкоквалифицированной рабочей силы, а также 
ненадлежащий контроль самих рабочих.

Эксперты Центра экспертиз проверили каждый сан-
тиметр нескольких сотен строящихся жилых домов, дет-
садов, школ, объектов метрополитена, сооружений 
транспортной и инженерной инфраструктуры. Прежде 
всего они проверяли прочность бетона, состояние метал-
локонструкций, качество монолитных работ. Словом, 
все, от чего зависит безопасная эксплуатация зданий и 
жизнь в них людей. Кроме того, в лаборатории центра 
провели более 2500 испытаний образцов строительных 
материалов. «Теперь Центр экспертиз проводит 371 вид 
различных испытаний и измерений, что на 65 больше, 
чем в прошлом году. Для этого в распоряжении экспер-
тов имеется более 850 единиц современного высокотех-
нологичного оборудования», — говорит Музыченко.

ПРОЕКТ Каким будет
«Русский Диснейленд»
без  «Союзмультфильма» 

Ну, погодите! 

Сергей Бабкин

ПАРК развлечений «Остров мечты» в Нагатинской пой-
ме сохранит репутацию «Русского Диснейленда», несмо-
тря на расторжение договора инвесторов со студией 
«Союзмультфильм». Как рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе холдинговой компании «РЕГИОНЫ-Энтертейнмент», 
оформлять тематические зоны будут представители из-
вестных анимационных брендов. Москвичей и туристов 
на «Острове мечты» будут встречать Маугли, Буратино и 
другие герои популярных сказок. 

Напомню, что на прошлой неделе студия «Союзмуль-
тфильм» распространила информацию о расторжении 
договора с ГК «Регионы», которая строит парк в Нага-
тинской пойме. Причина — коммерческие разногласия. 
При этом ранее авторы проекта «Остров мечты» неодно-
кратно заявляли, что одной из изюминок семейного пар-
ка станет развлека-
тельная зона, посвя-
щенная героям оте-
чественных анима-
ционных лент. Не-
смотря на уход «Со-
юзмультфильма», 
концепция «Острова 
мечты» останется 
неизменной. Первоначально перед коллективом худож-
ников, аниматоров поставили задачу: создать новые 
образы известных литературных персонажей. В итоге 
остановились на сказках «Снежная королева», «Маугли» 
и «Буратино». 

В числе самых запоминающихся проектов — куколь-
ный театр из произведения Алексея Толстого. Там же бу-
дет магазин игрушек, тот самый, где живет Папа Карло. А 
в зонах «Снежная Королева» и «Затерянный мир» гости 
смогут посетить 4D-аттракционы. Технику в «Остров 
мечты» завезет известный производитель мультимедий-
ного оборудования Kraftwerk Living Technologies, а худо-
жественным оформлением будут заниматься Sony 
Pictures Consumer Products и другие видные производи-
тели анимации. 

«Сейчас уже готовы 24 персонажа, каждый из кото-
рых абсолютно уникален, — рассказал «РГ» гендиректор 
холдинга «РЕГИОНЫ-Энтертейнмент» Борис Пищик. — 
Мы создаем новые образы, которые будут понятны сов-
ременным детям. Мы искали молодых и талантливых ху-
дожников по всей стране, просмотрели сотни эскизов, 
провели огромное количество художественных советов, 
прежде чем утвердить финальные варианты».  Открыть 
«Остров мечты» планируется осенью 2019 года. В парке 
уже почти готова подземная парковка, достраивается 
развлекательная зона. В тематической части «Дисней-
ленда» строители подготовили фундамент и вбили сваи. 
Основные монолитные работы завершены. 

ПРОВЕРКА СЛУХА

Стоит ли
опасаться
за судьбу
здания
информ-
агентства
на Никитской? 

ОКНА ТАСС 
НЕ ТРОГАТЬ

Александр Мелешенко

АРХИТЕКТУРНОЕ сообщество 
взволновали новости о гряду-
щем капитальном ремонте ле-
гендарного здания информа-
гентства ТАСС на Тверском 
бульваре. Специалисты пережи-
вают, что его фасад, ставший уже 
открыточным, может лишиться 
своего оригинального облика. 
Архитекторы даже просили при-
своить дому охранный статус, но 
получили отказ. Насколько обо-
снованы их волнения, разобрал-
ся корреспондент «РГ». 

Здание ТАСС отлично знако-
мо всем, кто хоть раз бывал на 
площади Никитские ворота — 
объемный куб из стекла и бето-
на выделяется ярким пятном 
среди старинной застройки. Но-
вый офис для информагентства 
был построен в 1977 году и, по 
мнению многих архитекторов, 
хорошо вписался в облик старой 
Москвы. 

Теперь же, спустя более 40 
лет с момента постройки, здание 
нуждается в капитальном ре-
монте. Своим беспокойством за 
его судьбу на днях поделился 
президент Российского нацио-
нального комитета Междуна-
родного совета по сохранению 
памятников и достопримеча-
тельных мест Александр Куд-
рявцев. По его словам, Союз ар-
хитекторов России попытался 
внести постройку в перечень 
выявленных объектов культур-
ного наследия Москвы, однако в 
профильном департаменте сто-
личного правительства предло-
жение отклонили.

В Мосгорнаследии «РГ» под-
твердили эту информацию и рас-
сказали, что научно-методиче-
ский совет при ведомстве рас-
сматривал вопрос о включении 
здания в перечень выявленных 
памятников еще в прошлом году, 
но оснований для положительно-
го решения не нашел.

«Эксперты сошлись в том, 
что здание не соответствует пер-
воначальному замыслу архитек-
торов и его нынешний художест-
венный образ является незавер-
шенным, — пояснили в ведомст-
ве. — Известно, что при разработ-
ке проекта в 1960-е годы предпо-
лагалось возвести 25-этажный 
стеклянный небоскреб, на кры-
ше которого должно было быть 
установлено полутораметровое 
инфотабло. В итоге здание было 
выстроено девятиэтажным, од-
нако укрупненным, не сомас-
штабным градостроительному 
окружению». 

В то же время в Мосгорнасле-
дии не намерены и спорить с 
тем, что здание информагентст-
ва стало для многих москвичей 
знаковым и уж точно не портит 
город. Говорят, что научно-ме-
тодический совет хоть и не дал 
зданию охранного статуса, но 
все же настоял на необходимо-
сти сохранения его архитектур-
ного облика. Поэтому вслед за 
членами научно-методического 
совета Мосгорнаследия реко-
мендует заказчику работ сохра-
нить архитектурный облик зда-
ния, акцентируя особое внима-
ние на материалах отделки фа-
садов». 

А что же сам заказчик? В де-
партаменте корпоративных 
коммуникаций ТАСС «РГ» рас-
сказали, что главный корпус ин-
формагентства на Тверском 
бульваре ни разу не ремонтиро-
вался с момента постройки, а 
проект капремонта разработан 
по поручению президента Рос-
сии. Среди прочего он включает 
и ремонт фасада, который нахо-
дится в аварийном состоянии. «В 
рамках проекта не предусмотре-
но изменение архитектурного 
облика здания, на эту тему про-
ведены неоднократные консуль-
тации с Мосгорнаследием и ар-
хитектурным сообществом, — 
подчеркнули в агентстве. — Осо-
бое внимание уделено сохране-
нию главных отличительных 
особенностей здания — прежде 
всего «Окнам ТАСС». 

Транспорт  К 2027 году метро у дома получат 95 процентов москвичей

Власти раскрыли карты

Сергей Бабкин 

К 
2027 году сеть москов-
ского метро станет в 
три раза шире, чем в 
2010-м. Об этом мэр 
Сергей Собянин зая-

вил вчера на совещании с мини-
стром транспорта РФ Евгением 
Дитрихом и председателем прав-
ления РЖД Олегом Белозеровым 
на платформе МЦК «Нижегород-
ская».  

Тройное расширение будет 
достигнуто за счет ввода 70-ки-
лометровой Большой кольцевой 
линии и новых радиальных на-
правлений: Кожуховского, Ру-
блево-Архангельского и других. 
Сейчас строятся и проектируют-
ся более 200 км подземных пу-
тей. «Создается также проект 
МЦД — фактически это второе 
метро, — напомнил глава города. 
— Таким образом, протяженность 
всех веток подземки и смежного 
транспорта расширится на тыся-
чу километров и увеличится по 

сравнению с 2010 годом в три 
раза». В итоге 95% москвичей бу-
дут жить рядом с метро. Значи-
тельно удобнее будет и жителям 
Подмосковья. На первом этапе, к 
концу 2019 года, для них плани-
руется открыть движение пое-
здов на скоростных участках 
Одинцово — Лобня и Нахабино — 
Подольск. В дальнейшем запу-
стят и другие центральные диа-
метры: Зеленоград — Раменское, 
Королев — Апрелевка, Нахабино 
— Железнодорожный и Пушкино 
— Подольск. В итоге все столич-
ные вокзалы разгрузятся на чет-
верть, а для миллионов жителей 

региона время на дорогу Подмо-
сковье — Москва сократится 
вдвое. 

Модернизируют в ближайшие 
годы и Московскую железную до-
рогу. Как заявил глава минтран-
са, МЖД берет на себя до полови-
ны всех пассажиров России, поэ-
тому новые технологичные ре-
шения назрели. В ближайших 
планах — сделать интервалы на 
МЦК меньше 4 минут. А также за-
пустить беспилотные составы. 
Модернизируются пригородные 
направления: Горьковское, Яро-
славское, Курское. Строители го-
товят новые пути, которые по-

зволят пускать на линии больше 
поездов. Соответственно — со-
кратятся интервалы. К МЦК при-
близят железнодорожные плат-
формы Окружную, Ленинград-
скую, Новохохловскую, Варшав-
скую, Карачарово, Северянин, 
Фрезер и НАТИ.

В конечном итоге столица на-
мерена создать новый транспор-
тный каркас не только из желез-
ных, но и из автомобильных до-
рог. В ближайшие 9 лет построят 
более 2 тысяч км автострад: че-
тыре хорды и вылетные маги-
страли, более 100 мостов и эста-
кад. Добавится к этому и ЦКАД, 
который сейчас строится в Мо-
сковской области. 

Приоритетным же в «концеп-
ции-2027» считается удобство 
пассажиров. Поэтому в Москве 
продолжается строительство 
мощнейшего в России транспор-
тно-пересадочного узла в районе 
МЦК «Нижегородская». 

Здесь соединятся станции Ко-
жуховской и Большой кольцевой 

линий метро, МЦК, железнодо-
рожная платформа Карачарово, 
появятся выходы к автобусам и 
такси. Здесь же запланирована 
остановка высокоскоростных 
составов Казань — Москва. Все 
виды транспорта соединят под-
земными галереями, общая пло-
щадь этого подземного вокзала с 
вестибюлями, кассами, МФЦ и 
другими помещениями превы-
сит 60 тысяч квадратных ме-
тров. По оценкам РЖД, каждый 
день здесь будут ездить около 
полумиллиона пассажиров. Это 
сопоставимо с загрузкой Яро-
славского, Казанского и Ленин-
градского вокзалов. На тран-
спортных объектах ТПУ давно 
развернуты работы, а коммер-
ческую часть узла начали проек-
тировать.

Сергей Собянин: В ближайшие 
годы у Москвы появится новый 
транспортный каркас.

Акцент

 С запуском МЦД дорога
из Подмосковья в столицу 
станет вдвое быстрее

Охранного статуса 
историческому
зданию не дали, 
но его облик 
реставраторы
все равно сохранят

«Остров мечты» — это не только аттракционы, но и новый 
городской променад.

ДОРОГИ Участок
северо-восточной хорды
от Щелковского
до Открытого шоссе
откроют в августе 

На востоке 
свое кольцо

Ангелина Зеленькова

ОТКРЫТЬ новый участок севе-
ро-восточной хорды от Щелков-
ского до Открытого шоссе сто-
личные власти обещают уже в 
августе. По словам первого за-
мруководителя департамента 
строительства Москвы Петра 
Аксенова, участок станет мини-
кольцом, которое увеличит про-
пускную способность машин до 
4,8 тысячи автомобилей в час 
пик в одном направлении, или 
на 30%.

Строительство здесь старто-
вало в сентябре 2016 года. За это 
время проложили 5,5 км дорог, 
включая три эстакады длиной 
3,4 км. Еще на старте троители 
столкнулись со сложностями — 
территория перегружена ком-
муникациями, напряженное 
движение ранспорта и близость 
железной дороги. Сейчас все по-
зади. Оставалось решить вопрос 
с соседствующими здесь желез-
нодорожными путями МЦК. 
Чтобы не мешать пассажирам, 
работать на эстакаде приходи-
лось в окна, которые предостав-
ляемые железнодорожниками. 
Теперь с новенькой эстакады хо-
рошо видно современную зер-
кальную станцию МЦК «Локо-
мотив».

«Каждый участок от Щелков-
ского до Открытого шоссе будет 
небольшой кольцевой дорогой. 
Получается восьмерка, которая 
обеспечивает подъезд ко всем 
микрорайонам Восточного 
округа, благодаря чему улуч-
шится их транспортная доступ-
ность. Первый этап мы рассчи-

тываем запустить до конца авгу-
ста, а второй этап — от Открыто-
го шоссе до Лосиноостровский 
улицы, планируется завершить 
до конца года», — отметил Аксе-
нов.

После пуска автотранспорта 
по четырем полосам движения в 
каждом направлении резко 
улучшится и транспортная до-
ступность Большой Черкизов-
ской улицы, Стромынки и Кра-
снобогатырской улиц, Русаков-
ской набережной. Еще год назад 
на них приходилась колоссаль-
ная нагрузка не только частно-
го, общественного, но и грузово-
го транспорта, следующего в 
промышленные предприятия. 
Сейчас осталось заасфальтиро-
вать небольшой участок эста-
кад, подать постоянное напря-
жение, обеспечить сигнал инже-
нерных сетей с «Гормостом», 
который будет эксплуатировать 
эстакаду. 

Напомню, северо-восточная 
хорда обеспечит диагональную 
связь между севером, востоком 
и юго-востоком столицы, снизив 
транспортную нагрузку на 
центр, Третье транспортное 
кольцо, МКАД и вылетные маги-
страли. Она пройдет от дороги 
Москва—Петербург с западной 
стороны Октябрьской железной 
дороги, вдоль МЦК до новой раз-
вязки на МКАД на пересечении с 
магистралью Вешняки—Любер-
цы. Трасса фактически соединит 
крупные автомобильные маги-
страли северо-восточной части 
города — Измайловское, Щелков-
ское, Дмитровское, Алтуфьев-
ское и Открытое шоссе.

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

РАКУРС  Революция в транспортной системе
города продолжается

Впереди — электробус

Наталья Иванова 

В
олонтеры штаба кандидата 
в мэры Сергея Собянина 
ведут активную работу по 

сбору наказов москвичей, на ос-
нове которых действующий гла-
ва города намерен в случае побе-
ды на выборах построить про-
грамму своей работы на следую-
щие пять лет. Параллельно на-
чался и сбор экспертных мнений 
по всем городским проблемам. 
Неудивительно, что самое пер-
вое заседание «круглого стола» в 
предвыборном штабе на Покров-
ке, 47, было посвящено столич-
ному транспорту.

Мнения экспертов сходятся: 
за последние семь лет в городе 
произошла транспортная рево-
люция. Еще восемь лет назад в 
Москве метро в пешеходной до-
ступности имели всего 70% горо-
жан, то сейчас уже 85%. А еще че-
рез несколько лет эта цифра при-
близится к 95%. В 90-е годы глав-
ными на дороге были автомоби-
листы, сейчас же москвичи при-
знают приоритет общественного 
транспорта. Чтобы это произош-
ло, Москве пришлось закупить 
почти 2000 вагонов метро, не-
сколько тысяч автобусов и трам-
ваев, осенью в городе готовится к 
запуску уже электробус.

Норайр Блудян, директор 
Транспортной ассоциации мо-
сковской агломерации, отметил, 
что надо и дальше развивать би-
летное меню, интеллектуальные 
системы. Эксперты также отме-
чали, что в городе еще очень мно-
го старых машин. По словам Кон-
стантина Трофименко, директо-
ра Центра исследования тран-
спортных проблем мегаполисов 
НИУ ВШЭ, технические средства 
контроля за въездом экологиче-
ски вредных автомобилей разра-
ботаны, но штрафовать людей, 
которые ездят на таких машинах 
не от хорошей жизни, вряд ли у 
кого поднимется рука. Значит, 
надо находить более действен-
ные стимулы для замены старого 
авто на новое. Александр Моро-
зов, директор по тран-

спортному планированию и про-
гнозированию Центра экономи-
ки инфраструктуры, отметил: 
чтобы пересесть на МЦК с метро 
или железной дороги, часто при-
ходится пройти 700—1500 ме-
тров. Значит, надо активнее 
строить ТПУ. Необходимо разви-
вать и трамвай. Крайне необхо-
дима и сеть выделенных полос. 
Город очень много делает для 
развития наземного транспорта, 
но из-за разорванности выделен-
ных коридоров часто эти усилия 
сводятся на нет. «Все хорошие 
вещи надо довести до логическо-
го завершения», — заявил Моро-
зов. А глава предвыборного шта-
ба Константин Ремчуков отме-
тил, что для комфортной жизни в 
городе нужна тонкая настройка 
существующих систем.

Акцент

 Эксперты уверены: расширять 
стоит не только метро,
но и трамвайные маршруты

«Остров мечты»
планируют открыть 
осенью 2019 года
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Примерно так выглядит электробус: 
«вживую» его увидим осенью. 

СПРАВКА «РГ»
По итогам надзорной деятельности Мосгосстройнадзором 
выдано 3,3 тыс. предписаний об устранении нарушений, что 
на 15% меньше, чем в первом полугодии 2017 года, когда их 
было 3,8 тыс. Большая часть нарушений устранена, в бюд-
жет города поступило 295,4 млн рублей административ-
ных штрафов, в федеральный бюджет — 23,9 млн рублей.
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Ло Либинь,  
декан факультета 

международной торговли 

Второго пекинского 

университета иностранных 

языков, доцент

В
ступление Китая в ВТО 
в 2001 году позволило 
начать новый раунд 
китайских реформ и 
открытости. Политика 

и курс, провозглашенные в 1978 
году, продолжились на новом 
этапе. С этого времени и в даль-
нейшем продолжалась интегра-
ция Китая в глобальную эконо-
мику. Суммарные рабочие ре-
сурсы Китая в те годы составля-
ли четверть общемирового пока-
зателя, а «себестоимость рабо-
чих рук» составляла около 1000 
долларов. По экономическому 
объему Китай занимал тогда 6-е 
место в мире. Пространство сво-
бодного обращения товаров, 
услуг и производства в мире пос-
тоянно расширялось, разделе-
ние труда и специализация в гло-
бальном масштабе нарастали, 
снижалась себестоимость про-
изводства и повышалась его эф-
фективность. С одной стороны, 
Китай получил определенную 
пользу от присоединения к ВТО, 
с другой — возросла его роль и 
значимость в росте мировой эко-
номики, повышении благососто-
яния. И в этом смысле вклад Ки-
тая несравним с какими-либо 
другими странами. 

Второй в мире  
импортер услуг 

Согласно данным МВФ о тор-
говле услугами за 2001—2017 
годы, размер китайского импор-
та услуг увеличился за 17 лет с 
39,3 до 467,6 миллиарда долла-
ров, в среднем ежегодный рост 
составил 16,7 процента. Этот по-
казатель намного выше роста эк-
спорта услуг (7,89 процента) и 
превышает среднемировой по-
казатель за аналогичный период 
(8,16 процента). С 2013 года Ки-
тай остается вторым в мире им-
портером услуг, внося таким 
образом существенный вклад в 
стимулирование потребления и 
решение проблемы трудоу-
стройства, содействуя экономи-
ческому росту стран—экспорте-
ров услуг. 

В эти же годы в Китае дина-
мично развивался выездной ту-
ризм. Страна уже многие годы 
сохраняет за собой статус пер-
вой в мире по количеству тури-
стов, выезжающих за границу. 
Темпы роста китайской эконо-
мики уже длительное время 
остаются достаточно высокими, 
не меняется и китайский показа-
тель пассивного сальдо в торгов-
ле услугами.

Китайский экспорт услуг 
внес существенный вклад в ми-
ровую экономику и развитие. В 
последние годы в экспорте услуг 
заметно возросла доля офшор-
ных аутсорсинговых услуг. Со-

гласно данным, опубликован-
ным в этом году Министерством 
коммерции КНР, офшорные аут-
сорсинговые услуги Китая в 
2017 году достигли 536,98 мил-
лиарда юаней, годовой рост — 
14,7 процента. По объему это 
73,3 процента всего китайского 
экспорта новых услуг. Коэффи-
циент роста суммарного китай-
ского экспорта услуг составил 
46 процентов. В настоящее вре-
мя китайский объем экспорта 
интеллектуальных услуг состав-
ляет более 30 процентов обще-
мирового. Подряд на офшорный 
аутсорсинг услуг стимулирует 
международное разделение тру-
да и специализацию глобальных 
услуг, повышает эффективность 
их предоставления. Это позволя-
ет стимулировать собственный 
экономический рост, снижает 
себестоимость услуг не только в 
развитых странах, но и во всем 
мире, который таким образом 
получает возможность пользо-
ваться услугами хорошего каче-
ства и умеренной цены.

По статистике МВФ, в Китае с 
2001 по 2017 год зарубежные ин-
вестиции в индустрию услуг 

ежегодно увеличивались на 14,7 
процента, а их доля в общей сум-
ме по всем отраслям повысилась 
за упомянутый период с 23,9 
процента до 73 процентов. До-
бавленная стоимость индустрии 
услуг занимает более 50 процен-
тов национального ВВП. С уче-
том характера легких активов 
индустрии услуг можно отме-
тить важность зарубежных инве-
стиций в нее.

Защищая  
интеллектуальную 
собственность

В сфере прав на интеллекту-
альную собственность страна до-
билась существенного прогресса 
в плане принятых мер и полити-
ки правительства. Результат про-
является как в повседневной 
жизни, так и в статистике. Согла-
сно данным МВФ ежегодный 
рост внешних выплат Китая за 
использование прав интеллекту-
альной собственности составил 
17 процентов. Среднемировой 
показатель за аналогичный пери-
од составляет 7,85 процента. Что 

касается культуры и досуга, те-
сно связанных с защитой прав 
интеллектуальной собственно-
сти, то рост китайского импорта 
таких прав с 2001 по 2017 год в 
среднем составлял 28,44 процен-
та, мировой показатель за анало-
гичный период –  7,97 процента. 

В последние годы динамично 
растет китайский рынок пате-
фонных и виниловых пластинок 
(включая цифровой винил). По 
статистике Международной фе-
дерации фонографической инду-
стрии, объем китайского рынка 
виниловых пластинок вырос за 
2017 год на 35,3 процента, а в ме-
ждународном рейтинге он всего 
за два года сумел подняться с 14-
го на 10-е место. Согласно дан-
ным доклада о внутреннем теа-
трально-развлекательном рынке 
за прошлый год, опубликованно-
го Ассоциацией киноискусства 
Америки (МРАА), «процент ки-
тайской кино-театральной би-
летной кассы» увеличился с 0,7 
процента (2014 год) до 19 про-
центов (2017 год). Без защиты 
прав интеллектуальной собст-
венности трудно было бы пред-
ставить такие результаты.

После вступления Китая в 
ВТО постоянно увеличивающий-
ся внутренний рынок играет не 
просто важную, но опорную роль 
в обеспечении устойчивого раз-
вития сферы авторских прав.  Ог-
ромный масштаб и потребитель-
ские возможности внутреннего 
рынка Китая поддерживают мно-
гие мировые бренды в плане их 
продвижения, дизайна, исследо-
ваний и разработок. Так, конти-
нентальный Китай стал самым 
крупным в мире рынком смар-
тфонов Apple, количество китай-
ских пользователей в настоящее 
время составляет 243 миллиона 
человек. Китайский потребитель 
обеспечивает самый высокий до-
ход магазину онлайн AppStore 
(2,8 миллиарда долларов США). В 
современной киноиндустрии без 
китайского рынка, занимающего 
19 процентов общемирового, 
очень трудно было бы окупить 
высокобюджетные голливудские 
фильмы, в которые вкладывают-
ся десятки и сотни миллионов. 

Китай стал также одним из 
крупнейших в мире потребите-

лей предметов роскоши. В весен-
ней версии доклада по глобаль-
ному рынку предметов роскоши 
за этот год, обнародованной кон-
салтинговой компанией Bain&Co 
и итальянской Ассоциацией 
предметов роскоши (Fondazione 
Altagamma), отмечено, что объем 
китайского потребления предме-
тов роскоши по отношению к об-
щемировому показателю возрос 
с одного процента (2000 год) до 
32 процентов (2017 год). Прогно-
зируется, что в дальнейшем в Ки-
тае будет неуклонно расти спрос 
на продукты с высокой емкостью 
научных исследований и разра-
боток, а также устойчивым брен-
довым имиджем. Китайский ры-
нок станет более значимым для 
продвижения инновационных 
продуктов и создания брендов 
мирового уровня.

Использование Китаем зару-
бежных инвестиций имеет важ-
нейшее значение для мировых 
исследований и разработок. 
Большинство транснациональ-
ных перемещений технологий 
состоялось внутри трансгранич-

ных компаний. Затраты на иссле-
дования и разработку новых тех-
нологий не всегда проявляются в 
рыночном ценообразовании на-
прямую, но могут отражаться в 
виде прибыли трансграничных 
компаний. После присоединения 
Китая к ВТО неуклонно растет 
объем использованных Китаем 
зарубежных инвестиций, а в ми-
ровом рейтинге страна подня-
лась с шестого места (2001 год) 
на второе (2017 год). 26 лет под-
ряд Китай сохраняет статус раз-
вивающейся страны, использую-
щей самый большой объем зару-
бежных инвестиций. Это сущест-
венно влияет на процессы тран-
снационального перемещения 
глобальных технологий, рост 
прибыли и затрат. С другой сто-
роны, в последние годы высокая 
динамика китайского внешнего 
инвестирования поддерживает 
сферу исследований и разработ-
ку новых технологий, которые 
ведут многие предприятия раз-
витых стран.   

Китай выполняет свои обяза-
тельства перед ВТО и постоянно 

расширяет открытость, тем са-
мым оказывая поддержку много-
сторонней системе свободной 
торговли и не уклоняясь от курса 
на внутреннее экономическое 
развитие. Объективно это прино-
сит огромную пользу, содейству-
ет росту глобальной экономики и 
повышению благосостояния. 

Сейчас китайская экономика 
перешла от высокоскоростного 
роста к высококачественному 
развитию. Китай нуждается в 
мировых поставщиках лучших 
продуктов и услуг. В докладе на 
XIX съезде КПК была поставлена 
задача «стимулировать форми-
рование новой структуры все-
сторонней открытости». В Белой 
книге «Китай и Всемирная тор-
говая организация» отмечено: 
«Китай своей динамичной и вы-
сокой открытостью будет содей-
ствовать общему развитию, со-
здавать дополнительные воз-
можности для разных стран, что-
бы все они получили шанс на 
развитие, а экономическая ин-
теграция стала выгодной для 
всех. 

28—30 июня Госсовет КНР об-
народовал специальные админи-
стративные меры и обновленные 
негативные списки в рамках до-
ступа в страну иностранных ин-
вестиций, а также меры и нега-
тивный список по допуску в эк-
спериментальные зоны свобод-
ной торговли. Страна в очеред-
ной раз значительно снизила по-

рог доступа для иностранных ин-
вестиций, что вновь демонстри-
рует стремление расширять от-
крытость и защищать мировую 
структуру свободной торговли. 

Стратегия  Успешная интеграция Китая в глобальную экономику продолжается

Открыты всему миру

Мэй Синьюй, 
научный сотрудник  

Института  

международного  

торгово-экономического 

сотрудничества при 

Министерстве  

коммерции КНР

После того как Китай всту-
пил во Всемирную торго-
вую организацию (ВТО), 

заметно повысилась динамика 
торгово-экономического разви-
тия страны, и это доказывает 
правильность решения о всту-
плении в организацию. За два по-
следних года показатели разви-
тия вновь подтвердили, что сво-
евременность этого решения 
стала для Китая ключевым фак-
тором. В настоящее время мы от-
мечаем 40-летие политики ре-
форм, продолжая развивать по-
литику открытости.  

Открытие  
внешнего рынка

Правильность решения о 
вступлении в ВТО подтверждает 
и то, что масштабы внешней тор-
говли Китая после его вступле-
ния в организацию значительно 
возросли, а его статус на между-
народной арене заметно укре-
пился. В 2001 году суммарный 
объем китайского экспорта то-
варов составил 266,1 миллиарда 
долларов, или 4,3 процента от 
общемирового. Китай по этому 
показателю занял 6-е место в 
мире после США (730,8 милли-
арда долларов, 11,9 процента), 
Германии (570,8 миллиарда дол-
ларов, 9,3 процента), Японии 
(403,5 миллиарда долларов, 6,6 

процента), Франции (321,8 мил-
лиарда долларов, 5,2 процента) и 
Великобритании (273,1 милли-
арда долларов, 4,4 процента). 
После вступления в ВТО Китай 
стал ускоренными темпами до-
гонять и перегонять ведущие 
экономики Запада. К 2010 году 
по объемам экспорта Китай обо-
гнал Японию (2004 год), США 
(2007 год) и Германию (2009 
год), заняв первое место в мире.

Общий объем китайского эк-
спорта к 2015 году увеличился 
до 2,2735 триллиона долларов, 
что на 754 процента превысило 
аналогичный показатель 2001 
года и составило 13,76 процента 
суммарного экспорта за год. Ки-
тайский экспорт превысил аме-
риканский на 51 процент (анало-
гичный показатель США состав-
лял 1,5026 триллиона долларов). 
Такой рост был бы невозможен, 
если бы Китай не вступил в 2001 
году в ВТО. В 2016–2017 годах 
изменение тенденций и конъюн-
ктуры мировой экономики и 
торговли привело к небольшому 
снижению доли экспорта Китая в 
общемировом объеме. В прош-
лом году показатель составил 
12,76 процента, но Китай по-
прежнему намного опережает 
другие страны. В обозримом бу-
дущем страна на долгое время 
сохранит статус крупнейшего в 
мире экспортера. 

Вступление в ВТО открыло 
для Китая огромный внешний 
рынок, вследствие чего начался 
динамичный рост национальной 
экономики и обрабатывающей 
промышленности. В 2001 году 
доход от основной деятельности 
крупных промышленных пред-

приятий Китая составил 8,4152  
триллиона юаней, в 2017 году 
э тот  п о ка за тел ь  в ы р о с  д о 
116,4624 триллиона юаней. ВВП 
Китая с 2001 года вырос с 11,027 
триллиона до 82,7122 триллио-
на юаней.

Решающий период
Динамичный рост мировой 

торговли продолжался с 90-х 
годов прошлого века почти до 
первого десятилетия нулевых. 
Будучи догоняющей страной, к 
моменту вступления в ВТО Ки-
тай хорошо подготовился в пла-

не промышленной основы, 
людских ресурсов,  инфра-
структуры, экономической 
структуры и правительствен-
ного управления и смог в пол-
ной мере использовать все 
имевшиеся шансы. 

По вопросу вступления в 
ВТО в стране развернулось ши-
рокое обсуждение.  Споров 
было много, особенно остро 
стояли вопросы относительно 

положений «Протокола о при-
соединении Китая к ВТО», ка-
савшихся субсидий, демпинга, 
гарантий на переходный пери-
од. В сущности, эти положения 
были неравными. Китай с ог-
ромным трудом добился при-
знания за ним статуса развива-
ющейся страны с соответству-
ющими преференциями, а так-
же получения переходного пе-
риода для поэтапной либерали-
зации внешнеэкономической 
деятельности и приведения го-
сударственного законодатель-
ства в соответствие с нормами 

ВТО.  Также Китай добился 
определенных льгот в сфере го-
сударственного регулирования 
и субсидирования. 

Положения «Протокола о 
присоединении Китая к ВТО» 
разрешали другим ее членам в 
течение 15 лет после его присо-
единения к организации не 
признавать статус рыночной 
экономики Китая. В результате 
немалое количество китайских 

предприятий в международных 
торговых спорах фактически 
лишались какой-либо защиты, 
и иностранные предприятия 
буквально «резали» их. Но со-
блюдая даже абсолютно невы-
годные для себя положения, Ки-
тай выиграл во времени, обес-
печив себе высокие темпы эко-
номического роста и добив-
шись повышения статуса в ми-
ровой торгово-экономической 
системе. В общем, даже потери 
в этой ситуации оказались не 
напрасны.  

Сегодня Китай вновь может 
содействовать реформам за 
счет открытости. С одной сто-
роны, расширять открытость 
внешнему миру – это необходи-
мость. Более масштабное ис-
пользование ресурсов на ме-
ждународном рынке поддержит 
конкурентоспособность и смяг-
чит издержки для отечествен-
ной обрабатывающей промыш-
ленности и других отраслей. 
Шансом развития Китай может 
теперь поделиться с зарубеж-
ными торговыми партнерами, 
направив их на китайский ры-
нок по китайским правилам. С 
другой стороны, продолжаю-
щийся курс на реформы и от-
крытость позволит ограничить 
монополию корпораций.         

В решающий исторический 
момент необходимо оставаться 
по-прежнему смелыми и реши-
тельными. Отмечая 40-летие ре-
форм и политики открытости, 
нужно уверенно продолжить 
путь, сохраняя потенциал само-
стоятельного развития.  

* «Китай в фокусе».

РАЗВИТИЕ   Вступление в ВТО открыло для Китая огромный внешний рынок

Смелый шаг в будущее
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СПРАВКА
28 июня в Китае была опубликована Белая книга «Китай и Всемирная 
торговая организация (ВТО)», в которой представлен полный отчет о 
выполнении Китаем обязательств в рамках ВТО в течение 17 лет. Ки-
тай как развивающаяся страна официально вступил в ВТО в 2001 
году, что стало началом активного и глубокого участия страны в эко-
номической глобализации. Тогда в Китае начался новый исторический 
этап, период реформ и открытости. 
В течение 17 лет Китай активно претворяет в жизнь концепцию сво-
бодной торговли, в полной мере выполняя свои обязательства. За эти 
годы страна, соблюдая принцип «взаимного выигрыша и обоюдной вы-
годы», существенно открыла свой рынок. В ходе реформ и открытос-
ти Китай проявил себя как ответственная держава, внеся позитив-
ный вклад в укрепление многосторонней торговой системы. Присоеди-
нение Китая к ВТО позволило стране успешно развиваться и принести 
пользу всему миру.

$

Шэньчжэнь известен в Китае как 
флагман национальной экономи-
ки, научно-технических инноваций, 
региональный, финансовый, торго-
вый и логистический центр.

Акцент

 После вступления  
в ВТО Китай стал  
ускоренными темпами  
догонять и перегонять  
ведущие экономики  
Запада

Акцент

 Высокая динамика  
китайского внешнего  
инвестирования  
поддерживает сферу  
исследований  
и разработку  
новых технологий

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 S

IM
E

IG
E

*

Ц
Я

О
 Ч

Ж
О

У



10 Наука. Образование
science.rg.ru
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 июля 2018
среда №148 (7611)

Наука. Образование facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АКТУАЛЬНО Как готовить 
специалистов 
для цифровой экономики

Инженерный 
спецназ

Ирина Ивойлова

В ТЕХНИЧЕСКИЕ вузы в этом году поступают около 
400 тысяч выпускников, которые выбрали на ЕГЭ про-
фильную математику. Какие инженеры будут востребо-
ваны в ближайшие 5—10 лет? Что такое инженерный 
спецназ? Об этом «РГ» рассказывает ректор Санкт-Пе-
тербургского политехнического университета Петра Ве-
ликого, академик РАН Андрей Рудской.

Андрей Иванович, какие знания сегодня дают политех-
нические вузы? Есть ли гарантия, что завтра ваши вы-
пускники будут востребованы цифровой экономикой?
АНДРЕЙ РУДСКОЙ: Вузам важно знать, какие компетенции бу-
дут актуальны не только сегодня, но и через несколько 
лет. Мы учим студентов мыслить нестандартно, по-ново-
му. Ориентируем их на разработку технологий для созда-
ния и производства глобальных конкурентных продук-
тов. Учим компьютерному инжинирингу и конструиро-
ванию продукции для фабрик будущего. Наши выпуск-
ники — инженеры XXI века, как мы говорим — инженер-
ный спецназ России. Они обладают глубокими знания-
ми, широким круго-
зором, высоким 
уровнем профессио-
нальных компетен-
ций. Это позволяет с 
уверенностью гово-
рить об их востребо-
ванности работода-
телями в рамках 
программы реализа-
ции цифровой эко-
номики.

По данным Института физиологии РАО, лишь15 процен-
тов детей выдерживают школьную нагрузку без ущерба 
для здоровья. Из кого выбирать будущих инженеров?
АНДРЕЙ РУДСКОЙ: Да, это проблема, с которой сталкиваются 
технические вузы. Около 20 процентов поступивших на 
первый курс хорошо знают материал. Остальных надо до-
учивать и математике, и физике. В школах должны быть 
учителя, которых учили грамотные профессора, доценты, 
а их, в свою очередь, надо готовить в педагогических и 
классических университетах с хорошей репутацией. Шко-
лы должны быть заточены на углубленное изучение базо-
вых предметов. Нужны лицеи при университетах, центры 
поддержки одаренных детей, такие как «Сириус». Все это 
позволит повысить качество подготовки.

Какую профессию выбрать, чтобы через несколько лет 
стать востребованным специалистом?
АНДРЕЙ РУДСКОЙ: Необходимы инженеры с высоким уров-
нем знаний передовых цифровых технологий. Активно 
развивается машиностроение, на новый уровень разви-
тия выходит металлургия. 

Много у нас предприятий, которые понимают, как будет 
развиваться производство и какие сотрудники нужны?
АНДРЕЙ РУДСКОЙ: Это все крупные представители промыш-
ленности. Вузы должны не только готовить инженерную 
элиту, но и повышать квалификацию тех, кто сегодня 
управляет производством и разрабатывает новый про-
дукт. Вместе с КАМАЗом, центром стратегических раз-
работок «Северо-Запад» мы участвуем в проекте повы-
шения квалификации инженерно-технического состава 
в области цифрового производства. Подписаны согла-
шения о разработке универсальной модульной пасса-
жирской платформы для автобусов, электробусов и 
троллейбусов нового поколения,  основанного на циф-
ровом проектировании и моделировании  транспор-
тных средств. Это позволит значительно сократить вре-
мя на проектирование и снизить затраты на запуск про-
изводства.

Легко ли открыть на предприятии базовую кафедру?
АНДРЕЙ РУДСКОЙ: Непросто. Каждая базовая кафедра предпо-
лагает создание команды по заказу конкретного предприя-
тия. Это важно. Ведь наши студенты в реальных условиях 
учатся на инженеров-конструкторов, инженеров-техноло-
гов, энергетиков и сразу после окончания вуза могут рабо-
тать на этих предприятиях как единая команда.

С какого курса можно попасть в такую команду?
АНДРЕЙ РУДСКОЙ: С третьего курса бакалавриата, а затем 
тот, кто продолжает учиться в магистратуре, автомати-
чески продолжает и работу на кафедре. 

Сколько времени в техническом вузе должно приходить-
ся на практику?
АНДРЕЙ РУДСКОЙ: Для инженера-исследователя —30 процен-
тов учебного времени и 70 процентов — на теорию. У ин-
женера-технолога — это 50 на 50. Если говорить об опор-
ных и региональных университетах, которые призваны 
обеспечивать кадрами региональную экономику, то там 
70 процентов — на практику, остальное — на теорию.

Назовите самую перспективную тему диссертации, ко-
торая защищалась в вашем вузе.
АНДРЕЙ РУДСКОЙ: Есть очень интересная работа Антона На-
умова, доцента кафедры «Технология и исследование ма-
териалов». Это уникальная технология соединения двух 
материалов, сварка трением с перемешиванием. Она 
важна для судостроения, авиации, космоса. Работа с ее 
использованием ведется со многими предприятиями.

Студенты могут участвовать в таких проектах?
АНДРЕЙ РУДСКОЙ: Конечно! Кстати, наши студенты создали 
первый российский солнцемобиль SOL, аналогов кото-
рому нет ни в одном вузе страны. Ребята будут участво-
вать с ним в чемпионате солнцемобилей American Solar 
Challenge.

НЕОЖИДАННО У древних хирургов выживало большинство пациентов

Трепанация без наркоза
Аркадий Симонов

Н
айдены сотни черепов со 
следами трепанации, не-
которые даже со времен 

неолита. Понятно, что искусство 
врачевания тогда было другим, 
никаких обезболивающих. Воз-
никает вопрос: сколько же выжи-
вало  тогда пациентов?

Ответ попыталась найти ме-
ждународная группа ученых. 
Они изучили несколько сотен 
древних черепов найденных на 
территории Перу. Ученым, прямо 
скажем, повезло. Благодаря осо-
бым природным условиям чере-
па сохранились настолько хоро-
шо, что можно  было установить 
исход трепанации. Ведь эта тера-
пия оставляет следы. 

Логика ученых проста: если 
на кости вокруг отверстия следов 
лечения нет, то, очевидно, паци-
ент умер либо во время опера-
ции, либо вскоре после нее. Если 
такие следы есть, значит, кость 
лечили, и она восстанавливалась. 
Вывод: трепанация выполнена 
успешно.

Ученые изучали черепа, кото-
рые относились к трем периодам 
времени: 400 и 200 гг. до н. э., 
1000 и 1400 гг. и наконец, от на-
чала 1400-х до середины 1500-х 
годов. Судя по состоянию костей 
из самой древней группы, трепа-
нация черепа в те времена за-
канчивалась успешно лишь в 40 
процентах случаев. Затем про-
цент выживших повышается до 
53, а пик приходится на послед-

ний период: выживали от 75 до 
83 процентов прооперирован-
ных.

Понятно, что постепенно тех-
ника древних хирургов улучша-
лась: отверстия в черепах стано-
вились меньше, врачи меньше 
сверлили, меньше повреждали 
кости, реже травмировали мозг. 
Интересно, что некоторые паци-
енты переносили не одну, а не-
сколько трепанаций. К примеру, 
один «энтузиаст» выдержал пять 
трепанаций, и все отверстия 
вполне удачно зажили.

Цель трепанации во все вре-
мена одна: ослабить внутриче-
репное давление, подействовать 
на отек в черепной коробке, что-
бы он не давил на мозг, залечить 
последствия травмы головы. 

От первого лица Профессор РАН Александр Макаров — о тайнах Арктики 

Дрейф 
в высоких широтах
Ольга Штраус, Санкт-Петербург 

В 
России будет построена 
уникальная ледостой-
кая платформа «Север-
ный полюс»: контракт 
подписали Росгидромет 

и Адмиралтейские верфи. Какие 
возможности откроет она для уче-
ных в Северном Ледовитом океа-
не? Об этом и других приоритет-
ных проектах «РГ» рассказывает 
директор НИИ Арктики и Антарк-
тики Александр Макаров.

Александр Сергеевич, платфор-
ма сможет двигаться во льдах 
без помощи ледокола. Правда ли, 
что по запасам топлива ее авто-
номность рассчитана на два-три 
года и что она будет иметь даже 
вертолетную площадку?
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Да. Важность 
проекта трудно переоценить. С 
1937 года в Советском Союзе 
была мощная традиция работы 
дрейфующих станций «Север-
ный полюс». Но в результате кли-
матических изменений высажи-
вать людей на лед стало небез-
опасно. И традиция прервалась.

Срок службы платформы «Се-
верный полюс» рассчитан не ме-
нее чем на 25 лет. Она сможет са-
мостоятельно достигнуть места 
начала дрейфа в восточном секто-
ре Российской Арктики, после 
чего будет вмораживаться в лед и 
свободно дрейфовать. Корпус 
платформы будет иметь яйцевид-
ную форму. Это необходимо, что-
бы избежать повреждения судна 
при сжатии льда: платформа будет 
просто подниматься, и воздейст-
вие льда на корпус будет мини-
мальным. Скорость движения на 
свободной воде — 10 узлов. Плат-
форма должна начать работу в Ар-
ктике в 2021 году.

Сколько человек разместятся?
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Более 30 участ-
ников научной экспедиции и 14 
членов экипажа. Пребывание в 
тяжелых условиях высокоширот-
ной Арктики, в том числе поляр-
ной ночью, должно быть макси-
мально комфортным для людей. 
При реализации проекта этому 
уделяется огромное внимание.

Какие будут проводиться иссле-
дования?
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Научная про-
грамма работ на платформе 
включает изучение всех компо-
нентов природной среды. Это ис-
следования донных отложений 
Северного Ледовитого океана, 
океанологические, биологиче-
ские и экологические исследова-
ния, исследования атмосферы и 
климата и, конечно же, льда и ле-
дяного покрова океана. Платфор-
ма сама по себе станет измери-
тельным устройством: в ее кор-
пус будет вмонтирована специ-
альная система слежения за воз-
действием льда на корпус судна.

Важно, что работа платформы 
— это актуальный тренд развития 
мировой полярной науки. Так, в 
2019 году стартует международ-
ная научная экспедиция Mosaic. В 
ходе этой экспедиции будет вмо-
раживаться в арктический лед на-
учное судно Института морских и 
полярных исследований им. Аль-
фреда Вегенера (Германия) «По-
ларштерн», которое будет дрей-
фовать в Арктике в течение года. В 
работе экспедиции Mosaic при-
мут участие около 200 исследова-
телей из 60 организаций, из 20 
стран. Пожалуй, это самый мас-
штабный проект комплексного 
исследования природной среды 
Арктики. В работе экспедиции 
примут участие и сотрудники на-
шего ААНИИ.  

При всей масштабности, 
Mosaic является разовой про-
граммой, а программа работ 
платформы «Северный полюс» 
долгосрочна. Она позволяет про-
водить постоянные и — что очень 
важно! — непрерывные наблюде-
ния в Арктике. Уже сейчас наши 
зарубежные друзья и партнеры 
проявляют огромный интерес к 
программе работ платформы.

А что еще самое приоритетное в 
работе вашего института?
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Мы делаем все: 
от получения первичных данных 

наблюдений и проведения фунда-
ментальных исследований до вы-
хода на практическое использова-
ние результатов исследований. 
Вот сегодня полярное судно «Ака-
демик Трешников» возвращается 
из экспедиции в Антарктику. На 
борту — образцы керна древнего 
льда с озера Восток, возраст кото-
рого — сотни тысяч лет. У нас очень 
хорошая лаборатория, которая 
активно работает, изучая керн 
озера Восток.

Что касается фундаменталь-
ных исследований в Арктике, то 
они очень разные. Например, па-

леоклиматические: изучаем изме-
нение уровня моря и изменение 
климата в последние 10 тысяч лет. 
Последнее время очень актуаль-
ной стала тема изменчивости мер-
злоты. Наш институт обеспечива-
ет три обсерватории: «Тикси» в 
Якутии, «Мыс Баранова» на Се-
верной Земле и Российский науч-
ный центр на архипелаге Шпиц-
берген. В море круглый год рабо-
тают люди. Когда лето, приезжает 
еще и сезонный состав. Научный 
центр на Шпицбергене вообще 
представляет собой консорциум 
из 12 российских организаций.

Открытия в географии еще воз-
можны?
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: А они периоди-
чески и происходят. В результате 
климатических изменений, когда 
ледничок чуть-чуть оттает, вдруг 
обнаруживается, что остров, ко-
торый казался одним, на самом 
деле представляет собой два от-
дельных острова. Береговая линия 
меняется — это тоже географиче-
ские изменения. Или часть остро-

вов может уничтожиться в резуль-
тате термобразии (термического 
разрушения).

Так что миф о Земле Санникова — 
вовсе не миф?
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Земля Саннико-
ва была однозначно. Только не 
такая благословенная, как в 
кино, но как часть суши — да, 
была несомненно. Скорее всего 
располагалась она к Северу от 
Новосибирских островов.

Было время, когда из науки вы-
мывалась молодежь. А сейчас?
А Л Е К С А Н Д Р  М А К А Р О В :  С кадрами 
сложность есть. Среди поколе-
ния сорокалетних этот провал 
чувствуется. Но многие наши ре-
бята, даже уезжавшие порабо-
тать за рубеж, возвращаются. Да 
я и сам из Германии вернулся, где 
когда-то стажировался. Логика 
простая: сложности с функцио-
нированием науки есть везде, но 
зачем осваивать чужие, если про-
ще преодолевать свои, родные? А 
когда ты увлечен интересной ра-
ботой… В любом крупном поляр-
ном проекте сегодня работают 
интернациональные команды. 
Есть компьютер, телефон, интер-
нет, знание языка — что еще надо?

Полярник по-прежнему героиче-
ская профессия?
А Л Е К СА Н Д Р  М АК А Р О В : Конечно, по 
сравнению с прошлым веком ра-
бота ученого-полярника в экспе-
дициях стала несравненно более 
безопасной и комфортной. Оде-
жда, оснащение — все стало более 
легким, удобным, здания — более 
технологичными. Но от риска все 
равно никто не застрахован. У 
меня были разные случаи в эк-
спедициях, и я понял одно: пока 
человек не окажется в кризисной 
ситуации, он сам не знает о своих 
скрытых резервах, как себя пове-
дет. И предугадать это невозмож-
но. А главные свойства характе-
ра? Наверное, самое важное — хо-
теть заниматься любимым делом.

Один из пациентов древних медиков выдержал пять трепанаций, и все 
отверстия вполне удачно зажили.

Акцент

 Земля Санникова — 
это не миф. Скорее всего, рас-
полагалась она к Северу 
от Новосибирских островов

Каждая базовая 
кафедра предпола-
гает создание 
команды по заказу 
предприятия

РЕКОРД

«Прогресс» 
долетел 
до МКС 
за 3 часа 
40 минут 

ЛЕТАЮЩИЙ 
МОЗГ

Наталия Ячменников

ВЧЕРА впервые российский 
космический грузовик «Про-
гресс МС-09», стартовав с Бай-
конура, долетел до МКС за три 
часа сорок минут. Баллистикам 
удалось реализовать сверхко-
роткую схему сближения и сты-
ковки со станцией. Для нагляд-
ности: примерно столько идет 
«Сапсан» из Москвы в Питер. 

При стыковке с МКС все, как и 
планировалось, сделала автома-
тика. Теперь по такой же схеме 
(два витка вокруг Земли) могут 
полететь и пилотируемые «Сою-
зы». Но все-таки для «пилотни-
ков» решение будет после еще 
двух-трех подобных тестов.  

Полет по короткой схеме име-
ет ряд неоспоримых преиму-
ществ. Так, для экипажа сокраща-
ется рабочий день, и без того 
очень напряженный, в неболь-
шом объеме корабля «Союз». 
Скоропортящиеся грузы, те же 
биоматериалы для эксперимен-
тов также летят во «временном 
комфорте». Да и вообще это хоро-
ший задел для будущих пилотиру-
емых программ, в том числе лун-
ных, когда миссии будут осу-
ществляться по двухпусковым 
или многопусковым схемам. 

 Напомним: прежде рекорд со-
ставлял 5 часов 39 минут. Или че-
тыре витка. Пять лет назад космо-
навты Павел Виноградов и Алек-
сандр Мисуркин, а также астро-
навт НАСА Кристофер Кэссиди 
первыми опробовали полет к 
МКС по короткой схеме. Тогда 
«Союз» пристыковался к станции 
спустя всего шесть часов после 
старта. Академик РАН Анатолий 
Григорьев рассказывал «РГ»: по-
скольку «экспериментаторы» 
стартовали ночью, было принято 
решение для них сутки «перевер-
нуть». То есть для экипажа созна-
тельно поменяли биологический 
ритм. И это оправдало себя. «Эко-
номится полутора суток. А это до-
рогого стоит» — говорил ученый. 

Традиционной считается тра-
ектория, по которой корабль де-
лает 34 витка и добирается до 
станции чуть более чем за двое су-
ток. В перспективе специалисты 
Роскосмоса не исключают воз-
можность отправлять космиче-
ские корабли к МКС по одновит-
ковой схеме — за 1,5 часа,

«Прогресс» доставил на орби-
ту 2,5 тонны грузов, в том числе 
«умный» скафандр нового поко-
ления «Орлан-МКС». Два таких 
уже используются на орбите.

МЕЖДУ ТЕМ 

Между тем, у экипажа МКС появился 

новый помощник — робот CIMON, ко-

торого еще  раньше доставил на орби-

ту американский грузовик Dragon.

Имя киберкосмонавта расшифровы-

вается как «мобильный интерактив-

ный напарник для команды» (Crew 

Interactive MObile CompanioN). У «пар-

ня», сделанного инженерами из Airbus 

и IBM по технологии 3D-печати из пла-

стика и металла, есть и лицо,  и голос: в 

базу закачана тысяча фраз для обще-

ния. А еще есть моторы и пропеллеры 

— чтобы передвигаться по станции.

Это далеко не первый кибер, который 

прописался на МКС. Среди «старожи-

лов» и американский робот-андроид 

Robonaut R2 и японский робот-кукла 

Kirobo. Какие основные требования 

предъявляются к механическим кос-

монавтам? Главное — безопасность. 

То есть действия роботов не должны 

привести к аварийным или нештат-

ным ситуациям. Второе — это эффек-

тивный функционал робота. И третье 

— его высокая надежность и стой-

кость к вредным факторам космоса. 

Уже сейчас CIMON оснащен системой 

раннего предупреждения о техниче-

ских неполадках. А в перспективе его 

версии  могут включать в себя лазер-

ные указатели, механические руки. 

Робот будет не только страховать ас-

тронавтов при выполнении всякой 

«рутины», но и самостоятельно пред-

лагать решения поставленных задач. 

Это очень важно, учитывая перспек-

тиву полетов на Луну или Марс. 

Нужны инженеры с глубокими знаниями, широким кругозо-
ром и высоким уровнем профессиональных компетенций. 

Робот будет и страховать астронав-
тов, и предлагать свои решения.
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Александр Сергеевич Макаров, до-
ктор географических наук, профес-
сор РАН. Родился в 1982 году, окон-
чил факультет географии СПбГУ. 
Студентом третьего курса начал 
участвовать в организации и про-
ведении полярных экспедиций, по-
сле окончания вуза был приглашен 
на работу в ААНИИ. В 2009 году 
защитил кандидатскую диссер-
тацию, в 2017-м — докторскую.
Научные интересы — палеогеогра-
фия, изменение климата Аркти-
ки и колебание уровня Мирового 
океана за последние 10 тысяч лет. 
В 2016-м ему предложили возгла-
вить Российский научный центр 
на архипелаге Шпицберген и 
стать заместителем директора 
ААНИИ. С 2017 года — директор 
ААНИИ.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Н

А
Т

А
Л

Ь
Я

 Я
Ч

М
Е

Н
Н

И
К

О
В

А

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А



ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
11 июля 2018 среда № 148 (7611)

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ Динияр Билялетдинов считает, 
что во втором полуфинале Англия — Хорватия будет серия пенальти

Все решится в лотерее
Артур Нанян

В
торой финалист чемпиона-
та мира определится сегод-
ня вечером в «Лужниках», 

где встретятся национальные ко-
манды Англии и Хорватии. По об-
щему мнению, шансов на победу 
больше у британцев. Той же точ-
ки зрения придерживается и 
бывший футболист сборной Рос-
сии Динияр Билялетдинов, кото-
рый с 2009 по 2012 год выступал 
за «Эвертон».

Кому отдаете предпочтение в 
этой паре?
ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Конечно, Анг-
лии.

Откуда такая уверенность?
ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: У Англии са-
мая сбалансированная команда 
на чемпионате. Они хороши как в 
обороне, так и в атаке. И у них нет 
спадов. А хорваты одну игру про-
ведут сильно, вторую — слабо. Не 
вижу у них стабильности.

В чем Англия с Хорватией схожи, 
а чем отличаются?
ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Обе команды 
физически сильные. Почти все 
ребята крепкие, высокие. Но ан-

гличане надежнее и спокойнее. 
Хорватам немножко не хватает 
хладнокровия. Посмотрим, как 
все получится. Может, опять се-
рия пенальти будет, и в ней все и 
решится. Это возможно.

При этом много специалистов 
отмечают, что Англия показыва-
ет не самый зрелищный футбол.
ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: А кто его по-
казывает?

Та же Бельгия.
ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Не совсем со-
гласен. Бельгийцы здорово выбе-
гают в контратаку. Но какого-то 
суперфутбола в их исполнении я 
пока не увидел. В целом на чем-
пионате мира все действуют пра-
гматично. Все-таки результат 
важнее всего. Через 5—10 лет 
никто не будет вспоминать, кто 
ярче играл, больше финтил. Все 
будут говорить — чемпионом ста-
ла такая-то команда. И все.

Нет ощущения, что англичане 
чересчур зависят от Кейна?
ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Нет. Кейн — 
наконечник. Он много забивает, 
согласен. Но все же он в опреде-
ленной степени зависимый напа-
дающий. Для него важно, чтобы 

полузащита была сильной и мо-
бильной. У Англии она такая. 
Лингард, Стерлинг, Деле Алли — 
эти ребята умеют создавать мо-
менты. И играть быстро.

Гарет Саутгейт заявил, что эта 
сборная Англии сильно прибави-
ла после провала на Евро-2016. 
Что изменилось?
ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: В принципе 
ничего. Я со стороны ничего та-
кого не увидел. Ну, может, боль-
ше спокойствия стало и хладно-
кровия. Раньше им этого не хва-
тало. Какая-то несбалансирован-
ная игра у них была, не было не-
кой последовательности. А сей-
час у Англии зрелая команда. 
Хотя ребята-то в принципе моло-
дые.

Один из них — Джордан Пикфорд. 
Не удивляет такая уверенная 
игра молодого вратаря?
ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Да нет. Он уже 
не первый год играет в Премьер-
лиге, в том сезоне выступал за 
«Эвертон». В Англии с ним мно-
гие были знакомы. Но сейчас гол-
кипер заявил о себе на весь мир. 
Джордан Пикфорд — очень креп-
кий вратарь. У него все данные 
есть, чтобы вырасти в звезду ми-

рового уровня. Вратарь 
уверен в себе, очень спо-
коен. А на проходящем 
чемпионате мира еще 
и кураж поймал. Но 
свое он еще привезти 
успеет...

Почему вы так думае-
те?
Д И Н И Я Р  Б И Л Я Л Е ТД И Н О В :  Все 
очень просто. Даже самые 
великие вратари в мире ошиба-
ются. Не бывает такого, чтобы 
голкипер за всю свою карьеру не 
допустил досадных осечек. И у 
Джордана Пикфорда они обяза-
тельно будут.

Матч дня Родоначальники футбола впервые за полвека могут выйти в финал чемпионата мира

«Львы» готовятся к прыжку
Илья Зубко 

С
е год ня  в ечер ом  в 
«Лужниках» англича-
не сыграют в полуфи-
нале чемпионата мира 
впервые за 28 лет. 

Сборную Хорватии не видели в 
четверке лучших с 1998-го. Кто-то 
из них получит право выступить в 
главном матче турнира, что ста-
нет важным достижением. 

На эмблеме сборной Англии 
красуются три льва. Впрочем, 
данных животных футболисты, 
носящие эти майки, напоминают 
далеко не всегда. Единственным 
титулом, завоеванным родона-
чальниками футбола, остается 
чемпионство 1966 года. Добытое, 
кстати, на домашнем турнире. 
Англичане традиционно ходят в 
фаворитах и могут похвастаться 
самой дорогой и успешной наци-
ональной лигой в мире. А под-
твердить свои амбиции на уров-
не сборных не могут никак.

Последний серьезный успех 
«трех львов» датирован аж 1990 
годом. Тогда на чемпионате мира 
в Италии они пробились в полу-
финал, но в итоге проиграли оба 
медальных матча и остались чет-
вертыми. Большинство из тех, 
кто бьется за сборную Англии се-
годня, тогда еще даже не роди-
лись. Так что свою команду в эли-
те мирового футбола они могли 
видеть разве что на кадрах кинох-
роники.

Нетрудно представить, какие 
теперь настроения царят на Бри-
танских островах. Англичане и 
сами не очень-то верили в успех 
своей команды. К слову, одной из 
самых молодых на турнире. Зато 
теперь местная пресса поет дифи-
рамбы Джордану Пикфорду. Вра-
тарь «Эвертона», напомним, от-
разил удар колумбийца Бакки в 
серии пенальти и вывел команду в 
четвертьфинал. В итоге не самого 
великого голкипера — хороших 
вратарей в Англии не рождалось 
со времен Питера Шилтона — объ-
явили потенциальной суперзве-
здой. Остальные футболисты и 
главный тренер Гарет Саутгейт 
тоже купаются в лучах славы. Ко-
торую им обеспечивает мощней-
шая бригада английских журна-
листов, заселившихся рядом с ба-
зой команды в Репино и отслежи-
вающих каждый шаг игроков.

Болельщики «трех львов» тем 
временем рванули на сайт ФИФА 
за билетами на полуфинал. Ан-
гличане получили свою квоту 
мест как участники полуфинала. 
Плюс некоторые фанаты, чьи ко-

манды до этой ста-
дии не добра-

лись, свои билеты перепродают. 
Минимальная цена, которую за-
прашивают у них болельщики 
стран-неудачниц — 30 тысяч ру-
блей, средняя — примерно в два-
три раза выше. Как отмечает ан-
глийская пресса, эта цена для фа-
натов вполне приемлемая. За би-
лет на четвертьфинальный матч 
со Швецией в Самаре люди отда-
вали по тысяче фунтов стерлин-
гов — порядка 85 тысяч рублей.

Выезд в Москву на полуфинал 
станет для англичан самым мас-
совым на этом турнире. Если на 
предыдущих поединках команду 
Гарета Саутгейта поддерживало 
от 2 до 5 тысяч соотечественни-
ков, то сейчас британские газеты 
дают цифру в 10 тысяч. Причины 
такой активности на поверхно-
сти, и связаны они не только с 
удачным выступлением команды. 

Главное — полностью развен-
чан миф об опасности поездки в 
Россию, так старательно создан-
ный массмедиа. Те, кто отважился 
на путешествие, вопреки преду-
преждениям прессы, были прият-
но удивлены дружелюбием и раду-
шием, с которым их приня-
ли в России. «Сарафан-
ное радио» благодаря 
соцсетям мгновен-
но донесло бла-
гую весть до Бри-
танских остро-
вов. Так что те-
перь английские 
фанаты, заклей-
мив позором соб-
ственные газеты и 
ТВ, дружно офор-
мляют паспорта бо-

лельщиков и летят в Москву. Благо, 
столица предлагает большой вы-
бор отличных гостиниц на любой 
кошелек, и добраться сюда не со-
ставляет никакого труда. Так что 
родоначальники футбола наконец 
могут рассчитывать на внуши-
тельную поддержку трибун.

Букмекеры, определяя фаво-
ритов матча, сомнениями не тер-
заются. Они уверены в победе Ан-
глии. Ставки на это событие при-
нимают с коэффициентом 1 к 1,6. 
Выход в финал Хорватии куда ме-
нее вероятен — 1 к 2,3. То есть спе-
циалисты убеждены — «шашеч-
ные», ранее никогда в истории 
выше третьего места на мировых 
первенствах не поднимавшиеся, 
не смогут сделать этого и сейчас.

Балканская команда действи-
тельно видится аутсайдером в 
этой паре сразу по нескольким 

причинам. Первая — физическое 
состояние. Хорваты дважды в 
этом плей-офф провели на поле 
по 120 минут. Сначала они довели 
до серии пенальти поединок с Да-
нией, затем аналогичным обра-
зом завершили встречу со сбор-

ной России. И дополнитель-
ная нагрузка, выпавшая 

на  футболистов  в 
Сочи, вполне может 
сказаться.

Кроме того,  в 
концовке встречи 
с россиянами по-
вреждения полу-

чили сразу два клю-
чевых футболиста. 
Защитник Шиме Вр-
салько был в итоге 

заменен. А ос-

новной вратарь Даниэл Субашич 
повредил ногу, и заканчивал пое-
динок с травмой. Оба футболи-
ста, а также защитник Деян Лов-
рен в понедельник пропустили 
тренировку. И далеко не факт, что 
сегодня они смогут помочь ко-
манде. Что делает и без того не-
безупречную хорватскую оборо-
ну еще более уязвимой.

Еще один фактор не в пользу 
хорватов — скандал вокруг защит-
ника Домагоя Виды. Он вместе с 
Огненом Вукоевичем, входившим 
в тренерский штаб команды, от-
кровенно глупым образом «по-
благодарили» за поддержку киев-
ское «Динамо», за которое играли. 
Волна возмущения поднялась ог-
ромная. Извинялись и сами участ-
ники нашумевшего видеоролика, 
и руководство футбольной феде-
рации. Руководство ФИФА выне-
сло Виде предупреждение, а Вуко-
евича оштрафовали. Хорваты же 
сами решили усилить наказание, 
и исключили Огнена из делега-
ции, отправив домой.

Показательна реакция на ин-
цидент хорватских медиа и бо-
лельщиков. Обоих «патриотов 
Украины» осудили мгновенно и 
безо всяких оговорок. Общий тон 
комментариев — «политике нет 
места в футболе», «такие высту-
пления совсем некстати», «это 
неуважение к хозяевам, органи-
зовавшим такой прекрасный 
чемпионат». 

На этом фоне единственными, 
кто Виду и Вукоевича поддержал 
публично, оказалась… Федера-
ция футбола Украины. Она не по-
ленилась направить в ФИФА 
письмо с разъяснением, что зна-
чат лозунги этой парочки. И даже 
выразила желание оплатить 

штраф Вукоевича из собствен-
ных средств. Тут остается 

только в очередной раз 
развести руками — дру-

гих героев в украин-
ском футболе, види-

мо, не найти.
Понятно, что 

вся эта история, 
пусть и бесконеч-
но далекая собст-

венно от футбола, 
лишний раз пока-

зывает, насколько 
важно и футболистам, 

и всем, кто так или ина-
че задействован в чемпи-

онате, быть сконцентриро-
ванными лишь на самой 

игре.Вратарь Джордан Пикфорд стал в Англии национальным героем благодаря удачной игре в серии послематчевых пенальти.

Акцент

 В последний раз англичане 
играли в полуфинале 
 чемпионата мира 28 лет 
назад. Большинство нынеш-
них футболистов сборной 
тогда еще не родились

Акцент

 Динияр Билялетдинов: 
Сейчас у Англии зрелая 
команда. Хотя ребята-то 
в принципе молодые

Динияр Билялетдинов хорошо знает английский футбол, поскольку 
несколько сезонов выступал за «Эвертон».
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59 
МАТЧЕЙ
провел за английский «Эвертон» 
Динияр Билялетдинов и забил 
за команду восемь мячей.

Главные надежды 
хорватские болельщики 

связывают с полузащитником 
Лукой Модричем. Один 

из лидеров мадридского 
«Реала» действительно прово-
дит отличный турнир и не раз 

признавался лучшим игроком 
матча. Но в поединке с англи-

чанами даже его таланта 
для победы может 

не хватить.

ЦИФРА

7
МАТЧЕЙ
провели между собой ранее сбор-
ные Англии и Хорватии. Четыре 
поединка выиграли родоначаль-
ники футбола, еще один матч 
завершился вничью
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ТЕННИС Касаткина 
покидает Уимблдон

«Шлем» 
пока большой

Анна Козина

ДАРЬЯ Касаткина дольше других российских участников 
продержалась в одиночной сетке Уимблдона. Однако в сво-
ем первом четвертьфинале этого травяного «мэйджора» 
Касаткина все-таки не справилась с соперницей. Немке 
Анжелике Кербер она проиграла за полтора часа в двух се-
тах со счетом 3:6, 5:7. 

Теннисистки уже встречались друг с другом по ходу 
травяного сезона. Это случилось в четвертьфинале турни-
ра в Истбурне. Тогда Касаткина потерпела поражение, но 
смогла прихватить один сет — 1:6, 7:6, 6:7.

Сейчас Касаткина тоже не сразу вошла в игру, однако 
концовка матча получилась довольно зрелищной. 

— Мы с Дарьей сыграли уже столько непростых мат-
чей, что я понимала: мне будет сложно победить, — приво-
дит слова Кербер официальный сайт WTA. — Думаю, мы 
обе показали теннис самого высокого уровня, особенно в 
концовке. Признаюсь, она заставила меня побегать по 
корту.

 Следующей соперницей Кербер станет Елена Остапен-
ко из Латвии, которая в двух партиях обыграла словачку 
Доминику Цибулкову — 7:5, 6:4. Вторую полуфинальную 
пару составят американка Серена Уильямс, одержавшая 
победу над итальянкой Камилой Джорджи (3:6, 6:3, 6:4), и 
еще она представительница Германии Юлия Гергес, отпра-
вившая домой голландку Кики Бертенс (3:6, 7:5, 6:1). 

ВЕЛОСПОРТ 
На «Тур де Франс» 
сократили число 
гонщиков в командах

Пелотон 
стал меньше

Илья Трисвятский

САМАЯ престижная в мире велошоссейная многоднев-
ная гонка «Тур де Франс» еще только в самом начале пути. 
Всего в расписании «Большой петли» 21 этап, а вчера ве-
чером завершился четвертый отрезок. Результаты стали 
известны уже после подписания этого номера «РГ».

Впервые в современной истории «Тура» в составе ка-
ждой из команд не по девять гонщиков, а по восемь. С 
этого сезона вступили в действие новые правила Между-
народного союза велосипедистов (UCI), и пелотон чуть 
поредел. Поэтому в путь отправились не 198 участников, 
а 176 из 18 команд 
высшего дивизиона 
и четырех пригла-
шенных организато-
рами велогрупп, 
имеющих «конти-
нентальный» статус.

В гонке всего двое 
россиян, оба пред-
ставляют «Катюшу-
Альпецин», команду, 
созданную в России, но сейчас выступающую со швейцар-
ской лицензией. Ильнур Закарин в позапрошлом году даже 
выиграл один из этапов «Тур де Франс», а Павел Кочетков 
в 2015-м на второй по значимости многодневке «Джиро 
д’Италия» пару суток был обладателем синей майки лиде-
ра горной классификации.

Наверное, главная интрига нынешней «Большой пет-
ли» заключается в том, сможет ли британец  Крис Фрум в 
пятый раз выиграть эту гонку и по числу титулов срав-
няться с такими великими спортсменами, как испанец 
Мигель Индурайн, бельгиец Эдди Меркс, французы Бер-
нар Ино и Жак Анкетиль. Чаще них на «Тур де Франс» по-
беждал только американец Лэнс Армстронг (семь раз), 
однако его имя после допинговых разоблачений навсегда 
вычеркнуто из истории самой знаменитой многодневки.

Участие Фрума до последнего момента было под во-
просом. Минувшей зимой UCI уведомил его о положи-
тельной допинг-пробе «В», взятой на сентябрьской «Ву-
эльте Испания». По ходу расследования Всемирным ан-
тидопинговым агентством (ВАДА) Фрум доказал, что он 
болеет... астмой и принимает сальбутамол согласно пред-
писанию медиков. Британца не стали наказывать, весной 
этого года он выиграл общий зачет «Джиро». Возмуще-
ние в пелотоне нарастало, организаторы «Тур де Франс» 
в рамках защиты репутации гонки направили в команду 
Sky письмо с требованием не включать Фрума в состав. 
Однако такая позиция была успешно обжалована в арби-
тражной палате Национального олимпийского комитета 
Франции. Двойные стандарты продолжают действовать.

ОЧЕВИДЕЦ

На Красной 
площади вновь 
играли 
в футбол

ПАС 
НА ВОЛОНТЕРА

Павел Петровский

ПЕРВЫМИ, кого встречают 
иностранные болельщики в Рос-
сии, это улыбчивые и готовые 
прийти на помощь волонтеры.

На турнире работает более 17 
тысяч добровольных помощни-
ков. Как сообщает официальный 
портал для любителей футбола 
ЧМ-2018 в России Welcome2018.
com у волонтерства ЧМ на две 
трети женское лицо — представи-
тельниц прекрасного пола среди 
них 64 процента, около семи про-
центов волонтеров — иностран-
ные граждане, прибывшие в Рос-
сию из 112 стран мира.

Самые распространенные 
иностранные языки, которыми 
владеют волонтеры, — англий-
ский, немецкий, испанский, 
французский, арабский.

Разумеется, волонтеры и сами 
любят и умеют играть в футбол, 
что продемонстрировали во вре-
мя специального матча, который 
накануне прошел в парке футбола 
на Красной площади.

В поединке принял участие 
председатель Оргкомитета «Рос-
сия-2018» Аркадий Дворкович, а 
также многие известные футбо-
листы: россиянин Дмитрий Булы-
кин, испанец Мичел Сальгадо и 
бразилец Жулио Баптиста.

«Мы все хотим сказать боль-
шое спасибо волонтерам! Вы сде-
лали все, чтобы сделать этот чем-
пионат мира поистине велико-
лепным! Вы всегда делаете все с 
улыбкой и открытым сердцем. Вы 
большие молодцы», — сказал Ар-
кадий Дворкович перед началом 
матча.

Говоря о наследии чемпионата 
мира, председатель Оргкомитета 
отметил три важных момента. 
«Во-первых, это инфраструктура, 
это очень важно, особенно для 
детского футбола. Около 70 но-
вых тренировочных площадок на 
всей европейской территории 
России будут использоваться для 
тренировок детей. Во-вторых, это 
наша способность организовы-
вать — волонтеры, безопасность. 
В-третьих, мы показали всему 
миру нашу открытость и наше го-
степриимство», — цитируют 
Дворковича информационные 
агентства.

По словам Аркадия Дворкови-
ча, очень важно, что удалось из-
менить образ России в глазах 
мира, что можно расценивать как 
большую победу.

Наконец, Дворкович не исклю-
чил, что наша страна будет бо-
роться за проведение летних 
Олимпийских игр:

— Россия большая спортивная 
держава, что доказывала неодно-
кратно. В 2014 году в Сочи состо-
ялись зимние Олимпийские игры. 
В эти дни впервые в истории про-
ходит чемпионат мира по футбо-
лу, в 2019 году в Красноярске 
пройдет зимняя Универсиада. 
Еще через год Санкт-Петербург 
примет матчи чемпионата Евро-
пы по футболу. Мы знаем, как ор-
ганизовывать большие меропри-
ятия. Что касается летней Олим-
пиады, то они расписаны вплоть 
до 2028 года. Мы оценим ситуа-
цию в ближайшие пару лет и при-
мем решение. В любом случае ре-
шение останется за президентом 
страны и правительством РФ.

КОМПЕТЕНТНО Арбитр ФИФА Николай Левников — о судьях на ЧМ-2018

Без лишнего свиста
Илья Соболев 

Ч
емпионат мира в России 
войдет в историю как пер-
вый, на котором использо-

валась система видеопомощи ар-
битрам (VAR). А нам он запом-
нится тем, что впервые за 12 лет 
на нем работал российский рефе-
ри Сергей Карасев. Об этом и о 
других судейских итогах турнира 
своим мнением с «РГ» поделился 
экс-арбитр ФИФА Николай Лев-
ников, сам работавший главным 
арбитром на ЧМ-1998.

Каково ваше общее впечатление 
от уровня судейства на этом чем-
пионате мира. 
НИКОЛАЙ ЛЕВНИКОВ: Я бы сказал, что 
судейство само по себе измени-
лось. И связано это с двумя веща-
ми. Во-первых, с введением VAR. 
Во-вторых, с рекомендациями, 
которые судьи получили на этот 
турнир. А именно — выносить 
дисциплинарные санкции в яв-
ных, очевидных моментах и про-
водить игру с наименьшим коли-
чеством остановок. И это было 
заметно. Матчи стали намного 
динамичней. Еще один момент, 
который стоит отметить. На этом 
чемпионате мира судьи строго 
следовали рекомендациям до-
бавлять то время, которое и 
впрямь было потеряно в паузах. В 
итоге мы видели, что некоторые 
таймы продолжались дополни-
тельные пять-семь минут.

За 60 матчей было показано че-
тыре красных карточки...
НИКОЛАЙ ЛЕВНИКОВ: Это очень мало 
для такого турнира и объясняет-
ся во многом тем, что была про-
ведена огромная предваритель-
ная работа. Представители су-
дейского комитета ФИФА перед 

турниром шли в команды и чита-
ли лекции: какие требования 
предъявляются судьям, как бу-
дут трактоваться те или иные мо-
менты и так далее. Выданные ин-
струкции были настолько понят-
ными и четкими, что игроки по-
нимали, за что они будут уда-
ляться. И мы видим, что явной 
грубости, за которую следовало 
бы наказывать красной карточ-
кой, на чемпионате не было. 
Плюс появилась VAR: игроки по-
нимают, что любой скрытый мо-
мент все равно станет явным.

В то же время, этот чемпионат 
мира стал рекордным по количе-
ству назначенных пенальти…
НИКОЛАЙ ЛЕВНИКОВ: Во-первых, мно-
гие пенальти были даны с помо-
щью VAR. Во-вторых, уменьше-
ние количества остановок в цен-
тре поля позволило переместить 
игру больше в штрафную пло-
щадь. Ну и тенденция такова, что 
появилось много быстрых, клас-
сных нападающих, за которыми 
защитники просто не успевают.

Вы постоянно говорите про VAR. 
Правильно понимаю, что вы ра-
ботой видеоассистентов доволь-
ны? При этом часто можно услы-
шать мнение, мол, зачем нужны 
видеоповторы, если часто в 
спорных эпизодах рефери даже 
не обращаются к помощи VAR…
НИКОЛАЙ ЛЕВНИКОВ: Не все понима-
ют, как работает VAR. Не всегда 
арбитр должен смотреть повтор. 
В ключевых моментах видеоас-
систент говорит главному судье, 
что он видел. Если это созвучно 
со мнением рефери, то он не оста-
новит игру. В противном случае 
будет остановка. А если той ин-
формации, которую главный су-
дья получает от видеоарбитра, 

недостаточно, он идет и смотрит 
повтор самостоятельно. Кстати, в 
играх плей-офф мы вообще пра-
ктически не видели, чтобы ар-
битр ходил к монитору. То есть по 
ходу турнира взаимодействие 
между видеоассистентами и су-
дьями улучшалось. Они стали 
больше друг друга понимать, до-
верять друг другу. Но, конечно, 
система VAR пока еще несовер-
шенна. Разумеется, она будет те-
стироваться еще на других тур-
нирах, дорабатываться. Действи-
тельно, есть определенные спор-
ные моменты. Например, некото-
рые положения вне игры не фик-
сируются судьями, которые ждут 
подсказки от видеоассистентов. 
Мне кажется, это неправильно. 
Но в целом надо понимать, что в 
век технологий без системы VAR 
на больших турнирах не обой-
тись. Это мое твердое убеждение.

В заключение не могу не спро-
сить: мы все рады, что впервые 
за много лет на чемпионате мира 
был и наш российский судья, 
Сергей Карасев. Но вам не пока-
залось, что он вполне мог полу-
чить и большее количество на-
значений?
НИКОЛАЙ ЛЕВНИКОВ: Это из-за не-
хватки опыта. Все европейские 
судьи, приехавшие на турнир, 
имели в своей практике финалоы 
и полуфиналы Лиги чемпионов и 
Лиги Европы. У Сергея всего одна 
игра такого уровня. Думаю, это 
сказалось на количестве его на-
значений. Другое дело, что лю-
бая, даже одна игра на этом уров-
не — бесценный опыт. Теперь у Ка-
расева есть шанс. Если он хорошо 
проведет ближайшие годы, будет 
работать на топовых матчах ев-
рокубков, думаю, его ждет боль-
шое будущее.

На чемпионате мира судьи предпочитают не разбрасываться карточками, 
особенно красными.

Акцент

 На ЧМ-2018 судьи выносят 
дисциплинарные санкции 
только в очевидных моментах

В нынешнем 
«Тур де Франс» при-
нимают участие два 
российских гонщика

Одна из самых престижных велогонок продолжает колесить 
по дорогам Франции.

Аркадий Дворкович (слева) 
и Дмитрий Булыкин сыграли 
в футбол с волонтерами.
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ПЛОЩАДОК
для тренировок юных футболи-
стов — инфраструктура, которая 
останется и будет работать после 
ЧМ-2018.

Переход Криштиану Роналду сменил «Реал» на «Ювентус»

Ушел 
к «Старой синьоре»

Илья Соболев 

О
дин из лучших футбо-
листов мира Кришти-
ану Роналду сменил 
клуб. Вчера португа-
лец официально пе-

решел из мадридского «Реала» в 
итальянский «Ювентус».

Сумма трансфера составила 
около 112 миллионов евро. Ро-
налду подписал четырехлетний 
контракт и, по информации ита-
льянских СМИ, будет зарабаты-
вать порядка 30 млн евро в год.

Если верить испанскому из-
данию Marca, Криштиану твер-
до решил сменить обстановку 
еще зимой этого года. Поводом 
стал ценник в 100 миллионов 
евро, который «Реал» выставил 
за футболиста. Правда, мадрид-
цы были готовы продать порту-
гальца только в США или в Ки-
тай. Самолюбие Криштиану та-
кой расклад задел: сам игрок 
свою стоимость оценивал не-
сколько выше. И позицию клуба 
расценил как желание от него 
избавиться.

Так это или нет, знают навер-
но только сам Роналду и босс 
мадридского «Реала» Флоренти-
но Перес. Возможно, кто-нибудь 
из них когда-нибудь и расска-
жет, как все было на самом деле. 
Но не исключено, что порту-
гальца просто вконец измотали 
тяжбы с властями Испании, об-
виняющими его в неуплате на-
логов. Из-за них Роналду едва не 
покинул «Реал» еще прошлым 
летом. 

Новый виток разговоров о 
своем уходе Криштиану спрово-
цировал сам. Сразу после выиг-
ранного финала Лиги чемпионов 
уже в этом году футболист ска-
зал, что ему «было хорошо в «Ре-

але». А потом уже прямым тек-
стом подтвердил, что не может 
дать гарантий касательно своего 
будущего в Мадриде.

Удивительно, но на время вы-
ступления сборной Португалии 
на ЧМ-2018 все пересуды как-то 
утихли. Зато стоило действую-
щим чемпионам Европы выле-
теть с турнира, как итальянские 
СМИ взорвали информационное 
пространство сенсационной но-
востью: на Роналду претендует 
«Ювентус». До сих пор турин-
ский суперклуб не входил в чи-
сло претендентов на звездного 
португальца: в соискателях в 
основном фигурировал фран-
цузский толстосум «Пари Сен-

Жермен» и английский «Манчес-
тер Юнайтед», из которого Ро-
налду и перешел в «Реал».

В последние дни подробности 
о надвигающемся мегатрансфе-
ре появлялись буквально пуле-
метной очередью. «Роналду 
ищет дом в Турине», «Роналду 
поговорил с главным тренером 
«Ювентуса»… И вот свершилось.

— Годы в «Реале» и Мадриде 
были, возможно, самыми счаст-
ливыми в моей карьере. Тем не 
менее считаю, что настало время 
открыть новый этап в моей жиз-
ни, — говорится в прощальном 
заявлении Криштиану.

На самом деле новую жизнь 
начинают все три стороны, во-
влеченные в сделку. «Реалу» те-
перь придется обходиться без че-
ловека, который за девять лет 
пребывания в клубе стал его ико-
ной.  Вместе с Роналду мадридцы 
выиграли 13 титулов, в том чи-
сле четыре раза Лигу чемпионов 
и дважды чемпионат Испании. 
Попутно португалец переписал 
кучу клубных рекордов. Напри-
мер, забив 451 гол в 438 матчах, 

он стал лучшим бомбардиром в 
истории «Реала». 

«Ювентус» тоже уже не будет 
прежним. «Старой синьоре» на-
верняка придется расстаться с 
рядом ведущих игроков, дабы 
выдержать финансовую нагруз-
ку от контракта с Криштиану.  Но 
видимо в Турине свято верят, что 
Роналду тот самый ингредиент, 
которого не хватает клубу, чтобы 
впервые с 1996 года выиграть 
Лигу чемпионов.

Наконец, этот переход — вызов 
для самого португальца. Ему уже 
33 года, и хотя говорят, что биоло-
гический возраст футболиста на 
десять лет ниже, перестроиться 
Роналду будет нелегко. Ему было 
комфортно в скоростной Англии, 
в техничной Испании, однако 
Италия — это совсем другой фут-
бол, более изощренный тактиче-
ски. Впрочем, до сих пор Кришти-
ану только тем и занимался, что 
брал новые высоты. Почему бы 
ему не сделать это снова.

Будучи игроком «Реала» Роналду 
(в темном) не раз забивал 
«Ювентусу» в Лиге чемпионов.

Акцент

 В «Ювентусе» Роналду 
будет зарабатывать 
около 30 млн евро в год

МЕЖДУ ТЕМ 
Организаторы Уимблдона тоже немножко прониклись 
футболом. Как сообщает Times, теперь зрители смогут 
следить за полуфиналом с участием сборной Англии на 
чемпионате мира прямо во время теннисных матчей на 
центральном корте, используя свои мобильные устройст-
ва и наушники. Вообще по правилам все гаджеты необходи-
мо выключать, как только попадаешь на территорию 
Всеанглийского лаун-теннисного клуба. Но в данном случае 
консервативные англичане сделали исключение. 
Напомним, что ранее исполнительный директор Всеан-
глийского клуба Ричард Льюис заявил, что переносить фи-
нал мужского Уимблдона, который начнется 15 июля в 
16.00 мск, никто не собирается. Хотя он может частично 
совпасть с финалом ЧМ-2018 (18.00 мск). 

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S


	RGazv_148_18_001
	RGazv_148_18_002
	RGazv_148_18_003
	RGazv_148_18_004
	RGazv_148_18_005
	RGazv_148_18_006
	RGazv_148_18_007
	RGazv_148_18_008
	RGazv_148_18_009
	RGazv_148_18_010
	RGazv_148_18_011
	RGazv_148_18_012

